
ВСТУПАЕТ В СИЛУ В России на 10% проиндексированы пенсии, 
соцвыплаты и минимальный размер оплаты труда

Летний рубль

Федор Лукьянов, 
профессор-исследователь 
НИУ «Высша школа экономики»

Е
вропейский союз после 
нескольких недель интен-
сивных переговоров со-

гласовал шестой пакет санкций 
против Москвы. Главный его 
элемент — прекращение к кон-
цу года импорта нефти из Рос-
сии, доставляемой на европей-
ский рынок морским путем. По 
заявлению председателя Евро-
комиссии Урсулы фон дер Ляй-
ен это позволит сократить рос-
сийские поставки в ЕС на 90 
процентов, к остальным десяти 
обещано вернуться в скором 
времени. Процентная доля — 
вопрос дискуссионный, более 
реальной выглядит оценка гла-
вы Евросовета Шарля Мишеля, 
который сообщил о запрете 

двух третей российского сы-
рья. Для России принципиаль-
ным пока что является не коли-
чество, а качество. Трубопро-
водные пути в отличие от мор-
ских нельзя никуда переориен-
тировать, запрет означал бы 
вывод из эксплуатации нефте-
провода «Дружба» и утрату 
этого способа доставки. Этого 
не произошло благодаря упор-
ству Венгрии, которую втихаря 
поддерживали еще несколько 
стран.  

Что же касается танкеров, 
то мировой нефтяной рынок 
един, и пока против России не 
введено общемировое торго-
вое эмбарго (что практически 
невозможно), товар направит-
ся к другим потребителям, в 
основном азиатским.  При 
этом цена за баррель после 
объявления очередных мер 
продолжила расти, так что с 
точки зрения доходов Россия 
на ближайшую перспективу 
останется в выигрыше. Даже с 

учетом скидок, которые будут 
получать клиенты из Азии, 
всегда чутко реагирующие на 
су ж е н и е  у  п а р т н е р а  п р о -
странства альтернатив. Впро-
чем, срок полноценной реали-
зации даже уже согласованно-
го решения пока неизвестен. 
Специалисты отрасли в один 
голос твердят, что заменить 
российскую нефть Европе сей-
час нечем, объемы, присут-
ствующие на рынке, ограни-
ченны. Так что нельзя исклю-
чать и того, что после громких 
политических заявлений будет 
осуществляться весьма осто-
рожное и постепенное вопло-
щение их в жизнь. Как бы то ни 
было, наибольший интерес в 
описываемом сюжете пред-
ставляет не тактиче-
ский, а стратегиче-
ский аспект. 

Ольга Игнатова 

C
 1 июня в России на 
10% индексируются 
минимальный раз-
мер оплаты труда 
(МРОТ), прожиточ-
н ы й  м и н и м у м 
и страховые пенсии 
неработающим пен-
сионерам. По словам 

премьер-министра Михаила 
Мишустина, для поддержки 
свыше 50 млн граждан в феде-
ральном бюджете предусмотре-
но более 500 млрд рублей. О том, 
как будут проиндексированы 
ключевые социальные выплаты, 
рассказывает «Российская газе-
та».

Доставка 
проиндексированных 
пенсий начнется с пятницы

Пенсии неработающих пен-
сионеров с 1 июня проиндекси-

руют на 10%. Размер прибавки 
для каждого получателя инди-
видуален, в среднем выплаты 
увеличатся на 1760 рублей — до 
19 360 рублей. 

Речь идет о страховых пенси-
ях по старости, пенсиях по ин-
валидности, по потере кормиль-
ца, выплатах по государствен-
ному пенсионному обеспече-
нию и социальных пенсиях.

«По поручению президента 
пенсии неработающих граждан 
будут проиндексированы на 

10%. Это решение позволит уве-
личить доходы 35 млн неработа-
ющих пенсионеров. Все необхо-
димые документы для индекса-
ции будут оперативно подготов-
лены, чтобы Пенсионный фонд 
уже в июне начал выплаты 
в увеличенном размере», — под-
черкнул глава минтруда Антон 
Котяков. 

Пенсионный фонд начнет до-
ставку пенсий с уче-
том индексации уже 
с 3 июня.
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К величине прожиточного минимума привязан размер ряда пособий и выплат, поэтому новая индексация позволит увеличить социальные выплаты более чем для 15 млн российских граждан.

А К Ц Е Н Т

Размер прибавки для каждого 
пенсионера индивидуален, но после 
индексации средняя величина пенсии 
в России составит почти 20 тысяч рублей

А К Ц Е Н Т

Роль России в глобализации 
оказалась значительно большей, 
чем принято было думать

Австралийский доллар  44,2769
Азербайджанский манат  36,2394
Армянский драм**  13,7518
Белорусский рубль  23,9111
Болгарский лев  33,9058
Бразильский реал  13,0487

Венгерский форинт**  16,7725
Вон Республики Корея***  49,7930
Гонконгский доллар* 78,6505
Датская крона*  89,1420
Доллар США  61,6069
Евро  62,7397

Индийская рупия**  79,3543
Казахстанский тенге**  14,4147
Канадский доллар  48,6550
Киргизский сом**  75,5820
Китайский юань*  94,0696
Молдавский лей*  32,3052

Новый туркменский манат  17,6020
Норвежская крона*  65,4912
Польский злотый  14,4255
Румынский лей  13,3820 
СДР  83,1169
Сингапурский доллар  44,9784

Таджикский сомони*  54,0411
Турецкая лира*  37,6317
Узбекский сум****  55,9509
Украинская гривна*  20,7780
Фунт стерлингов  77,9204
Чешская крона*  26,8346

Шведская крона*  62,8610
Швейцарский франк  64,0937
Южноафриканский рэнд*  39,6301
Японская иена**  48,0553

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.06.22

Михаил Швыдкой — 
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процессе и трех 
путях к знанию
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открыл афишу 
и продажу билетов 
на новый сезон

Сегодня гранд-финал: 
Италия и Аргентина 
поспорят 
за суперкубок 
для сборных
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ФОРУМ Сегодня состоятся 
выборы  новых членов 
Российской академии наук

Вернуть бренд

Юрий Медведев

Общее собрание РАН должно назвать новых действи-
тельных членов и членов-корреспондентов. Это первые 
выборы с 2019 года. Обновленный состав академии из-
берет себе президента в сентябре 2022 года. Сейчас ее 
возглавляет Александр Сергеев, избранный в 2017 году. 

Выборы проходят в сложнейшей для страны ситуа-
ции. Введенные против России беспрецедентные санк-
ции ударили и по российской науке, и по сфере высо-
ких технологий. По сути, мы оказались в другой стра-
не, где многие стратегии и концепции научно-техноло-
гического развития, рассчитанные на долгие годы, ча-
стично потеряли актуальность. Сейчас речь идет о 
переводе науки на мобилизационные рельсы, чтобы 
она быстро и эффективно находила ответы на санкции, 
помогала стране обрести импортнезависимость.  

Задача, прямо скажем, по масштабу суперсложней-
шая. То, что не развивалось десятилетиями, так как тор-
жествовал принцип «все купим», надо в самые крат-
чайшие сроки научиться делать самим. Реально ли? Та-
кой опыт у страны есть. Скажем, в 30-е годы еще недавно 
лапотная страна стала одной из ведущих индустриаль-
ных держав мира. А лежавший в руинах войны Совет-
ский Союз создал атомное оружие, через 15 лет после 
победы отправил первого человека в космос. Из сего-
дняшней реальности эти достижения для мно-
гих покажутся невероятными! Но они сверши-
лись потому, что в их основе была наука. 

ПРОЕКТ ГИБДД получит 
данные о здоровье 
водителей

Без прав 
по диагнозу

Владимир Баршев

Информация о водителях, у которых возникли заболе-
вания, препятствующие управлению автомобилем, бу-
дет поступать в ГИБДД прямо из медицинских органи-
заций. Правительственная комиссия по законопроект-
ной деятельности одобрила соответствующие поправ-
ки в закон о безопасности дорожного движения. Те-
перь правительство должно внести этот законопроект 
в Госдуму. 

— Принятие инициативы позволит наладить инфор-
мационный обмен между медицинскими учреждения-
ми и ГИБДД с целью своевременного отстранения от 
управления автомобилями лиц, которые по состоянию 
здоровья не вправе садиться за руль. Сегодня непро-
фессиональные водители обязаны проходить мед-
комиссию раз в десять лет — по истечении срока дей-
ствия прав, — прокомментировал председатель правле-
ния Ассоциации юристов России Владимир Груздев. 

Он добавил, что если в этот период у человека появ-
ляются какие-то медицинские противопоказания к 
управлению транспортным средством, информация 
об этом не поступает своевременно в ГИБДД. В итоге 
такие водители, как правило, продолжают 
управлять транспортными средствами до ис-
течения срока действия водительских прав.

БЕЗОПАСНОСТЬ Верховный 
суд усилил право граждан 
на самооборону

Не пустят 
на порог

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России сделал принципиаль-
но важные пояснения по поводу самообороны. Самое 
главное: гражданин вправе применять силу к тем, кто 
вломился без приглашения в его дом. А еще любой вос-
питанный человек уполномочен делать замечания ха-
мам и хулиганам: это не является ни нападением, ни 
провокацией. Хаму запрещено в ответ распускать 
руки, обороной его действия не признают. 

Напомним, еще в 2012 году пленум Верховного суда 
России принял постановление по делам о самооборо-
не. Документ тогда вызвал большой резонанс, так как 
его положения по сути давали гражданину карт-бланш 
на защиту собственной жизни. Однако многие экспер-
ты еще в то время уточняли, что потребуется опреде-
ленный и немалый срок, чтобы суды начали на практи-
ке применять данные подходы. 

Одна из проблем: определить при рассмотрении 
каждого конкретного дела наличие угрозы. Поэтому 
Верховный суд России активно занимается совершен-
ствованием практики.

Недавно президент России после встречи с членами 
Совета по правам человека рекомендовал Верховному 
суду России еще раз обобщить судебную 
практику. Новые разъяснения приняты во ис-
полнение данного поручения.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ЧИТАЙТЕ ТАКЖЕ:

В России появится единый реестр 
турагентов 

Ускорится оформление прав 
на новые квартиры

Авиадебоширов будут усмирять 
«спецсредствами»

Повышаются штрафы за поджог леса

Бывших должников будут исключать 
из списка невыездных намного быстрее

Увеличится возраст для владения 
травматическими пистолетами 
и гладкоствольными охотничьими 
ружьями 
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Олаф Шольц 
обещал, что армия ФРГ 
станет одной 
из самых 
сильных в Европе
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Николай Патрушев:
Цели специальной 
военной операции
будут достигнуты

Особые планы 
США 

Иван Егоров

Цели специальной военной операции будут достиг-
нуты. Главная цель России — защитить население Дон-
басса и избавить Украину от неонацистов и радикаль-
ных националистов. Об этом во вторник на выездном 
совещании в Казани заявил секретарь Совбеза России 
Николай Патрушев.

При этом, по его словам, мужество, героизм, само-
пожертвование ополченцев Донецкой и Луганской 
народных республик и российских военнослужащих 
свидетельствуют о том, что «правда на нашей сторо-
не». Несмотря на то что основная тема совещания под 
руководством Патрушева была посвящена вопросам 
национальной безопасности, демографии и развития 
села в России, началось она традиционно с междуна-
родной повестки. 

По словам Патрушева, развернутая глобальная 
антироссийская кампания убедительно доказывает, 
что Украина была 
для Запада толь-
ко предлогом для 
открытого развя-
зывания гибридной 
войны, направлен-
ной на ослабление 
и изоляцию России.

«Эти намерения 
вынашивались за-
долго до февраля 
2022 года и были бы 
реализованы неза-
висимо от действий 
Российской Феде-
рации», — подчеркнул секретарь Совбеза. При этом он 
напомнил, что Россия после совершения в 2014 году 
на Украине госпереворота на протяжении восьми лет 
делала все возможное, чтобы ситуация была разреше-
на мирным путем.

Как заметил Патрушев, все более очевидно, что 
США и так называемые западные партнеры киевско-
го режима не против воспользоваться нынешней ситу-
ацией в корыстных интересах и имеют особые планы 
на украинские земли. По его словам, ярким тому под-
тверждением стал визит в Киев польского президен-
та Дуды, а также его заявления о том, что вскоре поль-
ско-украинская граница перестанет существовать.

«Судя по всему, Польша уже переходит к действи-
ям по захвату западных украинских территорий», — 
заявил Патрушев. 

В целом, по его мнению, действия Вашингтона, Ки-
ева и Варшавы и других их «партнеров» ведут к реаль-
ному развалу Украины. Секретарь СБ РФ, в частности, 
отметил, что Зеленский, объявляя сепаратистами жи-
телей Донбасса и ведя с ними военные действия, наме-
рен предоставить полякам особый статус. В том числе 
возможность занимать руководящие государственные 
должности и фактически предоставить права на терри-
тории Украины гражданам другого государства.

«В данном случае суверенитет Украины не волну-
ет ни главу государства, ни тем более США и их союз-
ников, которые готовы жертвовать интересами укра-
инского народа для реализации своих геополитиче-
ских целей. Их действия ведут к реальному развалу 
страны», — подытожил Николай Патрушев.

Более того, по его мнению, действующая полити-
ка США, включая развязанную экономическую войну 
против России, дестабилизирует мировую экономику, 
провоцирует глобальный экономический и продоволь-
ственный кризисы. Причина в том, что американская 
элита не может смириться с появлением многополяр-
ного мира и всеми силами стремится сохранить свою 
глобальную гегемонию. 

Как считает секретарь Совета безопасности РФ, 
спровоцированный и подогреваемый США конфликт 
между Россией и Украиной американцы используют 
для решения ряда своих политических и экономиче-
ских задач. В том числе для разрыва торгово-экономи-
ческих, политических и культурных связей между Рос-
сией и ЕС. А также увеличения военных расходов евро-
пейских членов НАТО, втягивания в блок Финляндии 
и Швеции и получения американским ВПК дополни-
тельной прибыли за счет поставок оружия украинско-
му режиму.

Кроме того, по данным Патрушева, корпорации 
и банки США, осуществляя стремительную экспансию 
в Европу, уже взяли под свой контроль часть газово-
го европейского рынка. Возрос также приток амери-
канского капитала в сектор полупроводников и другие 
отрасли хайтека.

«Действуя таким образом, США рассчитывают 
укрепить свое глобальное доминирование, ослабив 
при этом влияние ведущих европейских государств», — 
заметил Патрушев.

Он особо отметил, что США считают, что имеют 
право пренебрегать принципами и нормами междуна-
родного права, безопасностью других народов. 

«Для них такие понятия, как гуманизм, доброта, со-
страдание, — лишь только слова», — сказал секретарь 
Совбеза.

Он напомнил, что пренебрежение чужими интере-
сами и жизнями ради своей выгоды мир наблюдал уже 
не раз, когда от американского оружия гибли люди во 
Вьетнаме, Корее, Лаосе, Ираке, Югославии, Афгани-
стане, Ливии и Сирии.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин разрешит компаниям под санкциями временно не избирать 
органы управления

Директору дали совет
Владимир Кузьмин

П
равительство дополни-
ло план первоочередных 
действий для повышения 

устойчивости экономики в усло-
виях санкций еще десятью ме-
рами поддержки, сообщил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. Основная их цель — напол-
нить экономику ликвидностью 
и помочь развитию инвестици-
онного процесса.

Сразу несколько решений 
в новом пакете затрагивают сфе-
ры корпоративных отношений 
и финансового рынка. Попав-
шие под санкции компании смо-
гут временно не избирать сове-
ты директоров, сообщил глава 
кабмина. Сейчас это особенно 

актуально для публичных акци-
онерных обществ, где такой ор-
ган управления является обяза-
тельным, а в текущей ситуации 
выполнение данного требования 
может быть затруднительным, 
пояснил он на заседании про-
фильной правкомиссии. В неко-
торых случаях компаниям поз-
волят сохранять полномочия со-
вета директоров без переизбра-
ния. «Например, когда его коли-
чественный состав стал менее 
установленного законом мини-
мума», — заявил Мишустин.

Компаниям также продлят 
срок владения ценными бума-
гами, приобретенными в рам-
ках временного порядка выку-
па собственных акций на бир-
же. Он действует до конца ав-

густа и дает возможность дер-
жать свои акции не более одно-
го года. «Теперь мы предлагаем 
увеличить этот срок до двух лет, 
в течение которого ожидается 
окончательная стабилизация 
биржевых цен», — заявил глава 
правительства. Он рассчитыва-
ет, что решение позволит компа-

ниям увеличить горизонт пла-
нирования и они смогут более 
активно применять данный ме-
ханизм.

Отдельная мера поддерж-
ки появилась в плане по прось-
бе представителей лесной про-
мышленности. Им продлят 
действие лесных деклараций 
с 12 до 24 месяцев при условии, 
что они были поданы до 1 мая 
2022 года. «Таким образом, ра-
ботать по уже действующим де-
кларациям можно будет вплоть 
до 1 мая 2024 года», — уточнил 
премьер-министр.

Одним из важнейших на-
правлений работы правитель-
ства остается поддержка регио-
нов и их финансовой стабиль-
ности. Субъекты Федерации 
смогут реструктуризировать 
платежи по бюджетным креди-
там, которые брали на покры-
тие своего дефицита, как в ча-
сти погашения основного долга, 
так и процентов по нему. Обяза-
тельства этого года можно пере-
нести полностью, а за следую-
щие два предстоит выплатить 
лишь по 5%. «Весь отложенный 
платеж можно будет погасить 
равными долями в течение по-
следующих пяти лет — начиная 
с 2025 года», — сообщил Миха-
ил Мишустин. Кабинет мини-
стров ставит регионам главное 
условие для заключения до-
говора о реструктуризации — 
направление высвободивших-
ся средств на строительство или 
реконструкцию инфраструк-
турных объектов, важных для 
развития региона.  

ПАРТИИ

Кадры «Единой 
России» 
в регионах 
обновятся 
более чем 
на 60%

ВРЕМЯ 
СИЛЬНЫХ
Валентина Егорова

На выборах в сентябре «Единая 
Россия» рассчитывает на побе-
ду и значительное обновление 
своих рядов в региональных 
парламентах и местных сове-
тах. Об этом заявил во вторник 
заместитель секретаря Генсо-
вета партии Сергей Перминов, 
подводя итоги предваритель-
ного голосования.

Напомним, в воскресенье 
завершилось голосование по 
отбору кандидатов в депута-
ты всех уровней, победители 
будут представлять партию 
на выборах в сентябре и побо-
рются за депутатские мандаты 
в заксобраниях шести регио-
нов и сотнях муниципальных 
советов.

«У нас будет очень значи-
тельный процент обновления — 
я думаю, по итогам кампании 
более 60%, мы это уже видим 
сейчас», — сообщил Сергей 
Перминов. Около 40% канди-
датов этого года — молодежь, 
прошедшая обучение в проек-
тах и программах «ЕР». «Они 
вовлекаются к нам, они вместе 
с нами формируют этот кан-
дидатский корпус честных, 
сильных, смелых, отважных, 
профессиональных ребят, ко-
торые обеспокоены тем, как 
будут развиваться их деревни, 
села, города, регионы, которые 
вместе с нами будут строить 
наше будущее», — подчеркнул 
Перминов.

«Пришло время сильных, 
и мы та партия, которая всех 
сильных зовет к себе, которая 
готова советоваться с изби-
рателями, с жителями, кото-
рая готова брать на себя ответ-
ственность», — добавил он.

По словам замглавы генсо-
вета «ЕР», на этом предвари-
тельном голосовании побиты 
все рекорды. «У нас проголо-
совали 9,4% от общего коли-
чества избирателей, которые 
проживают в тех территори-
ях, где будут выборы. В нашей 
системе зарегистрировались 
почти 12% избирателей», — 
перечислил он. «И я уверяю 
вас — никто ни в нашей стране, 
ни в мире подобных результа-
тов не добивался. Все благо-
даря тому, что партия посто-
янно эволюционировала на-
чиная с 2018 года», — указал 
Перминов. «И мы рассчитыва-
ем на то, что 11 сентября мы 
подтвердим свои лидерские 
позиции, что 11 сентября мы 
дальше возьмем на себя ответ-
ственность и мы победим», — 
сказал он.

Нынешнее голосование 
проходило в особых услови-
ях — после начала специальной 
военной операции в Донбас-
се информационные системы 
«Единой России» подверга-
ются массированным атакам, 
рассказал руководитель IT-
проектов Вячеслав Сатеев. «В 
этом году мы столкнулись с ря-
дом дополнительных факторов, 
потому что с начала спецопе-
рации наши системы подверга-
ются атакам разного рода. Это 
и Ddos-атаки, и попытки ска-
нирования наших систем, по-
пытки использовать уязвимо-
сти и так далее. А число атак на 
нашу систему выросло с начала 
спецоперации на порядок», — 
рассказал он. 

По словам Сатеева, в пери-
од предварительного голосо-
вания «были попытки сорвать 
его, получить доступ к персо-
нальным данным наших изби-
рателей». «Но процедура рабо-
тала безукоризненно. Несмот-
ря на многочисленные атаки, 
мы справились и выстояли без 
сбоев», — отметил Вячеслав 
Сатеев.

В единый день 43 избира-
тельные кампании пройдут 
в 34 субъектах РФ. В регионах 
будут голосовать за депута-
тов регионального и местного 
уровней — состоятся выборы 
в шесть законодательных со-
браний субъектов РФ, 12 го-
родских дум, органы местного 
самоуправления. Также прой-
дет 15 кампаний по выборам 
губернаторов.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился с главами Бурятии 
и Удмуртии

Награда за службу

Кира Латухина

В
ч е р а  п р е з и д е н т 
 провел две встречи 
с региональными ли-
дерами в   формате 
видеоконференции. 
Владимир Путин одо-
брил планы главы Уд-
муртии Александра 
Бречалова баллоти-

роваться на новый срок и под-
держал предложение главы Бу-
рятии Алексея Цыденова дать 
Звезду Героя России лейтенанту 
Балдану Цыдыпову, раненному 
в ходе спецоперации по защите 
Донбасса.

«Желаю вам успехов!» — ска-
зал Владимир Путин, когда Бре-
чалов сообщил, что готов и хо-
чет трудиться на своем посту 
дальше, а планов на ближайшие 
годы много. «Если вы поддержи-
те, то я хотел бы продолжить ра-
боту в республике и выдвинуть 
свою кандидатуру на предстоя-
щих выборах», — заявил он. Гла-
ва Удмуртии также передал пре-
зиденту ряд обращений. «Я все 
посмотрел. Все поручения пра-
вительству даны, так что вы 

с ними дорабатывайте», — отве-
тил Путин.

«У вас промышленное произ-
водство растет, хорошими тем-
пами подрастает строительный 
сектор, доля аварийного жилья 
ниже, чем в среднем по стране, 
уровень безработицы ниже. Все 
это очень хорошие показате-
ли», — оценил президент и при-
звал и дальше уделять этому вни-
мание. «Важно только, чтобы это 
все было, конечно, не на бумаге, 
а важно, чтобы в жизни это все 
реализовывалось и чтобы люди 
ощущали», — подчеркнул он.

«Удмуртия  — оборонный 
щит России. У нас 12 предпри-
ятий оборонно-промышленно-
го комплекса», — заметил гла-
ва республики. И сообщил, что 
доля гражданской продукции 

в выпуске ОПК растет. «Это 
очень хорошо, это одна из задач, 
которую мы перед собой стави-
ли», — кивнул Путин и поднял 
вопрос закредитованности от-
расли, который требует особо-
го внимания и правительства, 
и региональных властей. «Там, 
где можно плечо подставить 
этим предприятиям, это нужно 
сделать», — указал он.

«Сейчас, когда многие экс-
перты говорят о надвигающем-
ся продовольственном кризисе 
в Европе и в мире, нашим фер-
мерам есть что сказать», — так-
же сообщил докладчик. Удмур-
тия — в лидерах по производству 
молока. А село Пихтовка вообще 
превратилось в «Деревню буду-
щего», это «самая «цифровая» 
деревня в России», заявил Бре-

чалов и пригласил президента 
в гости.

На встрече с главой Бурятии 
речь зашла о спецоперации по 
защите Донбасса. Владимир Пу-
тин одобрил предложение пред-
ставить к званию Героя России 
лейтенанта Балдана Цыдыпова. 
С таким представлением обрати-
лось минобороны, сообщил Цы-
денов. «Он ранен тяжело, стопа 
ампутирована — в общем, много 
операций предстоит. Но он мо-
лодец, хорошо держится. Во вре-
мя внезапного нападения на ко-
лонну он развернул свой БТР, 
прикрыл колонну, принял нерав-
ный бой, подбил технику против-
ника и в итоге спас 150 своих то-
варищей», — рассказал о подви-
ге региональный лидер. «Много 
наших ребят из Бурятии сейчас 
с честью исполняют свой долг 
по защите людей и обеспечению 
стратегической безопасности 
нашей страны», — заметил глава 
Бурятии. «По последним соцо-
просам, в республике абсолют-
ное большинство жителей под-
держивают проведение опера-
ции. Я сам, встречаясь с родите-
лями наших ребят, с ранеными 

бойцами в госпиталях, их спра-
шиваю: «Чем помочь для адап-
тации на гражданке?» А ребята, 
у кого легкие ранения, отвечают: 
«Никакого списания. Мы сей-
час подлечимся — и назад, в бой». 
Очень высокий дух у ребят», — 
сказал он.

Цыденов также пригласил 
президента открыть онкодис-
пансер по видео-конференц-свя-
зи и попросил помочь дать жи-
телям Улан-Удэ чистый воздух. 
Дома топят углем и дровами, 
нужно электроотопление. Цена 
модернизации электросетей — 
порядка 7 млрд рублей, подсчи-
тал он. И еще рассказал о задум-
ке создать на базе вузов Бурятии 
межвузовский кампус, ориенти-
рованный в основном на студен-
тов из Монголии и, возможно, из 
Северного Китая и Кореи. Сей-
час как раз минобрнауки прово-
дит конкурс на выбор проектов 
по созданию новых кампусов, за-
метил он. Президент пообещал 
направить оба вопроса в прави-
тельство с поручениями.  

Президент поддержал идею
главы региона присвоить звание 
Героя России лейтенанту из Бурятии. 

Михаил Мишустин: Правительство дополнило план действий по повышению устойчивости экономики
в условиях санкций. 

А К Ц Е Н Т

Удмуртия — оборонный щит России. 
Здесь 12 предприятий оборонно-
промышленного комплекса

Между тем

Михаил Мишустин ввел мораторий на проверки налоговыми органами 

соблюдения валютного законодательства. Он начинает действовать 

1 июня и продлится до конца года. Постановлением правительства при-

останавливается большинство контрольных мероприятий. Исключе-

ние составят проверки, в ходе которых ранее были выявлены наруше-

ния со сроком давности, истекающим до 31 декабря 2022 года. 

Контрольные мероприятия в этом случае могут продолжаться в части 

соответствующих правонарушений. Мораторий также не распростра-

няется на нарушения, связанные с исполнением нормативных право-

вых актов, принятых после 27 февраля 2022 года и устанавливающих 

специальные экономические меры в ответ на санкции недружествен-

ных государств. Кроме того, до 1 декабря продлен срок предоставления 

гражданами-резидентами отчетов за 2021 год о движении средств на 

счетах в иностранных банках и о переводах средств за границу без 

открытия банковского счета. Решение, пояснили в кабинете министров, 

обусловлено сложностями, с которыми сейчас сталкиваются люди при 

получении необходимых документов и информации в банках за преде-

лами страны.

Около 40% канди-
датов этого года — 
молодежь, участ-
ники образова-
тельных проектов 
«Единой России»

Патрушев обсудил на совещании в Приволжском округе не 
только вопросы развития села, но и международную повестку.А К Ц Е Н Т

Одним из важнейших направлений
работы правительства остается
поддержка регионов и их финансовой 
стабильности 

Украина была 
только предлогом 
для открытого 
развязывания 
гибридной войны 
против России 

— Подробнее о санкциях и антисанкциях на сайте
rg.ru/sujet/2861
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВООРУЖЕНИЕ

ШПИОНА НАТО ПОДАВИЛИ НА ПОДЛЕТЕ

Иван Петров

С
редства радиоэлектрон-
ной борьбы (РЭБ) Воору-
женных сил России пода-

вили беспилотник НАТО, пред-
принимавший попытки вести 
разведывательную деятель-
ность в интересах Украины. Об 
этом сообщает РИА Новости со 
ссылкой на информированный 
источник.

«Российские комплексы РЭБ 
подавили натовский стратеги-
ческий беспилотник над Чер-
ным морем, который прибли-
зился к берегам Крыма. Потен-
циально аппарат пытался вести 
разведку российских объектов 
и сил в интересах войск Укра-
ины», — сказал собеседник ин-
формагентства.

Накануне сообщалось, что 
российские системы РЭБ, в 

частности, работают по кораб-
лям НАТО, пытающимся при-
близиться к берегам полуостро-
ва для ведения разведки. В ре-
зультате их разведывательная 
аппаратура не может работать 
по назначению.

Ранее стало известно, что 
за счет работы российских си-
стем РЭБ на линии фронта укра-
инским боевикам стало невоз-
можно пользоваться мобиль-
ными телефонами. 

Кстати, именно благодаря 
РЭБ померкла слава турецких 
дронов «Байрактар». Значение 
невидимого оружия в совре-
менных вооруженных конфлик-
тах постоянно растет. Поэтому 

войска РЭБ в перспективе пла-
нируют обзавестись собствен-
ными спутниками, а управлять 
их техникой будет искусствен-
ный интеллект.

«На основе спутниковой 
группировки планируется со-
здать космический сегмент РЭБ, 
интегрированный в единое ин-
формационно-коммуникаци-
онное пространство Вооружен-
ных сил РФ», — заявлял недав-
но начальник войск РЭБ гене-
рал-лейтенант Юрий Ласточкин.

К 2025 году ожидается при-
нятие на вооружение комплек-
са РБ-109А «Былина». Управ-
лять им будет искусственный 
интеллект. 

«Былина» способна само-
стоятельно находить и класси-
фицировать цели, подбирая ин-
дивидуально средства для их по-
давления.

Спецоперация на Украине 
задала радиоэлектронным вой-
скам еще один вектор развития. 
Спецслужбы НАТО стали актив-
но подключаться к сетям мо-
бильной связи для прослушки и 
блокировки абонентов, рассыл-
ки ложных сообщений. 

Цель таких действий — посе-
ять панику и дезориентировать 
население. 

Для борьбы с этим военны-
ми НИИ РЭБ создается система 
противодействия несанкцио-
нированному доступу к инфор-
мации абонентов. Она обнару-
живает ложные базовые стан-
ции сотовой сети и блокирует 
канал утечки информации. По-

сле чего связь с настоящей базо-
вой станцией восстанавливает-
ся. Новинку сейчас адаптируют 
для сетей 5G.

Наша армия имеет на во-
оружении широкий спектр си-
стем радиоэлектронной борь-
бы, в частности комплексы 
«Красуха», «Москва», «Мур-
манск-БН», «Борисоглебск» и 
другие. 

РЭБ — это воздействие радио-
излучениями (радиопомехами) 
на радиоэлектронные средства 
систем управления, связи и раз-
ведки противника. 

Ее целями является измене-
ние качества циркулирующей в 
системах врага военной инфор-
мации (вброс дезинформации), 
а также защита своих систем от 
аналогичных воздействий. 

В современной войне, в кото-
рой значительная роль отведена 
передаче информации посред-
ством распространения элек-
тромагнитных волн, средства 
РЭБ играют важнейшую роль. 

Объектами воздействия в 
ходе РЭБ являются элементы 
систем управления войсками, 
силами и оружием, использую-
щие радиосредства, нарушение 
или срыв работы которых при-
ведет к снижению эффективно-
сти применения противником 
вооружений.

Целями радиопомех являют-
ся радиолинии связи, управле-
ния, наведения, навигации. По-
мехи воздействуют, главным 
образом, на приемную часть ра-
диосредств. 

Для создания радиопомех 
используются активные и пас-
сивные средства. К активным 
относятся средства, которые 
для формирования излучений 
используют принцип генери-
рования (например, передатчи-
ки, станции помех). Пассивные 
средства используют принцип 
отражения (переизлучения), 
например дипольные и угол-
ковые отражатели. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

После сдачи в плен боевиков, скрывающихся на территории комбината «Азовсталь» в Мариуполе, сразу нашлась работа для наших саперов — они проводят на заводе сплошное разминирование.

В перспективе войска РЭБ обзаведутся своим космическим сегментом на основе нашей спутниковой группировки.

Благодаря работе российских систем 
РЭБ на линии фронта, украинских боеви-
ков лишили возможности пользоваться 
мобильными телефонами

МИНОБОРОНЫ

ТЕЛА-ЛОВУШКИ В ПОДВАЛАХ «АЗОВСТАЛИ»

Юрий Гаврилов

Т
ема сдавшихся в плен 
боевиков с «Азовста-
ли» вчера напомнила 
о событиях 10-днев-
ной давности. Все это 
время наши военные 
и следователи рабо-
тали в  подземных 
бункерах металлур-

гического комбината. И, надо 
сказать, сделали немало неожи-
данных находок. 

Речь не только о докумен-
тальных и вещественных свиде-
тельствах основательной под-
готовки подвальных помеще-
ний завода к длительной осаде. 
Этот, по сути дела, маленький 
подземный город неонацисты 
запрещенного в России полка 
«Азов» превратили в скрытый 
от белого света укрепрайон — со 
своими тайными ходами, казар-
мами и складами оружия и бое-
припасов, автономной систе-
мой вентиляции и электропита-
ния, запасами воды и провиан-
та. При желании боевики могли 
держать там оборону целый год.

Но не стали. Предпочли плен 
жизни запертых в мышеловке 
крыс. Однако перед выходом 
наружу, как истинные террори-
сты, подготовили для противни-

ка кое-какие пакости. В частно-
сти, заминировали не только 
бункеры «Азовстали», но и тела 
своих погибших и брошенных в 
подземелье соратников. 

Расчет был прост: при про-
чесывании подземелий россий-
ские военные обнаружат уби-
тых. Захотят их вынести на по-
верхность. А в результате подо-
рвутся на минах-ловушках.

К счастью, этот план не сра-
ботал. О том, как все произо-
шло в реальности, вчера расска-
зал официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-майор Игорь Конашенков. 
По его словам, в ходе обследо-
вания в Мариуполе подземных 
сооружений металлургическо-
го комбината «Азовсталь», где 
укрывались сдавшиеся в плен 
нацисты украинского формиро-
вания «Азов», наши военнослу-

жащие обнаружили изотерми-
ческий фургон с неработавшей 
системой охлаждения. Там были 
сложены 152 тела погибших 
боевиков и военных ВСУ.

Конашенков напомнил, что 
командование «Азова» перед 
сдачей в плен публично обраща-
лось к Зеленскому — просило за-
брать тела погибших, чтобы се-
мьи смогли захоронить их на 
подконтрольной киевскому ре-
жиму территории. Однако ни-
каких запросов со стороны Ки-
ева о получении тел погибших 
с комбината «Азовсталь» к рос-
сийским военным не поступало. 

Во время обследования фур-
гона наши саперы обнаружили 
установленные под телами по-
гибших украинских военнослу-
жащих четыре мины. Совокуп-
ная масса взрывчатого веще-
ства в них была достаточна для 

уничтожения всех оставшихся 
в фургоне останков тел. Генерал 
рассказал, что по результатам до-
просов пленных боевиков «Азо-
ва» было установлено: миниро-
вание тел проводилось по пря-
мому указанию из Киева. «Цель 
провокации — обвинить Россию 
в намеренном уничтожении 
останков тел и не допустить их 
вывоза для передачи родственни-
кам, чтобы спасти политическую 
«репутацию» киевского режи-
ма и лично Зеленского», — сделал 
вывод Конашенков. Он сообщил, 
что Россия в ближайшее время 
планирует передать обнаружен-
ные на территории «Азовстали» 
тела боевиков и военных пред-
ставителям Украины.

Между тем, по данным Ми-
нобороны России, за сутки вы-
сокоточные ракеты воздушного 
базирования поразили четыре 
пункта управления, а также 13 
районов сосредоточения жи-
вой силы и техники ВСУ. Наша 
оперативно-тактическая, ар-
мейская и беспилотная авиация 
нанесла удары по трем пунктам 
управления, 69 районам сосре-
доточения живой силы и воен-
ной техники, а также радиоло-
кационной станции ВСУ. 

В районах населенных пунк-
тов Райгородок и Николаевка 

на территории Донецкой На-
родной Республики были уни-
чтожены два склада боеприпа-
сов.  «Всего в результате ударов 
авиации уничтожено до 290 на-
ционалистов и 23 единицы во-
оружения и военной техники 
ВСУ. Кроме того, в районе насе-
ленного пункта Кобзарцы Ни-
колаевской области сбит само-
лет Су-25 воздушных сил Укра-
ины», — сообщил Конашенков.

Наши средства ПВО сбили 
еще шесть украинских беспи-
лотников. Примечательно, что 
один дрон ВСУ вновь потеряли 
у острова Змеиный, контроль 
над которым наших военных 
по-прежнему не дает покоя ки-
евским генералам.

Ракетные войска и артилле-
рия за сутки поразили 38 пунк-
тов управления, 417 районов 
сосредоточения живой силы и 
техники, 46 позиций артилле-
рийских и минометных бата-
рей. Уничтожено 36 единиц во-
оружения и военной техники, в 
том числе украинские батареи 
РСЗО «Ураган» и «Град», два 
склада боеприпасов и хранили-
ще с топливом. 

А К Ц Е Н Т

C начала спецоперации уничтожено 
184 украинских самолета, 128 вертолетов, 
1070 беспилотников, 325 комплексов 
ПВО, 3342 танка и других бронемашин

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

М
инобороны России про-
должает рассказывать о 
военнослужащих, кото-

рые  проявили мужество и про-
фессионализм в ходе военной 
спецоперации на Украине. Три 
сегодняшних героя — командир 
танкового батальона, девушка-
санитарный инструктор и сер-
жант-мотострелок.

Командир танкового бата-
льона подполковник Сергей 
Губанов принимал участие в 
наступательной операции для 
освобождения населенного 
пункта от украинских национа-
листов.

Обороняющиеся радикалы 
вели ожесточенный миномет-
ный огонь по наступающим рос-
сийским подразделениям.

Находясь под вражеским ог-
нем, подполковник обеспечил 
оборону позиций для выхода 
основных сил танкового бата-

льона из-под обстрела против-
ника. Губанов, лично управляя 
танком Т-72Б3,  вступил в бой с 
националистами. В бою он уни-
чтожил три танка противника, 
четыре БМП-2 и более 30 на-
ционалистов. В течение суток 
непрерывного боя подразделе-
ние Губанова прикрывало ог-
нем мотострелковые подразде-
ления, что позволило освобо-
дить населенный пункт от  про-
тивника.

Старшина Галина Пидгур-
ская в ходе боев с украинскими 
националистами, находясь под 
плотным огнем противника, 
оказала первую помощь 20 ра-
неным военнослужащим бри-
гады прямо на поле боя.  Затем 
она лично вынесла их из-под 
обстрела, сгруппировала в без-
опасном месте и обеспечила 
маскировку, чем спасла их жиз-
ни. После окончания боя обес-
печила эвакуацию всех ране-
ных в полевой медотряд.

Младший сержант Дани-
ил Рыжков выполнял задачу по 
освобождению поселка от на-
ционалистов. В ходе боя про-
тивник попытался отрезать 
от основных сил взвод мото-
стрелков. 

Оценив ситуацию, Даниил 
вместе с отделением прорвался 
в сторону  редутов противника, 
продвигаясь на БТР и ведя огонь 
по боевикам. В ходе боестолкно-
вения Даниил был ранен в руку 
осколком от минометного сна-
ряда, однако, самостоятельно 
оказав себе помощь, продолжил 
вести бой.

В бою младший сержант уни-
чтожил до десяти украинских 
националистов. Благодаря му-
жеству младшего сержанта по-
пытка окружения российских 
мотострелков украинскими на-
ционалистами обернулась про-
валом. Противник, понесший 
потери, был вынужден отсту-
пить. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Подполковник Сергей Губанов 
уничтожил 3 танка, 4 БМП и более 
30 украинских националистов.

Старшина Галина Пидгурская оказа-
ла помощь 20 раненым на поле боя 
и вынесла их из-под обстрела.

Младший сержант Даниил Рыжков 
в бою уничтожил до 10 украинских 
националистов.
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ФАКТЫ Украинские неонацисты 
не жалеют ни своих, ни чужих

Палачи «Кракена»

Юрий Гаврилов

В Харьковской области бое-
вики националистического 
подразделения «Кракен» про-
водят карательные рейды. Ради-
калы и выпущенные из тюрем 
насильники и убийцы, из кото-
рых сформировали этот «эскад-
рон смерти», по ночам врыва-
ются в дома местных жителей, 
которых Служба безопасности 
Украины подозревает в про-
российских настроениях. Этих 
людей неонацисты избивают, 
а потом увозят в неизвестном 
направлении. 

«Десятки задержанных до-
мой до настоящего времени не 
вернулись. Об их судьбах ниче-
го неизвестно», — сообщил на-
чальник Национального центра 
управления обороной РФ гене-
рал Михаил Мизинцев.

Напомним, что Кракен — ми-
фологическое морское чудо-
вище, которое утягивало кора-
бли в океанские пучины. Такое 
название для своего батальона 
украинские националисты вы-
брали не случайно. Этих убийц 
и насильников действительно 
впору назвать наследниками 
Кракена. Но перед зверствами, 
которыми они «прославились», 
мифологические злодейства 
просто бледнеют. 

Многочисленные преступ-
ления бывших футбольных фа-
натов и примкнувших к ним 
уголовников в Киеве никого не 
смущают. Зэков амнистиро-
вали при условии, что они бу-
дут воевать. Поэтому каратели 

сейчас действуют совершен-
но официально. Точнее говоря, 
совершенно официально звер-
ствуют. Боевики «Кракена» из-
вестны изощренными пытками 
пленных российских военных. 
Своих граждан неонацисты, как 
видим, тоже не жалеют. 

В начале мая колонна бежен-
цев из 34 машин, которая вы-
езжала из Волчанска в районе 
Старого Салтова Харьковской 
области, попала под прицель-
ный огонь неонацистов. Первые 
четыре машины сгорели. Были 
убитые и раненые, в том чис-
ле 13-летняя девочка и пенсио-
нерка. Есть основание полагать, 
что колонну расстреляли в упор 
боевики «Кракена».  

Впрочем, особой жестоко-
стью к мирным гражданам от-
личаются не только подобные 
отморозки. Хватает таких слу-
чаев и среди военных ВСУ. 

Так, по словам генерала Ми-
зинцева, в Харькове на террито-
рии школы № 81 по улице Крас-
ная Аллея и в Доме культуры 
по улице Плехановской укра-
инская армия и подразделения 
территориальной обороны обо-
рудовали свои опорные пункты, 
устроили склады с боеприпаса-
ми и разместили артиллерию и 
реактивные системы залпово-
го огня. 

Местных жителей под предло-
гом  обеспечения их безопас-
ности удерживают в подва-
лах. Подходы к школе и Дому 
культуры военные заминиро-
вали. Но об этом гражданскому 
населению не сообщили. 

ПОМОЩЬ

ВОЛОНТЕРЫ ЕДУТ НА ДОНБАСС
Антон Демидов, председатель 
«Молодой Гвардии Единой России»
— К нам поступает большое количество заявок от же-

лающих поехать на Донбасс в качестве волонтеров. 

Поэтому мы приняли решение открыть центр обуче-

ния добровольцев. Обязательно по итогам курса бу-

дем проводить специальное тестирование. Нам важ-

но, чтобы люди не просто прослушали лекции, а были 

действительно готовы к тяжелой работе. Волонтеры 

из разных регионов будут учиться по нескольким 

направлениям: первая медицинская помощь, психо-

логия и физическая подготовка. По результатам те-

стирования после курса сформируется команда во-

лонтеров, которые отправятся на освобожденные 

территории.

С 30 марта на территории ДНР постоянно находится 

отряд добровольцев «Молодой Гвардии Единой Рос-

сии» и «Волонтерской Роты Боевого Братства». Они 

работают в пунктах временного размещения в посел-

ке Володарское, селе Безыменное и в Мариуполе: 

оказывают помощь жителям, работают с детьми, ве-

дут работы по поиску пропавших людей.

Геннадий Новосельцев, председатель парла-
мента Калужской области:
— Депутаты Законодательного собрания области уста-

новили новые меры социальной поддержки участни-

ков спецоперации, а также добровольцев, участвую-

щих в восстановлении Донбасса. Соответствующими 

указами президента России для этих категорий гра-

ждан уже приняты меры соцподдержки. Регионам так-

же предоставлено право предусмотреть свои меры. У 

нас единовременные социальные выплаты установле-

ны гражданам, командированным для выполнения за-

дач на территориях ДНР и ЛНР, и членам их семей. В 

случае получения тяжелого увечья пострадавший по-

лучит  700 тысяч рублей, легкого увечья — 500 тысяч 

рублей. Выплата будет предоставляться членам семей 

погибших граждан в размере 1 млн рублей. Аналогич-

ные меры поддержки установлены в отношении воен-

нослужащих и лиц, проходящих службу в Росгвардии, 

принимающих участие в спецоперации, и членов их 

семей. Жителям народных республик необходима по-

мощь в строительстве жилья, восстановлении инфра-

структуры и экономики.
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Дети военнослужащих-участников 
спецоперации на Украине смогут бесплатно 
учиться в Президентской академии
Российская академия народного хозяйства и государ-

ственной службы (РАНХиГС) при президенте Россий-

ской Федерации по предложению Минобороны Рос-

сии решила поддержать семьи военнослужащих, 

участвующих в специальной военной операции по за-

щите Донецкой и Луганской народных республик. В 

2022-23 учебном году для детей военнослужащих вы-

делено 300 грантов на бесплатное обучение по про-

граммам бакалавриата и специалитета в Москве и в 

ряде филиалов Академии. Об этом сообщили во втор-

ник в военном ведомстве. 

Отмечается, что дети российских военнослужащих 

смогут воспользоваться грантами в 12 институтах и 

факультетах московского кампуса Академии, а также 

в 13 крупнейших филиалах вуза по всей стране – в 

Московской области, Санкт-Петербурге, Новосибир-

ске, Саратове, Орле, Ростове-на-Дону, Владимире, 

Нижнем Новгороде, Волгограде, Екатеринбурге, Ха-

баровске, Липецке, Калининграде и Челябинске.

«Президентская Академия считает своим долгом в 

непростое для всех нас время сделать все возмож-

ное для поддержки тех, кто находится на переднем 

крае, защищая интересы нашей Родины. Это посиль-

ный вклад нашей Академии в реализуемые в настоя-

щее время государством важные меры социальной 

поддержки населения России. Работа по реализации 

этого решения проводится в тесном взаимодействии 

с министерством обороны. 

Выделенные гранты позволят детям военных полу-

чить образование в одном из ведущих вузов страны», 

– прокомментировал инициативу проректор РАН-

ХиГС Максим Назаров. – Помимо этого, Академия 

также будет участвовать в реализации недавнего ука-

за президента РФ Владимира Путина, в соответствии 

с которым в российских вузах будут установлены 

специальные квоты приема для абитуриентов, чьи ро-

дители принимают участие в спецоперации». 

Правила, по словам проректора, начнут работать уже 

с нового учебного года.

Подготовил Иван Петров



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 июня 2022
среда № 116 ( 8764 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ 

Ректора будут 
судить 
за фиктивных 
учащихся

СТУДЕНТ 
В КВАДРАТЕ
Наталья Козлова

Необычное уголовное дело за-
вершено в Ивановской области. 
Там СК предъявил серьезные об-
винения бывшему ректору Ива-
новской государственной сель-
скохозяйственной академии 
имени Д.К. Беляева. Ректор при-
писывал своему вузу... студентов.

Официально экс-ректор об-
виняется в служебном подло-
ге. Звучит это так: «Внесение 
должностным лицом в офици-
альные документы заведомо 
ложных сведений, если это дея-
ние совершено из иной личной 
заинтересованности».

Вот что рассказали в ведом-
стве. 

— В августе 2020 года ректор 
увидел, что в его вуз абитури-
енты не спешат. Официально 
— «не выполняется набор гра-
ждан на обучение за счет бюд-
жетных ассигнований». И он 
дал указание подчиненному 
— ответственному секретарю 
приемной комиссии — зачис-
лить студентов 2-го и 3-го кур-
сов академии на 1-й курс оч-
ной и заочной форм обучения 
по программам баклавриата и 
специалитета на 2020/21 учеб-
ный год на места, финансируе-
мые из федерального бюджета, 
оставшиеся вакантными в рам-
ках контрольных цифр прие-
ма,— рассказали в СК.

И в итоге ректор подписал 
ложные сведения о фиктивном 
зачислении на 1-й курс уже 
обучающихся в академии 82 
студентов 2-го и 3-го курсов. 

В СК уверены, что ректор 
действовал в своих личных ин-
тересах. Он хотел сохранить 
свое рабочее место, высокую 
заработную плату, создать 
имидж высокоэффективного 
руководителя.

В ведомстве уверены, что 
собрали достаточно доказа-
тельств. И теперь слово за су-
дом, куда уже отправлены тома 
этого дела.  

КОШЕЛЕК Суд велел 
муниципалитету платить 
за сгоревшую квартиру

Кто ответит 
за поджигателя 

Наталья Козлова

Неожиданное решение принял Верховный суд. Он ве-
лел заплатить за сгоревшую квартиру ее собственнику 
— муниципалитету. Хотя сам пожар случился по вине 
психически нездорового и пьющего нанимателя.

Суд удовлетворил иск о возмещении убытков, при-
чиненных пожаром в многоквартирном доме. Сумма 
ущерба не маленькая — четверть миллиона. Почему 
было принято такое нестандартное решение?

Сам пожар произошел из-за неосторожного об-
ращения с огнем — жилец заснул с зажженной сигаре-
той. Этот наниматель уже трижды поджигал квартиру, 
но в тех ситуациях огонь удавалось быстро тушить. А в 
этот раз — не повезло. Сгорели квартиры и самого пья-
ницы, и его соседа. Суд объяснил, что наниматель года-
ми не платил за электричество, отопление и водоснаб-
жение. Сосед, который пострадал, и который в этом 
деле был истцом, неоднократно просил муниципали-
тет повлиять на соседа. Но — безрезультатно.

ВС принял решение — взыскать ущерб нужно 
именно с собственника, потому что тот должен был 
проследить за «вменяемостью и общественной без-
опасностью жильцов, проживающих в его помеще-
нии». 

Но такое реше-
ние было принято 
не сразу. Суд первой 
инстанции в иске 
погорельцу отказал. 
А вот все остальные 
судебные инстан-
ции встали на сто-
рону истца.

Они привели 
такой аргумент — 
по статье 210 Гра-
жданского кодекса 
и статье 30 Жилищ-
ного кодекса «про-
живание и пользование жилым помещением третьими 
лицами не означает, что лицо, предоставившее в поль-
зование жилое помещение, перестает быть собствен-
ником этого имущества, и само по себе не освобождает 
его от обязанности по надлежащему содержанию свое-
го имущества и соблюдению требований жилищного и 
гражданского законодательства».

Высокий суд напомнил — пользование жилым поме-
щением «осуществляется с учетом соблюдения прав и 
законных интересов проживающих в этом жилом по-
мещении граждан, соседей, требований пожарной без-
опасности». Собственник обязан поддерживать жи-
лье в «надлежащем состоянии», не допуская бесхозяй-
ственного обращения с ним, соблюдать права и закон-
ные интересы соседей. А еще есть статья 38 Закона о 
пожарной безопасности. Там сказано, что ответствен-
ность за нарушение требований пожарной безопасно-
сти несут собственники имущества.

Еще суд напомнил Жилищный кодекс. Там в статье 
2 сказано, что органы местного самоуправления в пре-
делах своих полномочий «обеспечивают условия для 
осуществления гражданами права на жилище, в том 
числе: обеспечивают контроль за использованием и 
сохранностью жилищного фонда».

ВС особо подчеркнул — администрация должна 
была контролировать «нехорошего» нанимателя. А 
еще собственник мог требовать расторжения договора 
соцнайма жилого помещения в суде. В том случае, если 
наниматель разрушает или повреждает жилое помеще-
ние, систематически нарушает права и законные ин-
тересы соседей, что делает невозможным совместное 
проживание в одном жилом помещении. И ничего из 
этого сделано не было. 

Проще говоря, обязанность муниципалитета по за-
щите жилищных прав погорельца исполнена не была. 
А было бездействие по обращениям истца и поэтому 
есть прямая причинно-следственная связь между без-
действием ответчика и убытками истца, как и вина от-
ветчика.  

Без прав 
по диагнозу

В течение пяти последних лет подразделения-
ми Госавтоинспекции на основании судебных 
решений о прекращении права на управление 

транспортным средством было аннулировано более 
105,4 тысячи водительских удостоверений. Речь о си-
туациях, когда у людей выявлялись такие болезни, как 
алкоголизм и наркомания. Однако правоохранитель-
ным органам приходилось самостоятельно выявлять 
подобных граждан. 

— Теперь такая информация будет в автоматиче-
ском режиме поступать в ГИБДД из медучреждений, 
что ускорит принятие решений об аннулировании во-
дительских прав у граждан, имеющих противопоказа-
ния по здоровью. В том числе больных наркоманией и 
алкоголизмом, — сообщил глава правления АЮР.

Поясним, что по этому законопроекту в ГИБДД 
должна будет направляться информация не о наличии 
того или иного заболевания у пациента, а именно о 
том, может ли он по медицинским показаниям управ-
лять автомобилем или не может. В случае если у води-
теля вдруг — при обычном осмотре, при госпитализа-
ции — выявится заболевание, противопоказанное для 
управления автомобилем, эта информация поступит в 
базу данных минздрава. В особый реестр. Сотрудники 
ГИБДД получат об этом уведомление. Далее процедура 
будет примерно следующей. 

Если у автомобилиста есть водительская справка, 
ее действие аннулируют. У него будет два месяца на то, 
чтобы пройти медкомиссию и получить либо допуск к 
управлению, либо недопуск, либо допуск с ограниче-
ниями. Ну, например, лишился человек по какой-либо 
причине ноги. Значит, он получит допуск с ограниче-
ниями. Ему можно водить машину только с автомати-
ческой коробкой передач. Испортилось зрение — толь-
ко в очках или линзах. 

А если водитель попался на употреблении наркоти-
ков, то — постановка на учет в наркодиспансер и отлуче-
ние от руля. Но инспектор ГИБДД об этом знать не бу-
дет. Он получит только сообщение, что у данного води-
теля выявлены противопоказания. На этом основании 
он аннулирует действие водительского удостоверения. 

После аннулирования водительской медсправки у 
водителя будет два месяца на то, чтобы пройти внеоче-
редное медицинское освидетельствование. Если это 
не будет сделано, будет аннулировано и водительское 
удостоверение. До тех пор, пока в медицинскую базу 
данных не поступит информация о том, что водитель 
допущен к управлению по медпоказаниям.   

Дарья Худякова 

В 
России до 2030 года 
10% городского и 
междугородного пас-
сажирского транс-
порта должны пере-
вести на водород, 
та к и е  п л а н ы  п о д -
твердили в минэнер-
го. В Москве экспери-

ментальные автобусы на водо-
роде появятся уже в этом году. 

Будут также реализованы 
планы по созданию заправоч-
ных станций для водородно-
го транспорта. «На сегодняш-
ний день у нас принят план по 
развитию заправочной инфра-
структуры на электричестве и 
водороде. РЭА является одним 

из центров компетенции по ре-
ализации этого плана», — сооб-
щил глава Российского энерге-
тического агентства (РЭА) при 
Минэнерго России Алексей 
Кулапин на площадке сессии 
Экономической и социальной 
комиссии ООН для Азии и Ти-
хого океана (цитата по ТАСС). 

На создание электрозаправоч-
ной инфраструктуры будут вы-
деляться субсидии регионам 
России.

Отечественные производи-
тели работают над созданием 
водородных автобусов. Первые  
их образцы уже в ближайшее 
время начнут в эксперимен-

тальном режиме курсировать 
по улицам Москвы. 

Минпромторг сформировал 
сборник российских компе-
тенций водородной промыш-
ленности. В нем можно найти 
актуальную информацию о 
российских разработках в от-
расли. «Более ста российских 
научных и производственных 
организаций более чем вдва-
дцати субъектах РФ обладают 
компетенциями в сфере водо-
родной промышленности», — 
комментируют в ведомстве.

Например, как ранее заяв-
ляли представители КАМАЗа,  
предприятие продолжит раз-
вивать водородный транспорт 
и планирует поставить в Моск-
ву опытную партию водоро-

бусов ориентировачно в чет-
вертом квартале 2022 года. По 
словам генерального директо-
ра КАМАЗа Сергея Когоги-
на, сначала необходимо опро-
бовать технологию и только 
потом передавать ее в опыт-
ную эксплуатацию «Мосгор-
трансу».

В регионах также ведет-
ся активное обсуждение про-
граммы перехода на экологич-
ный транспорт. Например, на 
Сахалине в июле пройдет Даль-
невосточный форум экологи-
ческого транспорта, на кото-
ром будет обсуждаться разви-
тие водородного транспорта. 

Около тысячи водородных заправок 
появится к 2030 году по всей 
России.

А К Ц Е Н Т

Участвовать в создании водородного 
транспорта способны более 
ста российских научных 
и производственных организаций

Местная власть 
обязана контроли-
ровать нанима-
телей муници-
пального жилья, 
указал ВС

ИНВЕСТИЦИИ Регионы смогут 
заключать концессионные 
соглашения без конкурса

Навстречу 
инвесторам

Михаил Загайнов, 
Вячеслав Кокуркин

Минэкономразвития предло-
жило дать регионам право за-
ключать концессионные согла-
шения с инвесторами без кон-
курса. Кроме того, стороны со-
глашений, заключенных до 1 
марта 2022 года, смогут менять 
их условия без согласования с 
Федеральной антимонополь-
ной службой. Предполагается, 
что новые правила будут дей-
ствовать до конца 2022 года.

Разработанные законо-
проекты (есть в распоряжении 
«РГ») содержат ряд оговорок. 
Так, конкурсы останутся обя-
зательными по объектам тепло- 
и водоснабжения, водоотведе-
ния, а также в сфере транспорт-
ной инфраструктуры. Согласо-
вание со стороны ФАС потре-
буется при изменении условия 
соглашений по объектам ЖКХ и 
переработке мусора. 

Первый замглавы минэко-
номразвития Илья Торосов на-
звал возможность заключения 
концессий вне конкурса «вре-
менной, но крайне актуальной 
мерой». «Это реакция на изме-
нившиеся условия, которые мо-
гут тормозить развитие инсти-
тута. При этом правительством 
будут даны четкие критерии 
регионам, когда такую схему 
можно применять», — пояснил 
чиновник «РГ».

Концессионные соглашения 
заключаются для привлечения 
частных инвестиций в отрасли, 
которые обычно контролиру-
ет государство. Смысл концес-
сий в том, что государство (кон-
цедент) получает эффективное 
управление объектом, а инве-
стор (концессионер) — возмож-
ность заработать на его эксплу-
атации. Одним из наиболее яр-
ких примеров подобного парт-
нерства являются платные ав-
томобильные дороги.

Старший преподаватель де-
партамента правового регу-
лирования бизнеса НИУ ВШЭ 
Александр Карпов отмечает, что 
сейчас наиболее популярным 
способом заключения соглаше-
ний в формате частной концес-
сионной инициативы является 
публичное размещение предло-
жения инвестора, после чего 
все заинтересованные лица мо-
гут направить альтернативные 
заявки и «перейти в конкурс». 
«Главным риском при опреде-
лении концессионера без кон-
курса является неполучение 
для государства лучших усло-
вий реализации проекта, недо-
стижение принципа соотноше-
ния цены и качества», — отмеча-
ет экономист.

Карпов также обратил вни-
мание, что новые правила пол-
ностью лишают ФАС контроль-
ной функции: «Фактически 
остается лишь контроль со сто-
роны минэкономразвития на 
этапе реализации проекта».

Старший управляющий ди-
ректор АНО «Национальный 
центр государственно-частно-
го партнерства» Максим Тка-
ченко, признавая риск менее 
выгодных условий для государ-
ства, отмечает, что подобные 
опасения характерны в услови-
ях, когда существует несколько 
конкурирующих предложений. 
«На практике многие концес-
сионные конкурсы заканчива-
ются заключением соглашений 
с единственным участником, то 
есть государство теряет время 
ради формального соблюдения 
требований законодательства 
о конкуренции», — пояснил экс-
перт. По его прогнозам, до кон-
ца года будет заключено не ме-
нее 50 региональных концессий 
(без учета ЖКХ и общественно-
го транспорта). Новые прави-
ла позволят сократить сроки 
запуска проектов на два-пять 
месяцев.  

Не пустят на порог
Принципиальные прав-
ки внесены в то самое 
постановление плену-

ма по самообороне, принятое 
десять лет назад.

Как уточнил Верховный суд 
России, граждане имеют право 
на самооборону при незакон-
ных попытках войти в их жи-
лье, даже если это не сопрово-
ждается насилием или угрозой 
его применения. Дом человека 
должен быть его личной крепо-
стью. Но есть важный нюанс: 
руки хозяина развязаны не пол-
ностью, он должен действовать 
в разумных пределах. Напри-
мер, нельзя стрелять в соседа, 
пришедшего ругаться по пово-
ду громкой музыки. Если кто-
то вошел без приглашения, его 
можно, образно говоря, спу-
стить с лестницы. И синяки, по-
лученные гостем в процессе вы-
проваживания, не должны ста-
виться в вину хозяину. Но за-
бить до смерти лежачего визи-
тера нельзя, тем более если он 
без оружия и явно слабее. Суды 
в любом случае будут изучать, 
насколько соразмерны были 
действия обороняющегося че-
ловека. Но смелому и добропо-
рядочному хозяину защитить 
себя в суде станет гораздо лег-
че, подчеркивают многие экс-
перты.

Недавно председатель Вер-
ховного суда России Вячеслав 
Лебедев сообщил, что за год 
суды прекратили уголовное 
преследование в 36 процентах 
дел, когда граждан обвиняли 
в превышении пределов необ-
ходимой обороны. Всего за год 
было рассмотрено 1092 дела по 
обвинениям в нарушении пра-
вил самообороны.

Вчера заместитель председа-
теля Верховного суда РФ Сергей 
Рудаков уточнил, что с 2017 по 
2021 годы за убийство при пре-
вышении пределов необходи-
мой обороны ежегодно осужда-
лось более 200 лиц. Например, 
в прошлом году были осуждены 
255 человек, убивших кого-то 
при самозашите, но превысив-
ших допустимые пределы обо-
роны. За причинение тяжкого 
вреда здоровью при таких же 
обстоятельствах был осужден 
431 человек. 

Сейчас пленум Верховного 
суда России предписал судьям 
страны трактовать все сомне-
ния по делам о самообороне в 
пользу обвиняемого. 

«Бремя доказывания обви-
нения и опровержения дово-
дов, приводимых обвиняемым 
в свою защиту, лежит на сторо-
не обвинения, а все сомнения в 
наличии состояния необходи-

мой обороны и (или) виновно-
сти лица, обвиняемого в пре-
вышении ее пределов, кото-
рые не могут быть устранены... 
толкуются в пользу подсудимо-
го», — сказано в постановлении 
пленума.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил, 
что вопрос практики по делам 
о самообороне имеет высокую 
социальную значимость.

«Наш закон дает право че-
ловеку защищать свою жизнь 
всеми способами. Это не раз 
подчеркивал и Верховный суд 
России. Однако на практике 
часто возникают проблемы 
разграничения допустимой 
обороны и превышения ее пре-
делов», — говорит Владимир 
Груздев.

Он отметил, что в постанов-
лении особо указывается на 
право человека обороняться в 
случае незаконного доступа в 
жилище против его воли. 

«Совсем необязательно бу-
дет доказывать, что незаконное 
проникновение сопровожда-
лось угрозой насилия. Доста-
точно будет самого факта, что 
кто-то пытался проникнуть в 
жилище против воли хозяина. 
Если же, допустим, драка воз-
никла в ходе застолья, хозяин 
дома уже не сможет ссылаться 
на то, что оборонялся от гостей: 
очевидно, что незаконного про-
никновения в жилище не было. 
Таким образом, разъяснения 
Верховного суда позволят раз-
граничить ситуации, когда хо-
зяин дома был вправе или не 
вправе применить физическую 
силу», — резюмировал Влади-
мир Груздев.

Еще один важный момент: 
нельзя провоцировать нападе-
ние, например дразнить чело-
века, а потом «давать отпор». 
Это не самооборона. Однако, 
как подчеркнул Верховный суд, 
правомерное замечание, напри-
мер просьба не приставать на 
улицам к гражданам, не мате-
риться, не скандалить и т.п. не 
является провокацией. Кто оби-
дится и нападет в ответ, к тому 
нормы о самообороне неприме-
нимы.  

Хозяин вправе жестко указать на дверь незваному гостю, и синяки, полу-
ченные визитером в процессе прощания, нельзя ставить хозяину в вину.
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ТРАНСПОРТ Автобусы на водороде запустят уже в этом году 

В русле зеленой 
поездки

РЕШЕНИЕ 

Минстрой 
изменил 
правила 
звукоизоляции

БЕЗ ШУМА 
И ПЫЛИ
Марина Трубилина

Требования по звукоизоляции 
помещений обновил минстрой. 
Внесены изменения в свод пра-
вил «Защита от шума».

Изменены правила, которые 
применяются при проектиро-
вании звукоизоляции и звуко-
поглощения перекрытий, стен, 
перегородок, дверей, окон и 
других элементов ограждаю-
щих конструкций жилых и об-
щественных зданий.  

«Современные материалы и 
технологии позволяют достичь 
эффективной звукоизоляции 
междуэтажных перекрытий и 
обеспечить изоляцию ударно-
го шума, проникающего как из 
соседних квартир жилого дома, 
так и из помещений с инженер-
ным оборудованием зданий. 
В обновленном своде правил 
установлены требования к па-
раметрам подобных матери-
алов, которые обеспечат воз-
можность сокращения толщи-
ны и материалоемкости стен и 
перегородок за счет примене-
ния облегченных конструкций 
с повышенной звукоизоляци-
ей», — уточнил замминистра 
строительства и ЖКХ Сергей 
Музыченко.

Принципиальное отличие 
новых материалов заключает-
ся в более эффективной защи-
те от структурного шума. Это 
важно, например, при устрой-
стве «плавающих полов» с при-
менением в качестве подложки 
под паркет, ламинат и другие 
напольные покрытия разно-
видностей пенополиэтиленов 
(они ценятся за химическую 
инертность к цементу, бетону 
и стойкость к растворителям). 
Также систематизированы шу-
мозащитные сооружения — это 
могут быть экраны, выемки, 
насыпи, земляные валы, шумо-
защитные жилые здания, нежи-
лые здания-экраны. 

Кроме того, свод правил до-
полнен методами определения 
шума от авиатранспорта, в том 
числе при вылетах воздушных 
судов с аэродрома, заходах на 
посадку, пролетах по трассе. 

Обновленный документ уже 
вступил в действие.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Борис Титов 
рассказал «РГ» о «новой 
экономической модели»

Право на бизнес

Роман Маркелов

Более половины российского бизнеса (56,4%) высту-
пает за «новую экономическую модель». О том, какой 
она может быть, рассказал «РГ» уполномоченный по 
защите прав предпринимателей Борис Титов. 

Борис Титов, 
специально для «Российской газеты»:

— Что такое новая экономическая модель, которой 
ждет бизнес? Достаточно ответить на три вопроса: на-
сколько бизнесу в России безопасно, насколько удобно 
и насколько выгодно работать. Пока что, к сожалению, 
по всем трем показателям оценка нерадужная. Что-
бы не быть голословным, сошлюсь на данные других 
опросов, который для нас проводило аналитическое 
управление Федеральной службы охраны.

83,3% респондентов считают, что российское за-
конодательство не дает гарантий для защиты бизнеса 
от необоснованного уголовного преследования. 33% 
заявили, что административная нагрузка за год уве-
личилась. 32,6% считают, что административные на-
казания в 2021 году ужесточились.

Возьмем таможню. Да, и здесь цифровизация дала 
плоды, общаться с таможенными органами стало удоб-
нее. Но уже который год подряд число профилей рис-
ка неконтролируемо растет (сегодня их уже 50 тысяч), 
увеличиваются доначисления таможенной стоимости, 
а оспаривать их через суд стало в разы сложнее.

Поговорим о 
налогах. Опять же 
опрос: 39,8% заяви-
ли, что фактическая 
налоговая нагруз-
ка на их компанию 
увеличилась. По-
смотрим на тарифы 
естественных мо-
нополий. 70,2% от-
метили увеличение 
фактических затрат 
на их услуги. Обра-
тимся к кредитова-
нию. Как признают 
сами банкиры, «обычные» рыночные кредиты, не под-
крепленные государственным субсидированием, сего-
дня никому не нужны, ставка неподъемная. 

Так чего же ждет бизнес? Опрос: большинство по-
ставили на первое место снижение налоговой нагруз-
ки; затем стимулирование спроса и создание новых 
рынков; снижение административного давления на 
бизнес; ограничение роста тарифов на услуги инфра-
структурных и сырьевых монополий.

Как новую модель видят экономисты нашего 
Института экономики роста имени Столыпина? В 
основе должна лежать модель высокого потребитель-
ского спроса на внутреннем рынке. Стимулировать 
этот спрос нужно за счет проведения связанных про-
грамм соцподдержки малообеспеченных слоев насе-
ления, развития среднего класса. Удовлетворять рас-
тущий спрос нужно за счет внутреннего производства. 
Конкурентоспособность российского предложения в 
приоритетных секторах нужно обеспечить стимулиру-
ющей налоговой и таможенной политикой, снижением 
тарифов монополий, сокращением административной 
ренты. Заемный капитал должен наконец стать доступ-
ным. Ну и надежная защита прав собственности; су-
дебная реформа; ликвидация незаконного уголовного 
преследования.  

РЕСУРСЫ Страны Евросоюза согласовали частичное эмбарго 
на импорт нефти из России

На бочку гонят волну
Сергей Тихонов 

Е
вросоюз согласовал 
шестой пакет санкций 
против России, куда 
входит запрет на им-
порт российской неф-
ти. Консенсус по это-
му вопросу достигнут 
— эмбарго не затраги-
вает импорт по трубо-

проводам, а для морских поста-
вок танкерами предусмотрен 
переходный период, но какой, 
пока не уточняется. 

Для России это крайне нега-
тивный сценарий — нефть при-
носит около трети доходов бюд-
жета. Но у нашей страны оста-
ется пространство для маневра 
— перенаправление отгрузок, 
увеличение трубопроводного 
экспорта, «серые» поставки. А 
вот в отношении Европы воз-
никают сомнения: во-первых, 
выдержит ли она собственные 
санкции и, во-вторых, не на-
чнет ли сама их нарушать?

Европа и санкции
По словам главы Евросове-

та Шарля Мишеля, запрет за-
тронет две третьих импортиру-
емой из России нефти. В свою 
очередь, председатель Евро-
комиссии (ЕК) Урсула фон дер 
Ляйен надеется, что к концу 
2022 года ЕС снизит на 90% за-
купки нефти в нашей стране.

Уже эти цифры вызывают 
множество вопросов. Весь экс-
порт нефти в страны Евросо-
юза в 2021 году составил 108 
млн тонн. Из них по трубопро-
воду «Дружба» было отправ-
лено 36 млн тонн, в этом году 
прокачку планировалось уве-
личить до 45,5 млн тонн, а об-
щая мощность «Дружбы» — око-
ло 60 млн тонн в год. То есть о 
сокращении импорта нефти на 
90% речи идти не может, даже 
если морские поставки в Евро-
пу снизятся до нуля. Но послед-
нее также едва ли возможно, по 
информации СМИ, Болгария, 
например, получила отсрочку 
на отказ от российской нефти 
до 2024 года.

В агентстве Bloomberg счи-
тают, что от трубопроводной 
нефти из России могут добро-
вольно отказаться ее получа-
тели в Германии и Польше. Но 
проблема в том, что северная 
ветка «Дружбы» поставляет 

нефть прямо до нефтеперера-
батывающих заводов (НПЗ) в 
этих странах. Предприятия за-
точены под работу с россий-
ским сортом Urals, и переве-
сти их на использование дру-
гой нефти будет очень сложно 
не только логистически, но и 
технически. Сложности с по-
ставками дизельного топлива в 
Европе уже есть, а переход ра-
боты НПЗ на нефть с новыми 
качественными характеристи-
ками — дело непростое, дорогое 
и долгое, отмечает глава Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов.

При этом Европа, созда-
вая искусственный дефицит на 
своем рынке, способствует ро-
сту котировок барреля и при 

этом сама наиболее страдает 
от подорожания сырья. Бьет ре-
корды инфляция, растут ценни-
ки в магазинах, дорожает топ-
ливо на заправках.

Только объявление об эм-
барго на импорт российской 
нефти подняло котировки бар-
реля Brent выше 123 долларов. 
И это при спаде спроса на нефть 
в Китае из-за локальных лок-
даунов и угрозе новой панде-
мии в мире. 

Эмбарго поднимет цены как 
минимум до 150 долларов за 
баррель, считает доцент Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ, эксперт 
аналитического центра «Ин-
фоТЭК» Валерий Андрианов. 
Причем надо понимать, что за 
этим ростом не стоят какие-ли-
бо объективные экономиче-
ские процессы, ведь мировой 
баланс спроса и предложения 

не нарушается. По сути, это бу-
дет триумф рынка «бумажной» 
нефти, отмечает эксперт.

С другой стороны, в случае 
снижения добычи нефти в Рос-
сии из-за трудностей с ее экс-
портом на рынке к концу года 
может возникнуть и реальная 
недостача в 40—80 млн тонн 
нефти. Пока ни одна из стран-
экспортеров не заявила о го-
товности компенсировать та-
кие объемы.

В США в 2022 году ожида-
ется рост добычи на 720 ты-
сяч баррелей в сутки, но при 
этом потребление увеличит-
ся на 730 тысяч баррелей. Сау-
довская Аравия планирует уве-
личить добычу на 2,5 млн бар-
релей в сутки, но только к 2027 
году. А пока же страны ОПЕК+, 

куда входит Саудовская Аравия 
и Россия, по предварительным 
итогам апреля, уже отстают от 
собственных планов по росту 
добычи на 2,6 млн баррелей. 
Половина из этого объема при-
шлась на нашу страну, осталь-
ное — на других участников 
сделки.

Две трети поставок россий-
ской нефти в ЕС, на которые 
хотят сократить импорт из на-
шей страны, — это примерно 
1,5—1,6 млн баррелей в сутки 
сырой нефти, поясняет анали-
тик УК «Альфа-Капитал» Алек-
сандр Джиоев. По его мнению, 
даже с учетом планового ро-
ста добычи в странах ОПЕК+ 
ЕС придется конкурировать 
с азиатскими странами за по-
ставки нефти по спотовым (бы-
стрым контрактам на бирже) 
контрактам.

Из-за искусственного нару-
шения старых логистических 
цепочек страны Азиатско-Ти-
хоокеанского региона (АТР) 
получают доступ к большим 
объемам российской нефти, 
продаваемой с дисконтом. В 
свою очередь, экспортеры с 
Ближнего Востока и из Африки 
поставляют свою нефть по за-
вышенным ценам в Европу, но 
не наращивают добычу. Им это 
не выгодно, дефицит создан ис-
кусственно, поэтому можно по-
лучать сверхприбыль, не вкла-
дываясь в рост производства.

Россия и санкции
Для России нефтяное эм-

барго ЕС опасно даже не из-
за уменьшения экспорта, а в 
результате снижения произ-
водства нефти в стране. Основ-
ной доход бюджет получает с 
налога на добычу полезных ис-
копаемых (НДПИ). 

Мы сможет компенсировать 
часть выпадающих доходов за 
счет роста цен на нефть. Это 
поддержит российский бюд-
жет, но негативно скажется на 
отрасли, смежных с ней сфе-
рах, рынке труда и темпах эко-

номического роста. Фактиче-
ски деньги мы будем получать 
не за развитие, а за недально-
видность европейских поли-
тиков. 

Вице-премьер РФ Александр 
Новак допустил снижение до-
бычи нефти в стране на 5—8%, 
с 524 млн тонн в 2021 году до 
500—480 млн тонн в этом. В 
базовом сценарии прогно-
за минэкономразвития добы-
ча упадет до 475,3 млн тонн, а 
в консервативном — на 17,2%, 
до 433,8 млн тонн. Осталось 
разобраться, что значат эти 
цифры для экономики России.

Снижение добычи на 5—8% 
— это потеря бюджетом нашей 
страны в ценах и фискальных 
условиях 2021 года до 500 млрд 
рублей по НДПИ и 52 млрд по 
экспортной пошлине. Соответ-
ственно, если брать консерва-
тивный сценарий минэконом-
развития, потери будут выше 
— до 1,2 трлн рублей (доходы 
бюджета 2021 года — 25,3 трлн 
рублей). А поскольку в России 
проходит большой налоговый 
маневр (постепенное обнуле-
ние экспортной пошлины при 
росте НДПИ), то объем недо-
полученных средств по НДПИ 
увеличится вне зависимости от 
динамики экспорта. Bloomberg 
оценил потери бюджета Рос-
сии от нефтяного эмбарго в 22 
млрд долларов (около 1,5 трлн 
рублей).

Причем когда говорят о 
компенсации потерь от сниже-
ния экспорта за счет роста ко-
тировок, то почему-то забыва-
ют, что отечественная нефть 
сейчас продается с большим 
дисконтом. Средняя цена рос-
сийской нефти Urals за четыре 
первых месяца 2022 года соста-
вила 84,7 доллара за баррель, 
что значительно ниже цены 
эталонного сорта Brent. 

России сейчас нужно бо-
роться за максимально воз-
можное удержание объемов 
экспорта нефти, поскольку 
именно из-за их уменьшения 

будет падать добыча, считает 
Симонов. По его мнению, сни-
жение производства составит 
10—15%. Это будет неприятно, 
но не критично для российской 
экономики. При сегодняшних 
котировках мы можем позво-
лить себе большой дисконт в 
30—35 долларов с барреля на 
нашу нефть и даже с ним будем 
отбивать часть выпадающих 
доходов из-за проседания экс-
порта, отмечает эксперт.

Для нас важно, что партне-
ры России по ОПЕК+ не пыта-
ются занять ее долю рынка за 
счет роста производства, от-
мечает Симонов. Фактически 
Европе говорят: хотите отка-
заться от российской нефти — 
платите больше. Мы переста-
нем ее поставлять в Китай и 
Индию, туда придут русские, а 
мы отправим танкеры на Запад. 
Такой подход поднимает цены, 
но не допускает реального де-
фицита на мировом рынке. В 
ОПЕК+ понимают, что дорогая 
нефть — это хорошо, но переги-
бать палку нельзя. Стратегиче-
ски очень высокие цены из-за 
дефицита предложения просто 
обвалят рынок, что не нужно 
никому из экспортеров.

По мнению аналитика УК 
«Альфа-Капитал» Алексан-
дра Джиоева, часть россий-
ской нефти Европа будет вы-
нуждена покупать через «се-
рые» схемы. По данным Kpler, 
уже в апреле Россия поставля-
ла примерно 0,5 млн баррелей 
в сутки в неизвестном направ-
лении (без адресата доставки). 
Это косвенно свидетельствует 
о том, что нефть уже начала по-
ставляться обходными путями, 
отмечает эксперт. 

Рынок мировых поставок 
нефти уже становится «по-
лусерым». На место крупных 
трейдеров, отказавшихся по 
политическим мотивам иметь 
дело с российской нефтью, 
уже пришли средние по разме-
ру компании, которые получа-
ют огромные прибыли на пере-
продаже нефти и нефтепродук-
тов из нашей страны, поясняет 
Андрианов. Круг таких компа-
ний расширится, и они сделают 
все возможное, чтобы контро-
лирующие органы ЕС не смог-
ли отследить источники поста-
вок нефти и сопутствующие им 
финансовые операции, считает 
эксперт.  

Продолжение темы — на с. 8

А К Ц Е Н Т

Европа, создавая искусственный 
дефицит на своем рынке, способствует 
росту цен на нефть и сама наиболее 
страдает от ее подорожания

Новые меры соцподдержки
1 июня отмечается Между-

народный день защиты детей. 
Поддержка семей с детьми, 
обеспечение их благополучия и 
достойного уровня жизни — все 
это является приоритетом для 
президента, правительства и 
«Единой России».

В прошлом году во исполне-
ние поручений главы государ-
ства, озвученных им в Посла-
нии Федеральному Собранию, 
мы заложили в федеральном 
бюджете на 2022 год 21,5 млрд 
рублей на пособия беремен-
ным женщинам, вставшим на 
учет в ранние сроки и находя-
щимся в трудной жизненной 
ситуации, 3 млрд рублей на 
стопроцентную оплату боль-
ничных листов родителям, 
имеющим детей до 7 лет, и еще 
76 млрд рублей на выплаты ну-
ждающимся одиноким роди-
телям, воспитывающим детей 
в возрасте от 8 до 17 лет. Затем 
по указу президента с апреля 
2022 года были введены посо-
бия не только неполным, но и 
всем остальным малообеспе-
ченным семьям с детьми тако-
го возраста, в мае они получи-
ли соответствующие деньги 
сразу за два месяца.

Кроме того, на 2022 год 
нами было предусмотрено бо-
лее 62 млрд рублей на обес-
печение бесплатным горячим 
питанием детей, обучающихся 
в начальной школе. Также по 
поручению Владимира Путина 
до конца 2023 года была про-
длена программа льготной се-
мейной ипотеки. Она предпо-
лагает выплаты в размере 450 
тысяч рублей на погашение 
ипотечного кредита для семей, 
у которых родился третий ре-
бенок.

Добавлю, что на прошлой 
неделе в Кремле на заседании 
президиума Госсовета тоже 
шла речь о поддержке мате-
ринства и детства. В частности, 
президент дал поручение пра-
вительству повысить размер 
выплат по уходу за ребенком до 
полутора лет для женщин-воен-
нослужащих. Сегодня их посо-
бие составляет немногим более 
15 тысяч рублей, а у остальных 
женщин — около 31 тысячи ру-
блей. Все дело в том, что на во-
еннослужащих не распростра-
няются положения обязатель-
ного социального страхования, 
им отдельно устанавливается 
фиксированная выплата. И с 1 
июля по инициативе Владими-
ра Путина ее размер должен 
быть увеличен более чем в два 
раза.

И, конечно, нельзя не упомя-
нуть три важнейшие меры со-
циальной поддержки граждан, 
которые президент также озву-
чил на заседании президиума 
Госсовета.

Во-первых, с 1 июня на 10% 
будут увеличены пенсии всех 
неработающих пенсионеров — 
сегодня это примерно 35 млн 
человек. Средний размер пен-
сии достигнет 19 360 рублей. 
Учитывая предыдущую ин-
дексацию в январе, прирост к 
уровню прошлого года соста-
вит 19,5%, то есть выше уровня 
инфляции.

Во-вторых, с 1 июня на 10% 
вырастет прожиточный мини-
мум. Отмечу, что назначение 
целого ряда пособий опреде-
ляется именно тем, каков до-
ход семьи в прожиточных ми-
нимумах, и сам размер выплат 
зачастую исчисляется в этих 
величинах. Рост прожиточно-
го минимума, с одной сторо-
ны, будет означать увеличение 
количества людей, претендую-
щих на различные виды соци-
альной помощи, а с другой сто-
роны, позволит повысить раз-
мер оказываемой поддержки.

В-третьих, с 1 июня на 10% 
вырастет минимальный размер 
оплаты труда. С учетом январ-
ского повышения его рост за 
полгода составит почти 2,5 ты-
сячи рублей и достигнет 15 279 
рубля. Это увеличение кос-
нется напрямую около 4 млн 
человек. Но важно помнить, 
что МРОТ является лишь ми-
нимальным пороговым значе-
нием, от которого считаются 
остальные заработные платы. 
И президент подчеркнул, что 
зарплаты тоже должны расти 
быстрее инфляции. Это значит, 
что даже в условиях повыше-
ния цен покупательная способ-
ность граждан не будет сни-
жаться.

Уверен, что благодаря про-
водившейся в нашей стране в 
течение последних лет финан-
совой политике все социаль-
ные обязательства государства 
будут выполняться в полном 
объеме независимо от внешне-
экономических факторов.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Большинство 
опрошенных 
бизнесменов хоте-
ли бы смягчения 
налоговой 
нагрузки

ФИНАНСЫ ЦБ сохранит 
ограничения на покупку 
валюты до сентября

Касса 
не снимается

Роман Маркелов

Банк России планирует сохранить действующие сей-
час ограничения на покупку валюты для граждан до 
сентября. Об этом заявила на пресс-конференции пер-
вый зампред ЦБ РФ Ксения Юдаева.

«Дополнительные валютные ограничения для гра-
ждан по наличной валюте   ... Я думаю, что пока до сентя-
бря подождем, посмотрим за ситуацией», — сообщила 
Юдаева (здесь и далее цитата по РИА Новости). 

С 9 марта по 9 сентября в России действует времен-
ный порядок операций с наличной валютой. Изначаль-
но банкам было вообще запрещено продавать валюту 
физлицам, в апреле запрет был смягчен: банки получи-
ли право продавать гражданам наличную валюту, по-
ступившую в кассы с 9 апреля. В мае без ограничений 
стало можно покупать любую наличную валюту, кро-
ме долларов и евро (банки по-прежнему могут прода-
вать гражданам через кассы только доллары и евро, по-
ступившие после 9 апреля).

Кроме того, те 
полгода, что действу-
ет временный поря-
док, граждане могут 
снимать с валютно-
го счета или вклада в 
одном банке, откры-
того до 9 марта, мак-
симум 10 тысяч дол-
ларов, деньги сверх 
этого выдаются в 
рублях. Изначаль-
но получить деньги 
можно было только в 
долларах, несмотря 
на валюту счета. Позднее ЦБ разрешил снимать и евро, но 
лимит остался тем же — эквивалент 10 тысяч долларов.

Также, по словам Юдаевой, тема введения в России 
отрицательных ставок по валютным вкладам физлиц 
сейчас не обсуждается. При этом в ЦБ рассматривают 
возможности ввести такие ставки по валютным вкла-
дам юридических лиц, подтвердила она. При этом в це-
лом Банк России нацелен на девалютизацию во всех ас-
пектах экономической деятельности: то есть на повы-
шение роли рубля и валют дружественных стран. 

Наконец, Банк России, как следует из слов Юдаевой, 
несколько смягчил свою изначально очень жесткую по-
зицию по криптовалютам. «Мы сохраняем свою пози-
цию, что активное использование криптовалют внутри 
страны, особенно в финансовой системе РФ, создает 
большие риски для граждан и пользователей   . Мы счи-
таем, что в нашей стране они могут быть достаточно 
большими. В принципе не возражаем на использование  
криптовалют в международных сделках и международ-
ной финансовой инфраструктуре», — сказала первый 
зампред ЦБ.  

Введение отрица-
тельных ставок 
по валютным 
вкладам для физ-
лиц сейчас 
не обсуждается
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКЦЕНТЫ «Общеевропейский дом» развалился уже давно, 
его строительство не сумело подняться выше концептуального фундамента

О новой системе 
европейской безопасности
Михаил Маргелов, 
член Попечительского совета, 
вице-президент РСМД

С
истема европейской 
безопасности, такая, 
какой мы ее знаем по-
следние десятилетия, 
терпит крах. Беспо-
мощность междуна-
родных структур, в 
которые стремилась 
встроиться Россия в 

силу принципа преемственно-
сти ленинской внешней поли-
тики СССР, очевидна. Парадок-
сально, но единственное, что еще 
как-то удерживает существую-
щую систему, — это понимание 
риска глобального уничтоже-
ния человечества в том случае, 
если произойдет ядерный кон-
фликт между Россией и США. 
Единственный «рудимент» Ял-
тинско-Потсдамской системы, 
который все еще, к нашему все-
общему счастью, действует в 
условиях переформатирования 
глобальных «центров силы» в 
сторону многополярности.

Европейские системы без-
опасности меняли друг друга с 
пугающей закономерностью ре-
волюций и войн, которые их ло-
мали и расчищали место для со-
здания новой структуры, при-
званной от этих самых револю-
ций и войн уберечь человече-
ство. Еще на Венском конгрес-
се (1814) великие державы по-
пытались учредить устойчивый 
порядок управления континен-
том, который не выдержал ис-
пытания временем, в том числе 
потому, что базировался на при-
нуждении. Более мягкий, но од-
новременно и более циничный 
вариант, родившийся в Версале 
столетием позже, рухнул в силу 
того, что не стал инклюзивным. 
Самой долгоживущей оказалась 
Ялтинско-Потсдамская система. 
Несколько десятилетий в Евро-
пе действовали понятные пра-
вила игры и царил формально 
устойчивый мир, основанный 
на военном паритете двух сверх-
держав.

Слом ограничений, накла-
дывавшихся логикой биполяр-
ного противостояния, на кото-
рых базировалась европейская 
безопасность, а также стремле-
ние противодействовать станов-
лению многополярного мира, 
означали «конец истории». Не-
посредственной причиной стали 
попытки утвердить примат либе-
рального идеализма в его праг-
матичной, рыночной версии над 
прочими устремлениями, а так-
же намерение противодейство-
вать становлению многополяр-
ного мира. Именно с этой верси-
ей мечты о трансконтиненталь-
ном единении и европейской ар-
хитектуре сегодня прощаются 
наши западные партнеры. 

В результате слома ограни-
чений, накладываемых логикой 
биполярного паритета, Европа 
после падения Берлинской сте-
ны столкнулась с самыми кро-
вопролитными конфликтами со 
времен Второй мировой. И речь 
не только о балканских войнах, 
но и о событиях в Грузии, Азер-
байджане и Молдавии. В евро-
пейских столицах предпочита-

ли строить свою политику, в том 
числе прямо вмешиваться в эти 
события с грацией слона в посуд-
ной лавке, как в ситуации с Косо-
во. Это привело к тому, что по пе-
риметру границ Европы возник-
ли замороженные конфликты и 
непризнанные государства, на-
селение которых годами выну-
ждено было жить в состоянии во-
енной угрозы и социально-эко-
номических тягот. 

Фигурально выражаясь, «об-
щеевропейский дом» развалился 
уже давно, задолго до сетований 
канцлера Шольца, точнее говоря, 
именно по вышеозначенной при-
чине его строительство не суме-
ло подняться выше концептуаль-
ного фундамента. На деле все эти 
годы существовало как бы две 
Европы — образцово-показатель-
ный заповедник евро-атланти-
ческих ценностей вокруг Брюс-
селя, и подзабытая проблемная 
периферия. России, несмотря 
на признание ее статуса одной 
из ядерных сверхдержав, было 
отведено место именно в этой 
«Европе второго сорта», при 
том, что Москва многократно 
заявляла еще в ельцинские вре-
мена о желании сблизиться до 
уровня интеграции с ЕС и даже 
НАТО. Посмеиваясь втихую над 
наивностью постсоветской ди-
пломатической линии, западные 
партнеры всем видом давали по-
нять, что новообразованную РФ 
на своем празднике жизни гото-
вы видеть лишь в качестве спе-
циально приглашенного гостя, 
не более. Исполинские разме-
ры России банально пугали, а ее 
культурно-историческое насле-

дие интерпретировалось запад-
ными «демократоведами» как 
несовместимое с мировосприя-
тием Европы «первого сорта». 

Вместо равноправной и вза-
имовыгодной системы обще-
европейской безопасности, опи-
рающейся на военный паритет 
сверхдержав, была выстроена 
мишура институтов, призван-
ных якобы наладить (а в реально-
сти имитировать) диалог между 
обеими Европами. На их содер-
жание уходили миллионы евро 
и тысячи часов переговорного 
времени, в кулуарах шла страст-
ная «борьба за власть», а их бю-
рократические аппараты стали 
«вещью в себе», породив отдель-
ный класс европейских чинов-
ников-паразитов. Со стороны 
стран Запада не прослеживалось 
сколько-нибудь четкого жела-
ния наполнить существование 
этих институтов, будь то ОБСЕ 
или Совет Европы, хотя бы отно-
сительным субстантивом. Ско-
рее, наоборот, они стремились 
выхолостить содержание этих 
структур, постепенно втянув че-
рез «Восточное партнерство» и 
«Партнерство во имя мира» все 
пока что несоответствующие ли-
беральным евростандартам го-
сударства «другой Европы» в 
орбиту влияния, а затем и в со-
став Евросоюза и НАТО. 

Кроме России, разумеется, по 
указанной выше причине. Что 
и продолжало предопределять 
эфемерность перспективы об-
щеевропейской безопасности и 
всех рассуждений вокруг нее.

Соответственно, на урегули-
ровании кризисов, пустивших 
метастазы в системе европей-
ской безопасности практически 
с момента ее возникновения, со-
гласно этой логике, можно и не 
сосредотачиваться. Зачем бро-
сать силы на примирение Мол-
довы и Приднестровья, Косово 
и Сербии, Армении и Азербай-
джана, Грузии с Абхазией и Юж-
ной Осетией, если, исходя из та-
кой философии, рано или поздно 
все они окажутся в одном лагере 
победившей либеральной демо-
кратии?

В итоге, когда дело дошло и 
до военных событий 2008 года, 
а затем — до 2014—2015 гг., та же 
ОБСЕ оказалась бессильной. Ни 
политических, ни человеческих 
ресурсов этой организации не 
хватило для того, чтобы остано-
вить кровопролитие. Каждый 
СМИД ОБСЕ был похож друг 
на друга и поражал своей поли-
тической импотенцией. Мини-
стры год за годом твердили об 
институциональном кризисе и 
о необходимости реформиро-
вать ОБСЕ. Пользы от этой вяло-
текущей реформы было столько 
же, сколько от изменения фор-
мы грыжи или опухоли: как ее ни 

меняй, полезным органом она не 
станет.

А ведь начало ОБСЕ было 
внешне эффектным. Хельсинк-
ский акт, разрядка в Европе, по-
иски общих фундаментальных 
ценностей. Правда, уже тогда 
проглядывали будущие несча-
стья ОБСЕ. Она с самого нача-
ла была слишком сырой, что-
бы стать реальным органом со-
гласованной политики и с голо-
вой выдавала желание Запада 
превратить организацию сугу-
бо в школу адаптации Восточ-
ной Европы к либеральному 

мироощущению. Поэтому раз-
рядка второй половины 70—90 
гг. кончилась ракетным кризи-
сом. ОБСЕ же стала местом ци-
вилизованной порки восточно-
европейцев, ведь как раз тогда 
Европа вступила в эпоху отме-
ны смертных казней и резино-
вых пуль. Постепенно объектом 
приложения усилий ОБСЕ оста-
лись Югославия и Россия. Бю-
рократические битвы на вре-
мя даже оставили этот институт 
без руководства. Парламентская 
ассоциация ОБСЕ превратилась 
в очередной клуб по шельмова-
нию России объединенными си-
лами ее европейских оппонен-
тов и США. Непропорционально 
много внимания уделялось мис-
сиям БДИПЧ, тогда как собствен-
но поддержание безопасности — 
то, ради чего ОБСЕ и создавалась 
— ушло на второй план.

В итоге европейская диплома-
тия вместо того чтобы опираться 
на площадку ОБСЕ, вновь пере-
шла в режим «ручного диалога» 
великих держав, благодаря ко-
торому, собственно, и стал воз-
можен компромисс «Минска-2», 
хоть временный, но давший не-
кую надежду на выход из укра-
инского кризиса. 

Параллельно деградировал и 
Совет Европы, трансформиро-
вавшийся в де-факто придаток 
Европейского союза. В связи с 
тем, что развитию СЕ европей-
ские державы уделяли внимание 
по остаточному принципу, орга-
низацию, особенно наглядно в 
Парламентской ассамблее, на-
чали захватывать представители 
восточноевропейских стран, ис-
пользовавшие ее в первую оче-

редь для генерирования бесчис-
ленных антироссийских докла-
дов и резолюций. С выходом Рос-
сии из СЕ его ценностной вклад 
в укрепление общеевропейской 
архитектуры окончательно 
утрачивает какую-либо полити-
ческую логику, хотя нынешнее 
руководство СЕ задиристо кри-
чит о том, что организация что-
то там еще построит и что ныне 
она нужна «как никогда преж-
де». Международное чиновни-
чество, понятно, до смерти напу-
гано перспективой свертывания 
насиженных мест. 

Наконец, несколько слов о 
структуре непосредственной 
связи России со структурами 
«первой Европы» — Евросоюзом 
и НАТО. Что касается диалога по 
линии Россия — ЕС, который во-
плотило в жизнь считавшееся в 
свое время историческим Согла-
шение о партнерстве и сотруд-
ничестве, то он был демонстра-
тивно умерщвлен. Аналогично 
— и в отношении системы связи 
Россия — НАТО, базировавшей-
ся на Основополагающем акте 
1997 года и Римской деклара-
ции 2002 года. В Брюсселе и Ва-
шингтоне выбрали игру с нуле-
вой суммой, когда созданию об-
щих пространств безопасности 
и экономического сотрудниче-
ства предпочли формирование 
старых добрых сфер влияния с 
постепенным выдавливанием из 
них Москвы. 

К чему все это привело, мы 
наблюдаем в прямом эфире. По-
чему не сработали предохрани-
тели всей махины выстроенных 
структур европейской безопас-
ности, тоже, в общем то, понят-
но. Но вот почему дипломатия 
оказалась бессильной и почему 
российская внешняя политика 
не реагировала более решитель-
но на имитационную деятель-
ность европейских институтов, 
очевидно неадекватную россий-
ским жизненно важным интере-
сам? С этими вопросами необхо-
димо решительно разбираться, 
если есть стремление создать не-
что более прочное.

И резонный вопрос — что 
дальше? Сможем ли мы после 
происходящих на наших глазах 
событий перейти к повторному 

выстраиванию общеевропей-
ского дома либо эту идею стоит 
отбросить как заведомо утопи-
ческую?

Наверное, в первую очередь 
следует определиться с тем, что 
мы подразумеваем под Евро-
пой. В современном понимании 
это понятие включает не толь-
ко сообщество либеральных де-
мократий с центром в Брюсселе. 
Европа — это и Стамбул, Луганск, 
Ереван, Махачкала, Уральск… 
Европа неразрывна связана и с 
Азией, и с Ближним Востоком, а 
через него — с Африкой. Понятию 
европейскости как географиче-
ского феномена, подразумеваю-
щего тесную, через Атлантиче-
ский океан, связку с Соединен-
ными Штатами, мы можем про-
тивопоставить более широкий 
подход. Настоящая Европа — не 
на картах, она в головах. Вместо 
одного общеевропейского дома 
мы можем говорить о строитель-
стве жилого массива, связую-
щей тканью которого были бы 
не абстрактные ценности, а об-
щая история и универсальные 
ценности.

Необходимо четко осозна-
вать, что альтернативой этому 
процессу является лишь даль-
нейшая деградация всей систе-
мы уже не европейской, а между-
народной безопасности. И цена 
этой деградации крайне высока. 
Тот же комплекс соглашений в 
сфере контроля над вооружени-
ями, создававшийся с 1960-х го-
дов, в результате, в первую оче-
редь, событий в Европе прак-
тически развалился. Масштаб-
ная гонка вооружений на одном 
континенте им не ограничится 
— она неизбежно станет глобаль-
ной. Соответственно, эскалация, 
чреватая переходом к всерьез 
рассматриваемому некоторыми 
стратегами ограниченному ис-
пользованию ядерного оружия, 
не сведется к зоне украинского 
конфликта, а резонирует в самой 
жесткой форме по всей планете. 
Не говоря уже об энергетических 
и продовольственных кризисах, 
которые могут быть стихийны-
ми, а могут намеренно иниции-
роваться в рамках намечающей-
ся войны всех против всех. Ключ 
к разрядке, как и полвека назад, 
лежит в плоскости европейской 
дипломатии. Попытка на пепе-
лище европейской безопасности 
в ее прежнем иллюзорном виде 
воздвигнуть жизнеспособную 
конструкцию сегодня объек-
тивно соответствует интересам 
и чаяниями не только жителей 
континента, но и всего встрево-
женного последними события-
ми человечества, как бы пафосно 
это ни звучало. •

Исполинские размеры России 
банально пугали западных 
партнеров. 

Михаил Маргелов: Ключ к разрядке лежит в плоскости европейской 
дипломатии.

А К Ц Е Н Т

Все эти годы существовало как бы две 
Европы — образцово-показательный 
заповедник евро-атлантических 
ценностей вокруг Брюсселя, 
и подзабытая проблемная периферия 
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ФИНАНСЫ Карты «Мир» 
могут начать принимать 
в Египте уже в сентябре

Карты до Каира 
доведут

Роман Маркелов

Правительство 
Египта ведет ра-
боту с местными 
банками над воз-
можностью исполь-
зования в стране 
банковских карт 
российской пла-
тежной системы 
«Мир», сообщил 
замгендиректора 
«TEZ TOUR Египет» 
Тамер Саид. 

«Сейчас пра-
вительство Египта 
совместно с банка-
ми по просьбе туро-
ператоров прора-
батывает возмож-
ность подключения к российской платежной системе 
«Мир». Мы понимаем, как важно для россиян иметь 
возможность, находясь на отдыхе в Египте, совершать 
покупки в магазинах, приобретать экскурсии, оплачи-
вать дополнительные услуги в отелях. Более того, мы 
как никто заинтересованы в этом», — рассказал он (ци-
тата по «Интерфаксу»).

По его словам, проблема использования карт 
«Мир» в Египте может быть решена уже к сентябрю. 
Сейчас граждане России могут расплачиваться на тер-
ритории Египта картами китайской платежной систе-
мы UnionPay, указал Тамер Саид.

По данным Банка России, картами «Мир» можно 
расплачиваться в Абхазии, Армении, Беларуси, Казах-
стане, Киргизии, Узбекистане, Южной Осетии, а также 
на территории Турции. Впрочем, стоит отметить, что на 
территориях ряда указанных стран прием карт «Мир» 
ведут далеко не все банки. В дальнейшем планируется 
организация приема карт «Мир» на территории дру-
гих стран ближнего и дальнего зарубежья, популярных 
среди населения России для постоянного или сезонного 
проживания, а также для совершения туристических и 
бизнес-поездок, отмечают в ЦБ. Так, недавно в ЦБ заяв-
ляли о скором внедрении инфраструктуры «Мира» в 
две популярные для поездок у граждан России страны. 
Вероятно, одной из них и станет Египет. 

ГЕОПОЛИТИКА Валентина 
Матвиенко выступила 
против цивилизационного 
снобизма Запада

Континент 
будущего

Дмитрий Гончарук, Мапуту

Россия видит в Мозамбике надежного партнера, убе-
ждена председатель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. Вчера она встретилась в Мапуту со спике-
ром Ассамблеи Республики Эшперансой Биаш.

Борт с российской делегацией приземлился в столи-
це Мозамбика поздним вечером 30 мая. Город на бере-
гу Индийского океана встретил «почти родной» пого-
дой, ведь здесь начинается зимний сезон, поэтому по-
сле захода солнца прохладно. Зато на следующий день 
африканское солнце исправило ситуацию — зима зи-
мой, но плюс 24. 

На встрече в парламенте спикер Совфеда напо-
мнила, что в свое время Советский Союз оказал 
большую помощь в борьбе мозамбикцев за независи-
мость и в целом выступал за деколонизацию Африки. 
«В день объявления независимости в 1975 году были 
установлены ди-
пломатические от-
ношения между на-
шими странами, 
— подчеркнула она. 
— Россия всегда ока-
зывала и оказывает 
поддержку Мозам-
бику. Мы рады ва-
шим успехам в эко-
номическом и со-
циальном развитии 
страны».

По итогам прошлого, «пандемийного» года това-
рооборот России с Мозамбиком превысил 109 миллио-
нов долларов. «Это солидная цифра, но очевидно, что 
она далеко в полной мере не соответствует широким 
возможностям наших государств. Нам есть куда стре-
миться. Эксперты считают, что наш товарооборот мо-
жет вырасти кратно», — сказала Матвиенко. 

Политик с удовлетворением отметила поступатель-
ное развитие политического диалога с Мапуту. «Пре-
зиденты наших стран находятся в постоянном кон-
такте, трижды за последние годы лично встречались. 
Успешно прошел визит президента Мозамбика Филипе 
Ньюси в 2019 году», — отметила Валентина Матвиенко. 

Спикер Совфеда отметила схожесть позиций Моск-
вы и Мапуту по многим ключевым вопросам междуна-
родной повестки. «Мы видим в происходящих сейчас 
геополитических сдвигах стремление подавляющего 
большинства народов мира сформировать равноправ-
ную, по-настоящему демократическую модель между-
народных отношений, в которой больше не будет ме-
ста цивилизационному снобизму и колониализму, в 
том числе в его нынешней завуалированной форме», — 
заявила сенатор. Она убеждена, что Африка как конти-
нент будущего нуждается не только в гуманитарной 
помощи, но и в равных шансах на развитие, справедли-
вое распределение мировых ресурсов. 

В свою очередь, Биаш назвала посещение респуб-
лики делегацией СФ знаком того, что «Россия всегда с 
Мозамбиком, а Мозамбик всегда с Россией». 

Использование карт «Мир» 
за рубежом будет расширяться, 
подчеркивают в Банке России.

Россия всегда 
оказывала 
и оказывает 
поддержку 
Мозамбику
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Французы 
воюют с англицизмами 
при помощи государства

Доигрались 

Вячеслав Прокофьев «Российская газета», Париж

Французские власти решили навести порядок в об-
ласти видеоигр, для которых характерно засилье ан-
глицизмов. В только что вышедшем из печати прави-
тельственном издании Journal official, где регулярно  
публикуются тексты законов и прочие официальные 
документы, появился довольно длинный список тер-
минов на французском языке, которые обычно ис-
пользуются в сфере игр. При этом настоятельно реко-
мендуется отдавать именно им предпочтение и избе-
гать более привычных словечек, заимствованных из 
английского языка. Так «прогеймеров» (progamers) 
предлагается  отныне во Франции называть prof-
jouers (проф-игроки). А вот со «стримером» на фран-
цузском получилось не очень, аналог аж в три слова 
(jouer-animateur en direct). Увы, скорее всего этот ва-
риант не приживется. 

Еще в 1975 году во Франции был принят закон о за-
щите французского языка. При местном минкульте в 
свое время была со-
здана специальная 
Генеральная дирек-
ция по французско-
му языку и языкам 
Франции, которая 
на практике должна 
была осуществлять 
госполитику  в этой 
сфере. Причем не 
в одиночку, а с ак-
тивным привле-
чением Француз-
ской академии,  а 
также Комиссии 
по обогащению французского языка, в которую на 
добровольной основе входят четыре сотни лингви-
стов, профессоров-гуманитариев и прочих предста-
вителей гражданского общества. Вся  эта «королев-
ская рать» вылавливает лингвистических «дивер-
сантов» из-за океана, пытаясь так или иначе их ней-
трализовать. Так, в случае с  видеоиграми эксперты 
в поиске подсказок перепахали Мировую паутину 
вдоль  и поперек, а также соответствующую француз-
скую бумажную продукцию. Результаты этой битвы 
не на жизнь, а на смерть ежегодно публикуются в уже 
упомянутом выше издании. Иногда счет таких тер-
минов, созданных на основе французского, идет на 
десятки, как это произошло в этом году, а иногда на 
сотни (в 2020-м). Заметим, что порой с помпой празд-
нуют победы. Это касается, в частности, закордонно-
го вульгаризма «фейк ньюс» (fake news). Так вот чле-
ны комиссии призвали всех франкофонов мира отка-
заться от этого образчика  агрессивного «новояза», а  
применять как можно чаще их изобретение, получен-
ное из слияния двух французских слов —  information 
(«информация») и  intoxication («отравление»). В ито-
ге получилось — infox. И оно во Франции прижилось, 
довольно широко используется в СМИ, хотя, сознаем-
ся, от английского аналога полностью избавиться так 
и не удалось. •

РЕЗОНАНС   В Киеве 
начинают покрикивать 
на США и Евросоюз

Стадия истерик 

Павел Дульман 

Отказ западных покровителей исполнять явные и по-
таенные желания Киева вызывает на Украине все более 
неконтролируемую реакцию. И если раньше от хам-
ства украинского посла в ФРГ страдала только Герма-
ния и канцлер Шольц, то теперь политический перфо-
манс Зеленского и его спикеров выходит буквально на 
высший уровень — под прицелом оказался Вашингтон 
и сам президент Джо Байден.

Событием, поставившим под угрозу украинско-а-
мериканскую дружбу, стал отказ президента США по-
ставлять на Украину ракеты РСЗО, способные достичь 
территории России, о чем сообщило агентство Reuters. 
Ответ на подобающем такому случаю уровне после-
довал незамедлительно. «Решение о комплексах будет 
приниматься в ближайшее время, и мы поймем, по-
ставляют их или нет. Не дадут — тогда устроим образ-
цово-показательную истерику», — заявил в очередном 
вечернем эфире советник главы президентского офиса 
Алексей Арестович.

В данном случае интересен не сам вопрос поставок 
РСЗО и оперативно-тактических баллистических ра-
кет, которыми грезит Киев. Их поставка — прямая или 
через ту же Польшу — не исключена, и вашингтонские 
«ястребы» пытаются переубедить Байдена. Куда по-
казательней оговорка Арестовича о главном оружии 
официального Киева — истерике, а применительно к 
США — «образцово-показательной».

Сам момент перехода официального Киева в обще-
нии с союзниками на истерики стоит запомнить: еще 
месяц назад Зеленский вместе с творческим коллек-
тивом получал все необходимое — «санкции, оружие, 
деньги» — как высказался его советник Подоляк, не 
просто по первому требованию, а в инициативном по-
рядке и практически без ограничений. Но к концу тре-
тьего месяца российской специальной военной опера-
ции настроение киевских друзей зримо поменялось. 
Шестой пакет санкций дался Евросоюзу с большим 
трудом и получился по большей части символическим. 
Украинские беженцы все менее симпатичны европей-
цам, а иностранные наемники бегут из ВСУ, рассказы-
вая не самые приятные вещи об украинской анархии.

В такой ситуации истерика становится последним 
доводом коллективного Зеленского, которую в Киеве  
традиционно усугубляют усиленным попрошайниче-
ством. Вчера, например, в роли истерички выступил 
глава МИД Дмитрий Кулеба, заявивший, что  украин-
цы буквально «сыты по горло особыми решениями, 
отдельными моделями и полумерами», и потребовав-
ший «конкретное подтверждение статуса Украины как 
части проекта европейской интеграции». Так он отре-
агировал на однозначные сигналы из Парижа, Берли-
на и даже Хельсинки, что заполненная анкета на полу-
чение статуса кандидата в члены ЕС — на чем уже успел 
собрать пропагандистские сливки Зеленский — не 
означает автоматического удовлетворения заявки.  

Иное дело, что истерика, и особенно попрошайни-
чество, действительно последний инструмент укра-
инской дипломатии. Период единодушной поддерж-
ки Украины западным миром закончился синхронно 
с крахом ВСУ на Донбассе и украинской экономики в 
принципе. Последний факт вчера признал министр фи-
нансов Украины Сергей Марченко: лишь треть укра-
инского бюджета, по его словам, формируется налога-
ми и сборами, все остальное — гранты, кредиты и про-
чие подачки стран Запада. •

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Корреспондентам «РГ» пришлось прятаться 
от обстрела боеприпасами НАТО в самом центре Донецка

Опасная агония 
Руслан Мельников 
Владимир Аносов (фото)

«Российская газета», Донецк 

В 
погожий солнечный 
день на «Донбасс-а-
рене», куда приеха-
ли корреспонденты 
«РГ», ничто не пред-
вещало беды. Но гром 
грянул среди ясно-
го неба. Да такой, ка-
кого в центре Донец-

ка не было уже давно. Раздался 
сильный взрыв. Потом еще один 
и еще — ближе. Сделавшийся 
вдруг густым и упругим воздух 
ударил в остекление стадиона. 
Взрывалось что-то очень круп-
нокалиберное и очень близко. 
А перед стадионом — открытое 
пространство, на котором не 
спрячешься. Да и само спортив-
ное сооружение с огромными 
окнами, каждое из которых мо-
жет в любой момент брызнуть 
фонтаном блестящих оскол-
ков, не производит впечатле-
ния надежного укрытия. Но 
именно сюда уже бегут, приги-
баясь, люди. В воздухе слышит-
ся зловещий свист. Звук куда 
более сильный, чем от падаю-
щей мины. Грохочущие взрывы, 
тоже не сравнимые по мощно-
сти с хлопками минометных об-
стрелов. 

—  На гаубицу похоже,  — 
определяет один из охранни-
ков «Донбасс-арены», укрыв-
шись за простенком, подальше 
от стеклянных дверей. — С Ав-
деевки, наверное, бьют. При та-
ком свисте лучше сразу падать. 
Только раньше ведь из «арты» 
сюда не били. И взрывы были не 
такие мощные. Говорят, у ВСУ 
какие-то новые американские 
гаубицы появились. Из них, по-
хоже, лупят. Эх, дома не было 
покоя — в нашем районе посто-
янно стреляют, так думал на ра-
боте безопаснее будет, отдохну 
от обстрелов. А тут это…

— Сотрудники и гости «Дон-
басс-арены», пройдите в без-
опасное место, вас проведут 
в убежище, — по громкой свя-
зи призывает невидимый дис-
петчер. 

— Сюда! Сюда! Скорее, идите 
за мной, — невысокая испуган-
ная женщина машет руками. 

Звоню водителю, оставше-
муся в машине на дальней сто-
янке перед «Донбасс-ареной»:

— Уезжай оттуда!
— Я к вам бегу! — раздается в 

трубке. — Куда уезжать, непо-
нятно!

Действительно, грохочет, ка-
жется, повсюду. И это именно 
«прилеты», а не канонада ар-
тиллерии ДНР. Да и нет здесь, 
в центре Донецка, никакой ар-
тиллерии. Военных позиций 
здесь тоже нет. Но именно сюда, 
в жилые кварталы, сейчас ло-
жатся снаряды крупного калиб-
ра. Водитель вбегает в холл вме-
сте с группой людей, ищущих 
спасения на стадионе.

— Скорее! Уходите от входа! — 
слышатся крики. 

В помещении под трибунами 
оборудовано небольшое убе-
жище. Есть диванчики и стулья. 
Даже пледы, чтобы укрывать-
ся, если холодно. Здесь звуки 

обстрела звучат приглушенно, 
но все же достаточно ощутимо. 
Когда все закончится, никто не 
знает. Тревожно звонят телефо-
ны. Люди отвечают на звонки, 
успокаивают близких: «Все хо-
рошо. Живы-здоровы», — раз за 
разом звучит как общий пароль. 
Кто-то изучает информацию из 
телеграм-каналов и соцсетей. 
Дончане пытаются вычислить 
места «прилетов»:

— Непонятно, то ли в рынок, 
то ли в прокуратуру попали, то 
ли в школу, то ли по Набереж-
ной. Вообще сильно бьют по 
всему городу. Давно у нас тако-
го кошмара не было.

— А обстрелы идут в какое-то 
определенное время? — расте-
рянно спрашивает кто-то из 
укрывшихся в убежище. Види-
мо, не местный и не знакомый с 
реалиями Донецка. В ответ зву-
чит нервный смех и объясне-
ния: «прилететь» может когда 
угодно. Точного времени и гра-
фиков обстрелов, конечно, нет. 
Грохот снаружи стихает. Воз-
вращаюсь ко входу. К стадиону 
подбегает перепуганная и запы-
хавшаяся женщина. Рассказы-
вает на ходу:

— Где-то на Крытом рынке 
сильно рвануло. Туда «скорые» 
едут. Я, когда начался обстрел, 
укрылась на улице в проеме 
между стенами. Рядом остано-
вился автобус. Водитель открыл 
двери, и все пассажиры тоже 
там спрятались. Так и стояли, 
прижавшись друг к другу. По-
том вроде стихло, и я сюда по-
бежала.

Срываемся к Крытому рын-
ку в паре кварталов от «Дон-
басс-арены».  Звучат сире-
ны «скорых», увозящих ране-
ных, дорога перекрыта. Броса-

ем машину, дальше — пешком. 
Навстречу идут две плачущие 
женщины. На засыпанном би-
тым стеклом асфальте — пер-
вый труп. Похоже, мгновенная 
смерть. Чуть дальше — школа № 
22. На месте центрального вхо-
да в клубах пыли зияет огром-
ный пролом, валяются разби-
тые кирпичные колонны. Спа-
сатели отгоняют людей: плиты 
перекрытия провисли и в любой 
момент могут рухнуть.

— Прямое попадание. Калибр 
не меньше 150 миллиметров. 
Очень мощный взрыв. Пока не-
понятно, что это было. Новое 
что-то. Судя по всему, западно-
го образца — переговариваются 
в стороне люди в форме.

В школу сейчас можно по-
пасть через окно на первом 
этаже. Разнесенный взрывом 
класс, засыпанный обломка-
ми коридор. На месте главно-
го входа — сплошные завалы. В 
груде битого кирпича — два за-
сыпанных пылью трупа, похо-
жих на опрокинутые и разби-
тые статуи. У мертвой женщины 
оторваны ноги. Иду дальше по 
коридору. За выбитой дверью 
кабинета под обломками снова 
и снова звонит телефон, хозяй-
ка которого уже не может отве-
тить. Дальше какая-то женщина 
срывающимся голосом говорит 

в телефонную трубку, что она 
жива и у нее все хорошо. Но по 
ее состоянию видно, что совсем 
не хорошо. А специалисты тем 
временем уже нашли несколько 
поражающих элементов из уда-
рившего в школу снаряда. Ма-
ленькие, чуть помятые метал-
лические цилиндрики. Их еще 
предстоит изучить. 

Примечательно, что шко-
ла попала под обстрел во вре-
мя уроков, но из-за боевых 
действий они проходили в он-
лайн-режиме. 

— Шел учебный процесс. Учи-
теля работали из классов. Разда-
лись два громких взрыва. При-
бежали две учительницы в кро-
ви. Я выбежала на первый этаж, 
а там завалы. Недосчитались 
двух человек. Двое погибли, по-
страдавших семь-восемь. Но 
жертв и раненных могло быть 
гораздо больше. Мы как раз в 
это время планировали разгру-
жать гуманитарную помощь, 
должны были собраться чело-
век 30 волонтеров — взрослых и 
старшеклассников. Но в послед-
ний момент все отменилось, — 
говорит директор школы Ольга 
Рачинская.

Под обстрел также попали 
гуманитарная гимназия и шко-
ла № 5, которые тоже находят-
ся в центре Донецка. В Буден-

новском районе города погиб-
ла 14-летняя девочка. Еще одна 
госпитализирована с тяжелы-
ми ранениями. Всего погибло 
не менее шести человек. Еще 
14 дончан получили ранения. 
Уже известно, что Донецк об-
стреляли со стороны Авдеевки. 
При этом использовались раке-
ты «Смерч» с кассетной боего-
ловкой (одна из направляющих 
кассетной части словно бро-
шенное с неба копье воткну-
лась в запасное колесо внедо-
рожника на бульваре Шевчен-
ко) и артиллерия натовского 
калибра 155 миллиметров. По 
некоторым данным, речь идет 
об американских буксируемых 
гаубицах М-777, способных ве-
сти огонь специальными снаря-
дами на дальность до 40 кило-
метров.

Вообще в последние пару 
дней обстрелы Донецка замет-
но усилились. Снаряды залета-
ют в районы, считающиеся ты-
ловыми и практически не попа-
давшие раньше под артиллерий-
ский огонь и ракетные удары. 

Минувшей ночью тоже сильно 
грохотало. Все чаще срабаты-
вают средства ПВО, но при на-
чавшихся массированных об-
стрелах города из артиллерии и 
РСЗО они не могут обеспечить 
стопроцентную защиту Донец-
ка.  Еще в начале боев за Авдеев-
ку ополченцы говорили корре-
спонденту «РГ» о том, что рано 
или поздно настанет момент, 
когда обозленный и отчаявший-
ся противник вынужден будет 
выбирать, по каким мишеням 
наносить удары заканчиваю-
щимися боеприпасами — по во-
енным позициям ополченцев 
или «мстить», уничтожая мир-
ные кварталы. Видимо, выбор 
сделан.  По словам омбудсмена 
ДНР Дарьи Морозовой, резкое 
обострение ситуации свиде-
тельствует, что ВСУ  применяют 
тактику выжженной земли.•

Разнесенный взрывом класс, засыпанный обломками коридор, завалы вместо входа — так выглядит удар тяжелой артиллерии ВСУ по школе в Донецке. 

Вот они — убийцы.

А К Ц Е Н Т

Прибежали две учительницы в крови. 
Я выбежала на первый этаж, 
а там завалы. 
Недосчитались двух человек

Французы 
с переменным 
успехом борются 
с иностранными 
лексическими 
заимствованиями

— ВСУ нанесли мощный удар 
по центру Донецка: 
фоторепортаж и видео на сайте
rg.ru/sujet/3171

РАКУРС Цены на бензин в США снова поставили рекорд. 
Как это повлияет на рядового американца?

Галлон взаймы
Игорь Дунаевский

Ц
ены на топливо в США в 
который раз обновили 
исторический рекорд. По 

данным Американской автомо-
бильной ассоциации (ААА), в 
среднем галлон (3,7 литра) бен-
зина марки Regular (наш АИ-92) 
на заправках отпускают по 4,6 
доллара, а дизельное топливо 
— по 5,5 доллара. Только за по-
следний месяц стоимость бен-
зина выросла больше чем на 10 
процентов, а с прошлого года — в 
полтора раза.

Но что на практике это зна-
чит для рядового американца? 
Несколько лет назад автору дове-
лось пересечь территорию США 
на автомобиле от Атлантическо-
го побережья к Тихоокеанско-
му и обратно. Заправляться на 
этом пути пришлось пару десят-
ков раз. Цены на бензин замет-
но отличались от штата к штату. 
Самые дешевые галлоны на пути 
стоили немногим больше 2 дол-
ларов, а самые дорогие — около 
3,5 доллара. Исключением ста-
ла затерянная на просторах ка-
лифорнийской пустыни АЗС, где 
пришлось платить аж по 5 долла-
ров за галлон, но бак был пуст, а 
до ближайших заправок — десят-
ки километров, поэтому выби-
рать не приходилось. Выросший 
вдвое чек сразу обращал на себя 

внимание и бил по карману.
Сегодня же 5 долларов — это 

уже почти нормальный цен-
ник. По соцсетям гуляют фото с 
заправок в штате Калифорния, 
где в среднем цена еще на доллар 
выше, а на отдельных АЗС берут 
по 7—8 «зеленых» за галлон. Мо-
жет показаться, что нынешняя 
стоимость бензина в США (око-
ло 80 рублей за литр в пересче-
те на наши величины) не так уж 

проблематична с учетом доволь-
но высоких доходов у американ-
цев. Но цифры не должны вво-
дить в заблуждение. Расходы у 
обычного американца расписа-
ны плотно и свободных денег не 
так много. Несколько лет назад 
шуму наделала статья в журна-
ле The Atlantic, выяснившем, что 

у 47 процентов американцев нет 
свободных 400 долларов, чтобы 
покрыть экстренные расходы на 
эту сумму — для этого им придет-
ся брать взаймы или залезать в 
кредит.

По данным телеканала CNBC, 
ссылающегося на исследование 
Yardeni Research, при нынешних 
ценах среднее домохозяйство 
в США потратит на бензин око-
ло 5 тысяч в год долларов вме-
сто 2,8 тысячи в прошлом году. 
Если пересчитать, то получает-
ся примерно на 200 долларов 
больше ежемесячно. Такая при-
бавка для десятков миллионов 
американцев либо съедает те са-
мые немногие свободные деньги, 
если они были. А если нет, то, как 
отмечал телеканал Fox Business, 
вынуждает «переосмысливать 
свои ежедневные поездки и тра-
ты». Проведенный в марте опрос 
ААА показал, что при цене в 5 
долларов за галлон почти 60 про-
центов жителей США будут вы-
нуждены менять образ жизни: 
меньше ездить, экономить на 
продуктах. Стоит учитывать и 
то, что впереди сезон отпусков 
и путешествий, особенно дол-
гожданный после двух лет пан-
демийных ограничений. Аме-
риканцы — страстные любители 
автотуризма, а подорожавший 
бензин может вынудить многих 
пересмотреть планы на отпуск. 

Резюмируя, рекорды цен на 
топливо для американцев — это 
не некие числовые абстракции, а 
болезненный удар по образу жиз-
ни. Как отмечает CPS Daily News, 
жители США «сверхчувствитель-
ны к колебаниям цен на бензин», 
а «среднестатистический води-
тель готов проехать лишних 10 
миль (16 километров) ради эко-
номии в 5 центов на галлон».

При этом дорожает ведь не 
только бензин. Из-за роста из-
держек предприниматели и фер-
меры поднимают цены на свою 
продукцию, что разгоняет ре-
кордную инфляцию в США и еще 
больше бьет по карману потреби-
телей.

Цены на топливо в США рас-
тут на фоне высоких мировых 
котировок на нефть. Черное зо-

лото, в свою очередь, дорожает 
в силу многих факторов, не по-
следнюю роль среди которых 
играет и развернутая Западом 
санкционная война против рос-
сийских энергоресурсов. Пре-
зидент Джозеф Байден уговари-
вал союзников с Ближнего Вос-
тока увеличить объемы добычи 
нефти и даже частично распеча-
тал американские резервы. Но 
снижения цен не добился и те-
перь его партия, по прогнозу га-
зеты Politico, рискует на проме-
жуточных выборах в Конгресс 
проиграть республиканцам 
большинство в обеих палатах. А 
как хорошо знает Байден по опы-
ту предшественников, править с 
Конгрессом, который контроли-
руют противники, все равно что 
вальсировать с танком. •

Такие стикеры стали хитом в США. 
«Я сделал это», — говорит Байден. «Я 
помогла», — уверяет Камала Харрис.
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ВЗГЛЯД ИЗ КИПРА

Быстро растущие цены на бензин заставляют жителей Республики Кипр 

отказываться от поездок на автомобилях. Об этом накануне сообщила 

местная газета «Phileleftheros». Как уточняет издание, на территории 

островного государства стоимость литра топлива с минимальным окта-

новым числом (95) превысила среднюю отметку в 1,580 евро. За литр 

98-ого бензина теперь приходится платить 1,661 евро, а за дизель - 1,792 

евро. На фоне галопирующих цен быстро снижается потребление топ-

лива населением Кипра, уточняет местная статистическая служба. Так, 

если в минувшем марте жители острова приобрели почти 25 тысяч тонн 

бензина, то в апреле только 23,7 тонны.  По сравнению с апрелем 2021 

года в минувшем месяце закупки дизеля упали на 12,5 процентов.

Подготовил Александр Гасюк
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Эмбарго 
против глобализации

Допустим,  Евросо-
юз все-таки поставит 
четкую политическую 

цель прекратить энергетиче-
ское сотрудничество с Россией, 
и в среднесрочной перспективе 
ее удастся реализовать. Что это 
будет означать с точки зрения 
мирового устройства? Усугуб-
ление процесса фрагментации, 
который и так идет, а в послед-
ние месяцы принял обвальный 
характер. Если лозунги, звуча-
щие в Евросоюзе, станут явью 
(а поэтапный отказ от углево-
дородов, в том числе газа, был 
провозглашен задолго до укра-
инского кризиса), энергетиче-
ская структура Евразии может 
полностью перестроиться. С 
шестидесятых годов геополити-
ческое устройство континента 
базировалось на все более об-
ширном сотрудничестве СССР 
и Западной Европы в нефтега-
зовой сфере. Китай, который 
был недружественным Совет-
скому Союзу и отдаленным во 
всех смыслах от Европы, неко-
торое время оставался вещью в 
себе, а с семидесятых годов на-
чал открываться миру, снача-
ла политически, потом эконо-
мически, ориентируясь прежде 
всего на США. После окончания 
«холодной войны» эти процес-
сы стали органическими эле-
ментами глобального поряд-
ка, предполагалось, что в ито-
ге возникнет общемировая си-
стема экономической взаимо-
зависимости. Сейчас по факту 
будет происходить противопо-
ложное. 

Евросоюз намерен прила-
гать целенаправленные уси-
лия, чтобы избавиться от рос-
сийского сырья, хотя с эконо-
мической точки зрения это со-
вершенно нецелесообразно и в 
основном невыгодно. Заменой 
должны послужить собствен-
ные ресурсы (предпочтитель-
но возобновляемые техноло-
гии) и прочие источники, ско-
рее всего США и Ближний Вос-
ток. Вопрос надежности и рен-
табельности альтернатив отло-

жим пока в сторону, предполо-
жив, что в случае твердого по-
литического решения европей-
ские страны будут готовы пла-
тить больше и нести дополни-
тельные риски. 

Высвобождающийся рос-
сийский товар направится на 
азиатские рынки — нефтяные 
сразу, газовые — через пару лет, 
когда в России появится необ-

ходимая для этого инфраструк-
тура. Азиатские страны такое 
положение полностью устра-
ивает, поскольку теперь они 
станут держателями того пре-
имущества, которое до сих пор 
было в распоряжении Европы: 
наличие очень крупного, ста-
бильного и относительно деше-
вого источника сырья. К тому 
же есть возможность добивать-

ся более выгодных по сравне-
нию с мировым уровнем усло-
вий, особенно в ближайший пе-
риод, пока Россия будет адап-
тироваться к меняющимся об-
стоятельствам. Если описывае-
мая схема станет реальностью, 
отход от единого мирового 
комплекса пойдет опережаю-
щими темпами. 

За последние месяцы выяс-
нилось, что роль России в глоба-
лизации значительно больше, 
чем принято думать. Ресурсы 
Евразии, основная часть кото-
рых либо расположена в Рос-
сии, либо зависит от ее транс-
портно-логистических возмож-
ностей, стали с конца ХХ века 
важной опорой развития ве-
дущих мировых игроков. На-
сколько умело и дальновидно 
сама Россия распорядилась сво-

ей ролью, вопрос отдельный. Он 
сохранит актуальность и после 
возможного «развода» в Евро-
пой и «женитьбы» на Азии. Од-
нако изменение политическо-
го баланса в Евразии скажется 
на всем мировом устройстве, и 
не в пользу тех, кто был его ли-
дером до последнего времени. 
Наиболее интересно в этой свя-
зи, будет ли руководство запад-
ных стран и дальше стимулиро-
вать описанный процесс, либо 
вероятная в предстоящий пе-
риод смена приведет силы, ис-
ходящие из другой логики пове-
дения. •

На разрыв с трубопроводной неф-
тью из России Евросоюз, сжигаю-
щий все мосты, все же не решился.

А К Ц Е Н Т

Высвобождающийся российский товар 
направится на азиатские рынки — 
нефтяные сразу, газовые — 
через пару лет

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ПАМЯТЬ В Москве открыт 
памятник легендарному 
разведчику-нелегалу

Вот с кем 
идти в разведку

Николай Долгополов 

Похож, очень похож. И это сразу заметил опытным гла-
зом Евгений Иванович Колесников, заместитель ди-
ректора Службы внешней разведки РФ и начавший це-
ремонию открытия памятника. В лице, фигуре полков-
ника Вартаняна точно видятся достоверные его черты. 
Он и мужественен, и спокоен, и всегда готов к обще-
нию. За эту достоверность благодарность творцам — 
двум Александрам — скульптору Головачеву и худож-
нику Осипову плюс общественному деятелю, мецена-
ту Аре Абрамяну. А еще неслучайно слово на открытии 
взял директор департамента образования и науки го-
рода Москвы Александр Борисович Молотков. Памят-
ник на высоком постаменте установлен на территории 
школы № 2070 в районе Коммунарки. А школа носит 
имя Героя Советского Союза Вартаняна.

Десятки операций за рубежом, проведенные Гевор-
ком Андреевичем и его верной спутницей Гоар Лево-
новной, всегда завершались успешно. Супруги хоро-
шо известны благодаря «Тегерану-1943», когда они, 
совсем юные, были среди тех, кто сумел предотвра-
тить покушение головорезов Гитлера на «Большую 
тройку» — Сталина, Рузвельта и Черчилля. А о других 
их подвигах написано пока мало. Но совершенное в 
Иране — лишь малая часть героической работы в при-
близительно ста странах этой пары нелегалов, кото-
рая продолжалась до второй половины 1980-х. Геворк 
Андреевич рассказывал мне, что общий стаж службы — 
118 лет, считая иранский период и льготы, которые по-
лагаются в нелегальной разведке.

Играл оркестр, произносились искренние речи, в 
которых, к счастью, отсутствовала бюрократическая 
назидательность. Вартанян всего этого терпеть не мог, 
предпочитая пафосу простоту и искреннее общение.

Несмотря на ливень, много людей — разведчиков, 
представителей армянской диаспоры, коллег-журна-
листов. И очень много цветов у памятника. Вартанян 
любил цветы. Они всегда, даже зимой, стояли в его с 
Гоар Левоновной квартире на черном рояле. Вартаняна 
знают. И не только старшее поколение. Не зря школа № 
2070, в которой около 3500 учеников, носит имя Героя. 
А для тех ребят, кто стремится узнать больше, открыт 
музей. Он совсем не маленький и не просто уютный, 
как можно предположить. Благодаря Службе внешней 
разведки в нем немало ценных экспонатов. Меня по-
разил стенд с документами, которые могли принадле-
жать, напишу так, супругам. Пропуска, удостоверения, 
справки на различных языках и из разных стран. Что 
неудивительно, на разные фамилии. Толковые экскур-
соводы-школьники со знанием дела рассказывают о 
Геворке Андреевиче.

Он ушел 10 января 2012 года. И монумент, и музей 
помогают нам сохранить память о великом разведчи-
ке-нелегале. Но как до сих пор не хватает его самого. •

Для них Геворк Андреевич Вартанян — пример героя.

СИТУАЦИЯ Жилье 
Скрипалей выставили на 
продажу 

Сколько стоит 
дом предателя

Владислав Шабловский

Администрация Солсбери продаст дом Скрипалей. 
Городские власти выдвинули несколько условий для 
потенциальных покупателей бывшего семейного 
гнездышка экс-сотрудника ГРУ. В частности, договор 
будет заключен по принципу долевой собственности: 
муниципалитету будет принадлежать 25 процентов 
жилья. По заявлению властей Солсбери, такая мера 
позволит избежать превращения дома в «культур-
ный» объект для паломничества туристов и гаранти-
рует использование недвижимости по назначению. 
Кроме того, муниципалитет настоял на том, чтобы 
право на покупку дома Скрипалей было только у жи-
телей города. The Daily Telegraph сообщает, что изна-
чально местные власти предлагали купить дом толь-
ко жителям улицы Кристи-Миллер-роуд — той самой, 
где расположено жилье. Однако желающих приобре-
сти скандально известную недвижимость, на очистку 
которой от следов нервно-паралитического веще-
ства было потрачено 13 тысяч часов, не нашлось. То-
гда руководство города решило дать возможность по-
купки дома населению всего района Сент-Пол. В слу-
чае если до конца июля никто так и не раскошелит-
ся ради бывшего владения Скрипалей, право купить 
дом получат все жители Солсбери. Известно, что в 
доме четыре спальни, и в 2011 году Скрипали запла-
тили за него 260 тысяч фунтов. 

Принципиальное решение о продаже дома го-
родские власти приняли еще год назад. Тогда же 
администрация Солсбери сообщила о проведении 
капитального ремонта дома Скрипалей, который 
был «полностью разобран до кирпичной кладки» при 
проведении работ по обеззараживанию здания. При-
мечательно, что местные власти отказались от идеи 
полного сноса жилища предателя из  ГРУ:  они посчи-
тали, что место станет приманкой для любопытных 
туристов, даже если превратить его в сад или другой 
общественный объект.  •

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799
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КАЗУС   В Италии 
сдают коттедж 
с ульем, 
в котором 
живет миллион 
пчел

ПЧЕЛЫ 
УСПОКОЯТ 
ЖИЛЬЦОВ
Андрей Макаров 
«Российская газета», Рим

В итальянской деревне Гроттоле 
(область Базиликата) сдается в 
аренду первый в мире дом кате-
гории Air «Bee&Bee», в котором 
обитают более миллиона пчел. 
В действительности небольшой 
деревянный коттедж в стиле ми-
нимализма, находящийся в жи-
вописном месте по соседству с 
оливковыми рощами и фрукто-
выми садами, для людей не пред-
ставляет никакой угрозы. 
На самом деле пчелы живут не в 
самом доме, а в отдельном улье. 
Но на них возложена важная 
миссия. По словам владельца 
дома-пчеловода Рокко Филоме-
но, основная идея проекта, по-
явившегося на свет благодаря 
сбору средств (около 15 тысяч 
евро) через краудфандинг, на-
целена на то, чтобы арендато-
ры сладко засыпали под моно-
тонное и убаюкивающее жуж-
жание пчел, которое оказывает 
успокаивающее воздействие.  
«Это первое место в мире, где 
вы можете спать, погрузившись 
в характерный звук и аромат 
пчел, испытав «пчелотерапию» 
самым аутентичным и есте-
ственным способом», — пояс-
нил Филомено. 

Расположившись внутри 
коттеджа, постояльцы, прошед-
шие небольшой вводный курс 
по увлекательному миру пчел, 
смогут наблюдать за ними через 
специальный прикрепленный к 
потолку короб с прозрачными 
стенками. Приятным дополне-
нием к этому необычному отды-
ху станут завтраки со свежей ри-
коттой, клубникой и, конечно 
же, местным медом.  Впрочем, 
очевидно, что такого рода  жуж-
жащая терапия придется не всем 
по душе. •

РЕЗОНАНС Берлин обещает создать одну из самых сильных армий в Старом Свете 

«Леопард» выходит 
на европейскую сцену
Василий Федорцев

Н
емецкие партии согла-
совали масштабный фи-
нансовый пакет, предна-

значенный для перевооружения 
бундесвера, и, по словам канцле-
ра Олафа Шольца, уже скоро не-
мецкая армия может стать круп-
нейшей среди армий европей-
ских стран НАТО. Соседей Гер-
мании такая перспектива, одна-
ко, не пугает — они давно хотят 
от Берлина военной решитель-
ности.

В начале недели правитель-
ство Германии и оппозицион-
ный блок ХДС/ХСС объявили о 
том, что достигли соглашения по 
финансовому пакету объемом 
в 100 миллиардов евро, предна-
значенному на перевооруже-
ние бундесвера. В бундестаге, та-
ким образом, сформировалось 
необходимое конституционное 
большинство, и пакет может 
быть одобрен уже в ближайшее 
время. На что будут потрачены 
деньги, в целом понятно. На них 
предполагается закупить для 
бундесвера новые американские 
истребители, транспортные вер-
толеты, корабли, беспилотники 
и системы ПВО. При этом на одни 
только боеприпасы немецкой ар-
мии сейчас нужно около 20 мил-
лиардов евро и еще примерно 
столько же — на реконструкцию 
военных баз. А кроме того, ми-
нобороны Германии намерено 
ускорить формирование новых 
пехотных дивизий, что также по-
требует существенных финансо-
вых вложений.

Поэтому не исключено, что 
одним только этим пакетом дело 
не ограничится. «100 миллиар-
дов евро — это может быть толь-
ко началом, если всерьез гово-
рить о создании полноценных 
вооруженных сил», — пишет 
Sueddeutsche Zeitung. К тому 
же, как отмечает немецкий во-
енный эксперт Кристиан Мёл-
линг, список необходимого бун-
десверу оружия формировался 
еще в конце прошлого года и на 
основе актуальных на тот мо-
мент цен. Однако с тех пор ситу-
ация заметно изменилась — рез-
ко подорожали энергия, сырье и 
комплектующие, а вслед за ними 
и промышленная продукция, в 
том числе оружейная. «Таким 
образом, 100 миллиардов не хва-

тит даже на то, чтобы закупить 
уже включенные в список воору-
жения», — говорит Мёллинг в ин-
тервью газете Handelsblatt. Из-
дание также приводит мнение 
главы немецкого Союза резер-
вистов Патрика Зенсбурга, по 
словам которого, для того чтобы 
превратить бундесвер в эффек-
тивную армию, надо инвестиро-
вать в оборону как минимум 300 
миллиардов.

Тем не менее с принятием па-
кета оборонный бюджет Герма-
нии повысится до требуемого 
НАТО уровня в два процента от 
ВВП, то есть с сегодняшних 50 
миллиардов евро до 70 милли-
ардов. По крайней мере в пра-
вительстве рассчитывают рас-
тянуть его на пять лет и тратить, 
как отмечает министр оборо-
ны Кристине Ламбрехт, «один 
год чуть больше, другой — чуть 
меньше». В абсолютных циф-
рах немецкий военный бюджет, 
таким образом, становится са-
мым крупным в Европе — он уже 
больше французского, а теперь 
превысит еще и британский.

«Скоро Германия будет рас-

полагать самой крупной конвен-
циональной армией среди стран 
НАТО в Европе», — заявил канц-
лер Олаф Шольц после согласо-
вания финансового пакета. Что 
именно он имел в виду — числен-
ность войск или мощность во-
оружений, — не вполне понятно. 
Но и по численности бундесвер 
сейчас в рамках альянса усту-
пает только армиям США, Тур-
ции и совсем немного Франции. 
Так что, если исключить Турцию, 
обещание Шольца выглядит 
вполне выполнимым, особенно 
если расходы на оборону продол-
жат расти. Бундесвер, правда, по-
стоянно испытывает проблемы с 
набором рекрутов, но, как от-
мечали немецкие СМИ, в марте 
интерес к военной службе сре-

ди немцев заметно повысился. К 
тому же есть еще и «миграцион-
ный ресурс» — по крайней мере 
бывший немецкий министр обо-
роны Аннегрет Крамп-Каррен-
бауэр еще несколько лет назад 
предлагала начать призывать на 
службу беженцев.

Лет 30 назад такое военное 
усиление объединенной Гер-
мании вызвало бы у ее соседей, 
еще не забывших историю, се-
рьезные опасения. И надо ска-
зать, что немецкие социал-демо-
краты, долго противившиеся по-
вышению оборонного бюджета, 
в прошлом активно использова-
ли этот аргумент. Впрочем, тот 
же Кристиан Мёллинг еще пять 
лет называл такие доводы не бо-
лее чем политической тактикой, 

указывая на то, что за последнее 
время соседи Германии поменя-
ли свое мнение.

В последние 10 лет от Берли-
на действительно требовали по-
низить градус своего пацифиз-
ма и взять наконец-то на себя ли-
дерство не только в экономике и 
политике, но и еще и в военной 
сфере. Причем звучали эти тре-
бования как в самом Евросоюзе, 
так и из-за океана. Американцам 
Германия была нужна в качестве 
сильного в военном плане чле-
на ЕС, которому можно было бы 
перепоручить часть ответствен-
ности за решение международ-
ных проблем, французам — для 
участия в операциях в Африке, 
а восточноевропейцам — для за-
щиты от России. «Германской 
силы я сейчас опасаюсь больше, 
чем германского бездействия», 
— заявил во время своего выступ-
ления в 2011 году на тот момент 
глава МИД Польши Радослав Си-
корский. Польский министр го-
ворил про европейскую эконо-
мику, но уже тогда эти его слова 
были вполне применимы и к по-
литике с обороной.

К тому же немцы уже давно 
предпочитают использовать в 
отношении своих соседей эко-
номическую и политическую 
интеграцию вместо прямой во-
енной силы. Когда-то считалось, 
что Евросоюз способен сдер-
жать Германию, растворив ее в 
себе, но сейчас многие экспер-
ты уже не столь уверены в этом 
тезисе, полагая, что произошло 
на самом деле обратное — вме-
сто европейской Германии по-
лучилась германская Европа. И 
в Берлине, в общем-то, не скры-
вают, что рассматривают ЕС в 
качестве инструмента усиления 
немецкого влияния — и в самой 
Европе, и на глобальной арене.

Поэтому милитаризация 
Германии неизбежно потянет за 
собой милитаризацию и уско-
рение оборонной интеграции 
всего Евросоюза. Собствен-
но, процесс уже идет, и в марте, 
например, Берлин объявил, что 
немецкие подразделения соста-
вят основу создаваемых сейчас 
общеевропейских сил быстро-
го реагирования. «Германия — 
это не просто какая-то страна в 
Европе или НАТО. Она основной 
партнер США на континенте и 
позиционирует себя как регио-
нальный «якорь» альянса. А это 
означает, что пока Германия 
не будет тратить 2 процента на 
оборону, то и другие ее партне-
ры и соседи тоже не будут чув-
ствовать себя обязанными это 
делать», — говорил еще в 2019 
году в интервью «Радио Герма-
нии» американский политолог 
Питер Раф. •

Военная машина Германии просыпается и претендует на лидерство в Европе. (На фото — немецкий танк Leopard 2.)
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В Берлине не скрывают, что рассматри-
вают Евросоюз в качестве инструмента 
усиления немецкого влияния
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ТУРИЗМ

В РОССИИ ПОЯВИТСЯ ЕДИНЫЙ РЕЕСТР 
ТУРАГЕНТОВ
Евгений Гайва

П
роверить благонадеж-
ность турагента тури-
сты смогут в Едином фе-

деральном реестре турагентов. 
Внести в него сведения компа-
нии должны до 30 июня.

Правило касается юриди-
ческих лиц и индивидуальных 
предпринимателей, которые 
вели турагентскую деятель-
ность на 1 января 2022 года. 
Участие в реестре бесплатное. 
Не включенные в реестр тура-
генты работать не смогут.

При этом сведения реестра 
будут доступны всем туристам. 
А вести его в электронном виде 
станет Ростуризм.

Изменения были внесены 
в закон об основах туристской 
деятельности. Закон вступил 
в силу с 1 января 2022 года.

Как говорят эксперты, со-
бираясь приобретать тур, пу-
тешественник сможет пря-

мо со своего телефона прове-
рить, есть ли конкретный ту-
рагент в реестре. Можно будет, 
в частности, посмотреть назва-
ния, реквизиты, регистрацион-
ные данные компаний.

Также в реестре будет воз-
можность проверить данные 
по конкретному туру, посколь-
ку в электронной системе каж-
дый турагент будет связан 
с тем или иным туроператором 
отдельным договором. Значит, 
информация о таком догово-
ре должна быть доступна и по 
конкретному приобретаемому 
туру.

Кроме того, в реестре бу-
дут отмечаться и субагенты, то 
есть так называемые центры 
бронирования. Им самим при-
дется нести ответственность 
за продаваемые туры. В итоге 
реестр, по мнению экспертов, 
поможет сократить число слу-
чаев мошеннических действий 
на туристическом рынке.

Правда ,  внести  данные 
в реестр в установленный срок, 
по всей видимости, успеют не 
все туроператоры, отметил в бе-
седе с «Российской газетой» 
президент Союза турагентств 
Сергей Голов. «Сейчас не все го-
товы внести сведения в реестр. 
Из-за пандемии возникало 
много других проблем. Будем 
просить о переносе сроков нача-
ла действия реестра хотя бы на 
год», — говорит он.

После внесения данных 
в реестр ответственность насту-
пает через полгода, за этот про-
межуток времени турагенты по-
пытаются решить вопрос с вне-
сением данных, добавил Голов.

Впрочем, и самого реестра 
пока нет, добавляет дирек-
тор ассоциации «Турпомощь» 
Александр Осауленко. Вполне 
возможно, что к назначенной 
дате он появится, главное, что-
бы это не произошло 30 июня, 
говорит он. Вносить данные 
в спешном режиме будет непро-
сто. Это потребует привлечения 
дополнительных сотрудников, 
то есть увеличит затраты тур-
бизнеса в непростой ситуации. 

К тому же пока непонятно, 
насколько сложным будет про-
цесс вхождения в эту систему. 
«Надеемся, что методика бу-
дет более или менее простая, 
и это ни в физическом, ни в фи-
нансовом плане не составит ка-
кое-то обременение для тур-
бизнеса», — заметил Осауленко. 
Реестр турагентств существо-
вал и ранее, его сформировал 
сам бизнес и вел на базе «Турпо-
мощи», напоминает он. В осно-
ве нового реестра те же прин-
ципы, но добавлено больше ин-
формации.  

ЖИЛЬЕ

УСКОРИТСЯ 
ОФОРМЛЕНИЕ 
ПРАВ 
НА НОВЫЕ 
КВАРТИРЫ 
Марина Трубилина

Оформление прав на недвижи-
мость может ускориться из-за 
отказа от бумажного докумен-
тооборота, а дольщикам станет 
проще оформить права на но-
вые квартиры. С 29 июня всту-
пает в силу новый закон, меня-
ющий эти процедуры.

С этой даты Росреестр пере-
ходит на безбумажный обо-
рот с многофункциональными 
центрами (МФЦ). Сейчас, как 
разъясняли в ведомстве, доку-
менты, которые граждане по-
дают в МФЦ для кадастрового 
учета или регистрации прав на 
недвижимость, направляются 
в Росреестр в бумажном виде. 
После регистрации прав и про-
ведения процедуры кадастро-
вого учета бумажные докумен-
ты с проставленными на них 
отметками о проведенной реги-
страции доставляют обратно 
в МФЦ, а там выдают заявите-
лю. Из-за этих поездок проце-
дура оформления прав затяги-
вается и занимает до 12 дней.

С 29 июня вступает в силу 
закон о том, что все бумаж-
ные документы, поступающие 
в МФЦ для оказания услуг Ро-
среестра, перестанут перево-
зить из офиса в офис. Сотруд-
ник МФЦ на своем рабочем 
месте отсканирует бумажный 
документ, заверит его элек-
тронной подписью (требуется 
усиленная квалифицированная 
электронная подпись) и напра-
вит в Росреестр в электронном 
виде. Необходимость передачи 

в Росреестр бумажных доку-
ментов упраздняется, исключе-
нием останутся лишь докумен-
тарные закладные. Переход на 
безбумажный документообо-
рот сократит сроки предостав-
ления услуг и сделает их ока-
зание более удобным для гра-
ждан, уверены в ведомстве.

Еще несколько лет назад 
комплекты бумажных докумен-
тов не возвращали заявителям, 
а оставляли в Росреестре. Это 
привело к появлению огром-
ных архивов ведомства. Как 
рассказывал в интервью «Рос-
сийской газете» руководитель 
Росреестра Олег Скуфинский, 
бумажные архивы ведомства 
по всей стране равны по пло-
щади примерно 51 футбольно-
му полю, и ежегодно образовы-
валось еще по три таких поля. 
Сейчас Росреестр занимается 
переводом накопленных до-
кументов в электронный вид. 
Не так давно процедура оформ-
ления прав была изменена: по-
сле регистрации прав докумен-
ты стали привозить обратно 
в МФЦ и возвращать заявите-
лям. Это стало промежуточным 
этапом отказа от бумаги и поз-
волило сэкономить на строи-
тельстве новых архивохрани-
лищ. Теперь же все будет проис-
ходить в электронном виде.

Кроме того, с 29 июня упро-
щается процедура регистра-
ции прав дольщиков на недви-
жимость. Для регистрации 
прав на квартиру дольщик мо-
жет подать документы в Ро-
среестр через застройщика. 
Однако сейчас для этого нуж-
но, чтобы у дольщика была 
усиленная квалифицирован-
ная электронная подпись, чего 
у большинства покупателей 
квартир нет. 

С 29 июня порядок упроща-
ется: застройщик вправе бу-
дет отсканировать передаточ-
ный акт и заверить его своей 
усиленной квалифицирован-
ной электронной подписью 
для подачи в Росреестр на реги-
страцию права собственности 
дольщика. В этом случае элек-
тронный образ документа име-
ет ту же юридическую силу, 
что и  документ на бумажном 
носителе.  

ПОДДЕРЖКА

ЛЕТНИЙ РУБЛЬ

Июнь. Вступает в силу

Социальные 
выплаты 
для 15 млн россиян 
вырастут на 10% 

До 13 919 рублей увеличит-
ся с 1 июня прожиточный ми-
нимум в России. Он, так же как 
и пенсии, будет проиндекси-
рован на 10%. Таким образом, 
прожиточный минимум для 
трудоспособного населения со-
ставит 15 172 рубля, для пен-
сионеров — 11 970 рублей, для 
детей — 13 501 рубль.

К величине прожиточно-
го минимума привязан размер 
ряда пособий и выплат, поэто-
му новая индексация позволит 
увеличить социальные выпла-
ты более чем для 15 млн россий-
ских граждан.

Так, к прожиточному мини-
муму привязаны:

— выплаты беременным жен-
щинам, вставшим на учет в ран-
ние сроки;

— «детские» пособия (на де-
тей в возрасте 3—7 и 8—17 лет);

— федеральные и  регио-
нальные социальные доплаты 
к пенсиям.

Кроме того, прожиточный 
минимум используется в каче-
стве критерия нуждаемости при 
назначении различных социаль-
ных выплат.

С 1 июня также на 10% — до 
15 279 рублей — увеличится 
и МРОТ. Это позволит поднять 
зарплаты примерно четырем 
миллионам граждан России.

Пенсии по потере 
кормильца будут платить 
дольше 

П е н с и о н н ы й  ф о н д  Ро с -
сии (ПФР) будет автоматиче-
ски продлевать до 1 сентября 
выплату страховых пенсий по 
потере кормильца подросткам 

18 лет и старше, которые окон-
чили школу или колледж. Та-
кой порядок вступает в силу 
с 1 июня.

По действующей ранее нор-
ме у выпускников школ, ко-
торым 18 лет исполняется ле-
том, выплата пенсии по по-
тере кормильца прерывалась 
и восстанавливалась только 
после поступления в колледж 
или вуз.

Теперь же, если девушка 
или молодой человек закончи-
ли свое обучение по програм-
мам среднего или основного 
общего образования и достиг-
ли возраста 18 лет, они будут 
получать пенсию до 1 сентября 

того года, когда закончили обу-
чение.

Кроме того, после 1 сен-
тября получатели страховых 
пенсий по потере кормильца 
по-прежнему смогут рассчи-
тывать на выплаты, если под-
твердят поступление в универ-
ситет или колледж. При усло-
вии, что они не будут офици-
ально трудоустроены, гражда-
не будут получать такие выпла-
ты до окончания учебы, но не 
дольше чем по достижении воз-
раста 23 лет.  

Перед покупкой тура можно будет заглянуть в реестр, когда его создадут. 

А К Ц Е Н Т

Индексация минимального размера 
оплаты труда (МРОТ) позволит де-факто 
поднять зарплаты примерно четырем 
миллионам российских граждан

ДОЛГИ 

ИЗ СПИСКА НЕВЫЕЗДНЫХ 
БУДУТ ИСКЛЮЧАТЬ
НАМНОГО БЫСТРЕЕ
Владислав Куликов

Граждан, расплатившихся по 
долгам, будут исключать из 
списка невыездных автоматиче-
ки. Это сделает специальная про-
грамма. Соответствующий закон 
вступает в силу 5 июня.

Как поясняют эксперты, 
отдельные решения в рамках ис-
полнительного производства, не 
требующие личного участия су-
дебного пристава-исполнителя, 
смогут приниматься в автомати-
ческом режиме.

Это касается возбуждения, 
отказа в возбуждении и прекра-
щения исполнительного произ-
водства, взыскания исполни-
тельского сбора, установления 
и отмены ограничений для долж-
ников и других решений. При 
этом предусмотрены исклю-
чения.

Искусственный интеллект 
будет задействован лишь при 
тех действиях, которые и чело-
век выполняет автоматически. 
Например, при поступлении 
исполнительного листа в служ-
бу судебных приставов положе-
но возбудить исполнительное 
производство. В этом действии 
нет никакого человеческого фак-
тора, так что робот вполне может 
с ним справиться. 

Также предполагается преду-
смотреть автоматическую от-
мену установленных для долж-
ника ограничений, когда в госу-
дарственной информационной 
системе появится отметка об ис-
полнении должником требова-
ний исполнительного документа.

Это значит, что, как только 
невыездной должник распла-

тится, сигнал автоматически 
пройдет по всем каналам. И ро-
бот в компьютере судебного 
пристава включит перед чело-
веком зеленый свет на границе. 
Фантастика? Нет: закон.

До принятия поправок долж-
нику необходимо было ждать, 
пока уполномоченный судеб-
ный пристав убедится, что долг 
погашен, вынесет постановле-
ние и направит документ в По-
граничную службу ФСБ. Так что 
пока не стоит надеяться решить 
оперативно проблему в аэро-
порту. Если пристав отойдет от 
компьютера, например, чтобы 
пообедать, у спешащего долж-
ника уже возникнут пробле-
мы. Но после того, как система 
будет отлажена, все станет на-
много проще и быстрее. 

Проверить себя по спискам 
невыездных можно за несколь-
ко секунд на портале госу-
слуг — в рамках суперсерви-
са «Цифровое исполнительное 
производство». Как рассказы-
вают эксперты, для направле-
ния запроса достаточно ука-
зать номер исполнительного 
производства. Ответ на запрос 
содержит причину и сумму за-
долженности, действия судеб-
ных приставов по исполнитель-
ному производству, в том числе 
различного рода ограничения. 
Более 80 процентов запросов 
исполняется менее чем за 3 се-
кунды. 

Номер исполнительного 
производства можно узнать 
в открытой базе Федеральной 
службы судебных приставов 
на официальном сайте ведом-
ства.  

ТРАНСПОРТ

АВИАДЕБОШИРАМ ГРОЗЯТ 
СПЕЦСРЕДСТВАМИ
Евгений Гайва

Хулиганов на борту самоле-
та будут усмирять с помощью 
спецсредств, которые получат 
члены экипажа. С 5 июня в силу 
вступают поправки в Воздуш-
ный кодекс РФ. 

Новые нормы начнут дей-
ствовать с 5 июня. Применять 
спецсредства экипаж или со-
трудники службы авиабезопас-
ности смогут по распоряжению 
командира воздушного судна. 
Такие меры будут допустимы 
в том случае, если пассажир со-
здает непосредственную угрозу 
безопасности полета или угро-
зу жизни и здоровью других лю-
дей, а также отказывается под-
чиняться распоряжениям ко-
мандира воздушного судна.

Перечень спецсредств, как 
и правила их применения, долж-
но утвердить правительство. 
Как пояснил источник в от-
расли, пока этого перечня нет. 
Эксперты указывают, что та-
кими спецсредствами могут 
быть, например, пластиковые 
наручники. С их помощью мож-
но сдержать хулигана, не причи-
няя ему телесного вреда. Также 
бортпроводников могут осна-
стить электрошокерами. Такое 
средство сдерживания широ-
ко применяется полицейскими 
в зарубежных странах. Одна-
ко использование спецсредств 
должно быть адекватным, отме-
чают эксперты. 

Законопроект о примене-
нии спецсредств к авиадебо-
ширам внесли в Госдуму еще 
в 2018 году. При этом высказы-
вались сомнения в необходимо-
сти таких мер. Однако разработ-
чики законопроекта тогда ука-
зывали, что в последнее время 
случаи нападения и физическо-
го воздействия на бортпровод-
ников и пассажиров фиксиру-

ются регулярно. Потому членам 
экипажа и службам безопасно-
сти нужно предоставить новые 
полномочия, чтобы они могли 
противодействовать хулиганам.

Как поясняли в комитете 
Госдумы по транспорту и строи-
тельству прежнего созыва, 
бортпроводники не имеют спе-
циальных навыков борьбы. 
 Потому усмирять дебоширов 
на борту помогают пассажи-
ры. Но в этом случае использу-
ют самые различные подруч-

ные средства, например шарфы, 
пояса или чулки. А это небез-
опасно для дебошира. Если ему 
причинят телесные поврежде-
ния, он может подать иск в суд. 
Основная идея новации заклю-
чается в том, чтобы разрешить 
применять безопасные специ-
альные средства. 

Минтрансом в декабре 
2021 году был разработан 
проект постановления прави-
тельства, определяющий поря-
док пресечения противоправ-
ных действий на борту воздуш-
ного судна. По итогам обще-
ственного обсуждения было вы-
несено отрицательное заключе-
ние. В частности, в минэконом-
развития указали на запрет чле-
нам летного экипажа покидать 
кабину, который противоречит 
положениям проекта.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

ВОЗРАСТНОЙ ЦЕНЗ НА ОРУЖИЕ 
ПОВЫСИТСЯ

Михаил Фалалеев, 
Владимир Баршев

Вступает в силу закон, уже-
сточающий требования к тем, 
кто владеет оружием или име-
ет право на его приобрете-
ние. Закон начнет действовать 
с 29 июня. 

Главная его новация — увели-
чен возрастной ценз на приоб-
ретение оружия. Теперь, чтобы 
стать обладателем травмати-
ческого пистолета (официаль-
ное название — огнестрельное 
оружие ограниченного пора-
жения) или гладкоствольного 
охотничьего ружья, надо до-
ждаться своего 21-го дня ро-
ждения. До сих пор такое ору-
жие могли приобретать при 
определенных условиях те, кто 
достиг 18-летнего возраста. 

Новые поправки оговари-
вают некоторые исключения. 
Владеть собственным ору-
жием могут и более молодые 
люди. Это те, кто уже отслужил 
или служит в армии, в государ-
ственных военизированных 
организациях, имеет воинские 
либо специальные звания или 
классные чины юстиции. Это 
логично. Человек уже допущен 
к боевому оружию, прошел все 
возможные проверки. Отче-
го же ему не позволить купить 
дву стволку?

Такое право осталось и у гра-
ждан, относящихся к коренным 
малочисленным народам Рос-
сии, ведущим традиционный 
образ жизни, то есть занимаю-
щимся промыслами в местах 
традиционного проживания.

Появилось еще одно важное 
ограничение. Гражданам, по-
лучившим лицензию на при-
обретение гражданского огне-

стрельного длинноствольного 
оружия, до истечения первых 
двух лет владения таким ору-
жием не разрешается приоб-
ретать гладкоствольное длин-
ноствольное оружие, имеющее 
более двух стволов, магазин 
или барабан.

Освободят от оружия тех, 
кто имеет непогашенную суди-
мость за умышленное преступ-
ление. Либо погашенную, но — 
за тяжкое преступление, совер-
шенное с применением оружия. 
А также за преступление, свя-
занное с незаконным оборотом 
оружия. 

Надо сказать, что на тех вла-
дельцев оружия, которые полу-
чили право его приобретения 
в рамках действующего сейчас 
законодательства, он распро-
страняться не будет. 

Никто у них приобретенное 
на законных основаниях ору-
жие отбирать не будет. Закон 
обратной силы не имеет. Они 
могут вздохнуть свободно. 

Но это не последние поправ-
ки а закон об оружии. Вскоре 
вступят в силу и другие. Напри-
мер, устанавливающие требо-
вания к ремонту оружия. 

Починить его можно будет 
только на заводе-изготовителе. 
Никакие мастерские для этого 
не подойдут. 

Нельзя будет также вносить 
изменения в конструкцию ору-
жия. Если не предусмотрен ба-
рабан, значит, его и быть не 
должно. 

Впрочем, до вступления 
в силу этой части закона — 
еще два месяца.  

НАКАЗАНИЕ

ПОВЫШЕНЫ 
ШТРАФЫ ЗА 
ПОДЖОГ ЛЕСА
Владислав Куликов

Поправки в КоАП значитель-
но усилили ответственность за 
нарушение противопожарных 
правил в лесах. Закон вступает 
в силу 8 июня.

Штрафы для граждан повы-
шаются в 15—20 раз, для юр-
лиц — в два-три раза. Макси-
мальный штраф за нарушение 
правил противопожарной без-
опасности, если это повлечет 
возникновение пожара и при-
чинение тяжкого вреда здоро-
вью или смерть человека, для 
юридического лица составит 
2 миллиона рублей.

За выжигание хвороста, су-
хой травы и т.п. с нарушени-
ем требований правил пожар-
ной безопасности на земель-
ных участках, непосредствен-
но примыкающих к лесам, гра-
ждан будут наказывать штра-
фом в размере от 30 тысяч до 
40 тысяч рублей.  

Площадь и количество лесных пожаров в России более чем на 10 процентов превышают показатели 2021 года. Об этом говорится в документах «Авиалесоохраны». С 23 по 29 мая ликви-
дировано 390 лесных пожаров на площади, пройденной огнем, 50 тысяч 277 га в 32 регионах России. Всего за пять месяцев зафиксировано свыше 5 тысяч 620 лесных пожаров общей 
площадью 637 тысяч 207,04 га.

Для регистрации прав на новую 
квартиру дольщик может подать 
документы через застройщика.

— Все о личном
и служебном оружии 
rg.ru/sujet/437

Теперь для того, чтобы так пострелять, надо будет сначала отметить свой 
21-й год рождения и потом еще походить два года с обычной двустволкой.

Спецсредства
позволят усмирять 
нарушителей
спокойствия 
без причинения им 
телесного вреда

ЦИФРА

35
МИЛЛИОНОВ

неработающих пенсионеров 

смогут увеличить доходы

после индексации пенсий

— Все о пенсиях
rg.ru/sujet/2434
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РАКУРС Как в школах 
готовятся к выпускным 

Балу быть

Ирина Огилько

В этом году попрощаются со школой 69 тысяч одинна-
дцатиклассников Москвы. 

В 2020—2021 годах из-за пандемии балы для 
выпускников школ были отменены. Сейчас все огра-
ничения сняты. Минпросвещения рекомендовало про-
вести выпускные 25 июня, в столице к этому прислу-
шались. Главным местом проведения Общегородского 
выпускного бала станет полюбившаяся многим пло-
щадка Парка Горького. Есть и другие варианты. В част-
ной Ломоносовской школе 27 выпускников хотят про-
вести свой праздник  в модном ресторане. А по словам 
выпускника медицинского класса школы № 947 Ивана 
Абрамова, его класс поедет в подмосковный яхт-клуб 
«Адмирал». В школе № 56 имени академика В.А. Лега-
сова праздник для 120 выпускников пройдет в Музее 
Победы на Поклонной горе. Председатель управляю-
щего совета школы «№ 2007 ФМШ» Ирена Ушакова 
рассказала «РГ», что в их школе не планируют участия 
в общегородском бале выпускников: «Вручим аттеста-
ты точно в школе, а сам праздник пройдет за ее преде-
лами. Где именно, пока не скажу, классов много, кто-то 
сгруппируется, кто-то будет отдельно, этим занимают-
ся родительские комитеты». 

Большинство московсих школ, готовясь к экзаме-
нам, от выпускного бала не отказались. И это несмот-
ря на цены. По данным опроса, проведенного порталом 
по поиску работы SuperJob, крупных расходов на этот 
праздник, как было в 2018—2019 годах, (когда на день-
ги, потраченные на выпускной, можно было купить од-
нокомнатную квартиру) сейчас никто не планирует. 
Но траты все равно для родительского кошелька по ны-
нешним временам немалые. Сдают московские семьи 
на выпускной вечер по 18,5 тысячи рублей, в то время 
как в среднем по стране эта цифра не превышает 15 ты-
сяч рублей. Еще примерно в 15 тысяч рублей мамам и 
папам выпускников обойдутся праздничные костюмы 
и платья. По данным опроса, специальных нарядов на 
этот вечер не покупают лишь 17 процентам юношей и 
около 10 процентам девушек. 

СОЦЗАЩИТА В Москве 
подняли минимальную 
зарплату

Труд в цене

Любовь Проценко

Вчера в столице на 10 процентов была повышена ми-
нимальная заработная плата. С 1 июня она составляет 
23 508 рублей вместо действовавшей с 1 января 2022 
года — в размере 21 371 рубль. 

Одновременно на 10 процентов выросла и величина 
прожиточного минимума в городе. В среднем на душу 
населения она теперь составила 20 585 рублей, для 
трудоспособного населения — 23 508, для пенсионеров 
— 15 410, для детей — 17 791 рубль. Подписавший по-
становление на этот счет мэр Москвы Сергей Собянин 
отметил, что такое решение принято в рамках пакета 
мер поддержки горожан в условиях санкционного дав-
ления. На первый взгляд, речь идет о небольших день-
гах, особенно если вспомнить, что по данным Мосста-
та средняя зарплата в Москве за первый квартал этого 
года достигла 124 425 рублей. На самом деле, приня-
тые решения касаются значительного числа москви-
чей. И в первую очередь тех, кто получает социальные 
выплаты и другие 
меры поддерж-
ки от города. Как 
рассказали «РГ» в 
пресс-службе де-
партамента труда 
и социальной за-
щиты населения, 
именно от величи-
ны прожиточного 
минимума зависит 
размер ежемесяч-
ного пособия на ре-
бенка нуждающимся семьям, единовременные выпла-
ты молодым семьям до 36 лет, региональная социаль-
ная выплата до величины прожиточного минимума 
пенсионеров, проживающих в Москве менее десяти 
лет. Последние, к примеру, получат прибавку не менее 
1400 рублей в месяц и будут получать вместо 14009 — 
15410 рублей. 

«Важно понимать, что помощь будет оказана преж-
де всего наиболее незащищенным жителям столицы», 
— сказал, комментируя решение правительства Моск-
вы заммэра Москвы по вопросам экономической по-
литики и имущественно-земельных отношений Вла-
димир Ефимов. Татьяна Буцкая, первый заместитель 
председателя Комитета Госдумы по вопросам семьи, 
женщин и детей, также подчеркнула важность индек-
сации для рядовых москвичей: «Например, семьи, 
которые не могли раньше претендовать на выплату 
пособий из-за того, что их суммарный доход совсем 
немного превышал действовавшую норму, теперь смо-
гут полноценно пользоваться этими льготами. Это ка-
сается и беременных женщин, попавших в сложную 
жизненную ситуацию, после индексации они будут по-
лучать положенную им по закону выплату в большем 
размере. И, наконец, если говорить об экономике сто-
лицы, увеличение МРОТ и величины прожиточного 
минимума, безусловно, позитивно повлияет на по-
купательскую способность населения, тем самым 
поддерживая столичных производителей товаров и 
услуг».

Напомню, социальной поддержкой города в виде 
разных льгот и выплат пользуется в среднем каждый 
третий москвич. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Десять поликлиник нового формата появится в столице 
до конца года

Квадраты здоровья
Максим Милославский 

Б
олее 50 поликлиник, по-
строенных по новому мо-
сковскому стандарту, 

открылись за последние годы 
в столице. До конца 2022 года к 
ним добавятся еще 10. Об этом 
сообщил журналистам глава де-
партамента строительства Ра-
фик Загрутдинов, показывая, ка-
кой будет одна из них — на улице 
Вятской, в Савеловском районе. 
Новостройка, объяснил он, уже 
готова на 87 процентов. Сейчас 
идет внутренняя отделка, и ско-
ро начнут завозить мебель. 

Главное достоинство новых 
поликлиник в том, что в них в 
шаговой доступности от дома 
жители смогут попасть на прием 
ко всем востребованным специ-
алистам: врачу общей практики, 
кардиологу, урологу, хирургу, 
невропатологу, офтальмологу, 
эндокринологу и отоларинго-
логу. И тут же пройти все необ-
ходимые исследования, так как 
для этого лечебное учреждение 
оборудуют самым современным 
оборудованием. Кабинеты функ-
циональной диагностики нахо-
дятся на первом этаже рядом с 
узкими специалистами. Вместо 
привычной регистратуры по-
явятся стойки информации, а 
еще кафе и детская игровая пло-
щадка с мягким покрытием.

Понятная навигация помо-
жет найти нужного врача. Вве-
дут в строй эту поликлинику уже 
летом. Помимо нее в Северном 
округе откроются еще три дет-
ских поликлиники — в районах 

Южное Медведково, Ховрино и 
Войковском. Новые взрослые и 
детско-взрослые поликлиники 
достраиваются так же в Свибло-
во, Измайлово, Кунцево, Молжа-
ниновском районе и ряде других.

По графику идет выполнение 
и всей масштабной программы 
модернизации материально-тех-
нической базы здравоохране-
ния, сказал Рафик Загрутдинов. 
«Безусловно, сложности есть, но 
срывов сроков у нас нет, — под-
черкнул он. — Все поставщики 
сложной техники подтвердили 
свои обязательства». Обсужда-
ются в городе и альтернативные 
варианты поставок оборудова-
ния из стран Азии. По словам, 
Загрутдинова, 2022-й в Москве 
станет годом здравоохранения. 
В настоящее время в городе воз-
водятся 30 медицинских объек-
тов площадью более полумил-
лиона квадратных метров. 23 из 
них планируется ввести в строй.

Говоря о строительстве мед-
кластера в Сколково, глава де-
партамента отметил, что там 
возводятся четыре объекта: 
многофункциональный меди-
цинский молл, апарт-отель, био-
технологическая лаборатория 
и Центр хронических заболе-
ваний. Молл, в частности, до-
строят до конца текущего года, а 
откроют в следующем. В здании 
разместятся 30 клиник. Все они 
смогут пользоваться общей ин-
фраструктурой и медтехникой. 
Параллельно проектируются 
центр ядерной медицины, уни-
верситетский госпиталь и реа-
билитационный центр. 

ИМУЩЕСТВО 

Участок под 
дом в столице 
дешевле, чем в 
Подмосковье?

ПОЛНЫЙ 
МОСТОРГ
Любовь Проценко

На официальном портале mos.
ru периодически появляются 
объявления о продаже в Москве 
земельных участков под инди-
видуальное жилищное строи-
тельство. Признаюсь, лично я, 
как, вероятно, и большинство 
москвичей, отношусь к ним до-
вольно скептически: это же ка-
кие деньги надо иметь, чтобы 
купить участок под дачу или 
свой дом в границах Москвы! 
Но оказывается, есть смельча-
ки, которые покупают. И это 
вовсе не олигархи и даже не 
топ-менеджеры.

«Купил у города 6,3 сотки 
земли за 280 тысяч рублей в 
деревне Васюнино Роговского 
поселения», — рассказал «РГ» 
москвич Виктор Кузьмичев. 
Конечно, не Остоженка и не За-
москворечье, а Новая Москва. 
Но цена звучит неправдобод-
но. Виктор юрист, и он, конеч-
но же, приценился, прежде чем 
сделать выбор. Вникнув, что 
предлагает Москва, решил по-
пробовать. И ничуть об этом не 
жалеет.

— Схема такая, — поделился 
Кузьмичев. — Власти выстав-
ляют на аукцион участок по ка-
дастровой цене. Мой оценили в 
708 тысяч рублей. Охотников 
на него нашлось немало — че-
ловек 15 участвовали в торгах. 
В итоге цена выросла до 1 мил-
лиона 116 тысяч рублей. Такую 
сумму победитель должен пла-
тить городу за аренду этой зем-
ли в год. Но есть еще одно усло-
вие: в течение двух с полови-
ной лет на выигранном участке 
надо построить дом, после чего 
можно выкупить землю за 40 
процентов кадастровой стои-
мости.

Кузьмичев решил сэконо-
мить на арендной плате и дом 
построил за три недели. Про-
стенький, сборный, площадью 
37 квадратов. В итоге арен-
ду заплатил не за год, а всего 
за один квартал, вся же зем-
ля обошлась в 280 тысяч. Ну, а 
построить на ней дом попро-
сторнее для семьи, в которой 
растут двое малышей — полу-
тора и четырех лет, ему сейчас 
никто не помешает. Тем более 
что со сроками стройки мож-
но больше не торопиться — зем-
ля-то уже своя. А самый пер-
вый домик, открывший дорогу 
к семейной усадьбе, в будущем 
станет баней. По такой же схе-
ме обзавелся участком Артем 
Васильев в деревне Царьково в 
поселении Кленовском, на ко-
тором построил дом для роди-
телей. Выйдя на пенсию, они 
давно мечтали о домике в де-
ревне. Еще один житель столи-
цы — Максим Пожилых, пошел 
по другому пути. Он восполь-
зовался правом выкупа земли 
без торгов, по кадастровой сто-
имости. В итоге 15 соток в посе-
лении Первомайское ему обо-
шлись в 5 миллионов рублей. 
«Но это же не деревня с сельма-
гом, — объяснил он, почему со-
гласился. — У меня рядом с до-
мом будут поликлиника, детсад 
и даже метро! Ну, где бы еще я 
приобрел участок для дачи с та-
кими условиями!»

В пресс-службе департамен-
та городского имущества напо-
мнили, что право покупать зем-
лю у города под строительство 
своих домов, гаражей и других 
хозпостроек с 60-процентной 
скидкой москвичи получили с 
апреля 2020 года. Как расска-
зал «РГ» заммэра Владимир 
Ефимов, за два года горожане 
выкупили уже 186 земельных 
участков общей площадью 21 
гектар. Предоставленные скид-
ки позволили жителям сэконо-
мить более 492 миллионов ру-
блей. За первые четыре месяца 
этого года они выкупили еще 31 
участок площадью 3,5 гектара. 

ЗАВОДЫ Как дефицитные материалы производятся 
из пластиковых бутылок

Следует шить

Александр Мелешенко 

К
акими будут первые 
автомобили на за-
воде «Москвич», ко-
торый вернулся в 
Москву после ухода 
из столицы «Рено», 
сказать пока трудно. 
Это будет ясно, как 
заявил мэр Сергей 

Собянин, к концу года. Но уже 
сейчас можно быть уверенны-
ми в том, что многие компо-
ненты для новых «Москвичей» 
в городе есть. Корреспонденты 
«РГ» убедились в этом, побывав 
на заводе «Монтем». Там дела-
ют нетканые материалы, необ-
ходимые в самых разных от-
раслях — от автомобилестрое-
ния и авиации до ЖКХ и произ-
водства обуви.

На этом заводе, расположен-
ном на улице Подольских Кур-
сантов, нет проходных, куда в 
советские времена стекались 
сотни рабочих, и цехов, рас-
тянувшихся на километры. Как 
и большинство современных 
производств, здесь все компакт-

но — станкам хватает пары ты-
сяч квадратных метров, а со-
трудников занято чуть больше 
полусотни. Многие из них, кста-
ти, работают тут по 10–20 лет и 
уходить не собираются, говорит 
гендиректор Елена Капитанова. 
«Работаем в три смены, 24/7», — 
рассказала она. 

Оборудование в небольшом 
цехе и правда не стихает ни на се-
кунду — тут и там из станков вы-
ходят широкие полотна, кото-
рые скручиваются в большие ру-
лоны. Делают здесь нетканые ма-
териалы — синтетику, в качестве 
сырья для которой используют, к 
примеру, нефтепродукты и пере-
работанные пластиковые бутыл-

ки. Да-да, отслуживший свое пла-
стик приходит сюда в виде сырья 
— уже частично переработанного 
и готового, чтобы из него «сши-
ли» что-то полезное.

Например, ворсин и моли-
флис для обшивки автомобиль-
ных салонов. Или материал для 
фильтров, благодаря которым 
в машинах мы дышим чистым 
воздухом. Или наполнители 
для мягкой мебели и матрасов, 
обувные стельки… Вы когда-ни-
будь обращали внимание, что у 
стельки в ботинках две сторо-
ны? Одна будто из ворса, а дру-
гая непромокаемая, как из по-
лиэтилена? На самом деле это 
два разных материала, связан-

ных в одно целое. Вот они выхо-
дят из очередного станка, пока 
еще просто прижатые друг к 
другу. Но через секунду их про-
бивают тысячи острых игл, и 
два материала будто прикипа-
ют друг к другу. 

Делают здесь и более высо-
котехнологичные материалы, 
способные при необходимости 
менять свои характеристики. 
Например, саномонт позволяет 
ремонтировать трубы, не устра-
ивая раскопок в центре города. 
Обычно ведь как происходит? 
Прорвало водопроводную тру-
бу — на место аварии едет экс-
каватор, все раскапывает, и на-
чинают латать течь. Саномонт 
дает возможность ничего не 
копать. Его заправляют внутрь 
трубы в коллекторе, он обво-
лакивает ее стенки, а позже за-
стывает и превращается во что-
то вроде стеклопластика. «Это 
позволяет не только ремонти-
ровать трубы, но и делать про-
филактику, усиливая ветхую 
трубу изнутри с помощью ново-
го прочного слоя», — объясняет 
Елена Капитанова.

По ее словам, раньше такие 
материалы российские компа-
нии закупали преимуществен-
но за рубежом, в том числе в 
Германии, а сейчас все чаще 
идут на московский завод. За 
счет подобных передовых идей 
предприятие планирует полу-
чить налоговые льготы — как 
производство, занимающееся 
внедрением собственных науч-
ных разработок. Их, кстати, в 
копилке немало. Например, за-
вод разработал фильтроваль-
ные рукава, которые установят 
на одной из российских уголь-
ных электростанций. Это бу-
дет препятствовать попаданию 
вредных веществ в воздух. В де-
партаменте инвестиционной и 
промышленной политики гово-
рят, что производство нетканых 
материалов в городе стабильно 
растет. В прошлом году пред-
приятия легкой промышленно-
сти Москвы выпустили уже бо-
лее миллиарда «квадратов» та-
ких материалов. 

На предприятии производят синте-
тику, а в качестве сырья использу-
ют пластиковые бутылки. 

Рафик Загрутдинов: Масштабная программа модернизации здравоохранения идет по графику. 

А К Ц Е Н Т

Материал саномонт столичного 
производства позволяет ремонтировать 
трубы, не устраивая раскопок в центре 
города

За два года дей-
ствия новой 
нормы горожане 
выкупили уже 
186 земельных 
участков общей 
площадью 
21 гектар

Московские семьи в среднем сдают на выпускной вечер по 
18,5 тысячи рублей. 

Размер средней 
зарплаты, как и 
ряд социальных 
пособий, вырастет 
с 1 июня

А К Ц Е Н Т

2022-й в Москве станет годом здравоохранения. 
В настоящее время в городе возводятся 30 медицинских 
объектов площадью более полумиллиона 
квадратных метров

Справка «РГ»

Подробную информацию о по-

купке земли напрямую у города и 

перечень предлагаемых участков 

можно найти на портале mos. ru. 
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Зал «Зарядье» открыл афишу и продажу билетов 
на новый сезон

И корабль плывет
Ирина Муравьева 

К
ажется, что само на-
звание «Зарядье» 
дает этому самому 
молодому концерт-
ному залу Москвы 
энергию и быстрое 
продвижение вперед, 
несмотря ни на какие 
обстоятельства. Три 

сезона из четырех зал работа-
ет в условиях турбулентности 
— сначала из-за пандемии, а те-
перь из-за санкций и невозмож-
ности коммуникации в между-
народном формате. Но его но-
вая афиша все также отражает 
высочайший уровень качества, 
который был заявлен с само-
го начала и который создал со-
вершенно особенный и привле-
кательный образ этого зала у 
публики и музыкантов. Сегодня 
зал «Зарядье» открыл продажу 
билетов на новый сезон: чем он 
станет интересным для публи-
ки, рассказала «РГ» гендирек-
тор зала Ольга Жукова:

Сезон на русском
Во всех столичных залах ны-

нешняя весна прошла в экстре-
мальном режиме: отмены кон-
цертов, массовая сдача биле-
тов, срочные замены исполни-
телей. Как в этих условиях вы 
формировали новый сезон? 

Ольга Жукова: Разумеется, 
у нас было много отмен, вклю-
чая таких звезд, как Джойс Ди-
Донато, сэр Гардинер, Магда-
лена Кожена. Но мы привыкли 
к экстремальным обстоятель-
ствам. За четыре года работы у 
нас не было ни одного спокой-
ного сезона: сначала открыва-
лись, адаптировались к акусти-
ке, к технологическим возмож-
ностям зала. Во втором сезоне 
началась пандемия. Теперь — 
новая история. Прежде мы ста-
рались не отменять концерты, 
переносить их, чтобы наша пуб-
лика имела возможность услы-
шать тех музыкантов, на кото-
рых она покупала билеты. Но в 
этот раз переносы были по по-
нятным причинам невозмож-
ны. Пришлось отменять. Одна-
ко люди сдавали билеты даже на 
те концерты, которые мы про-
водили с заменами исполни-
телей. Всем им возвращались 
деньги. При планировании но-
вого сезона мы этот опыт учли 
и совершенно иначе подошли 
к формированию программ. В 
результате сложился «русский 
сезон» с нашими, российскими 
музыкантами. А если позже по-
явятся зарубежные исполните-
ли и коллективы, которые захо-
тят прилететь, в чем я не сомне-
ваюсь, то мы найдем свободные 
даты и все сделаем оперативно. 

Имена в афишах  всех  за-
лов Москвы будут теперь 
одни и те же. Это станет 
проблемой? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Слава богу, мы не 
в Индонезии или Таиланде, и 
дефицита классических музы-
кантов у нас нет. В России есть 
крепкий пул музыкантов, кото-
рые живут здесь, у нас уникаль-
ное классическое музыкальное 
образование — так что выбор 
есть всегда. Что касается повто-
ров в афишах, то над этим ра-
ботают продюсеры всех залов. 
Мы только регулируем с арти-
стом даты: если у него концер-
ты в зале Чайковского или кон-
серватории, то на этот период 
мы не ставим его в нашей афи-
ше, чтобы не вредить коллегам. 
Публика у нас одна и та же. А 
спустя полгода мы можем по-
ставить его в афишу спокойно. 
Основной же принцип, которо-
го мы придерживаемся, — про-
грамма не должна повторяться. 
В нашем зале звучат только но-
вые программы, которые не ис-
полнялись прежде.

Для продажи вы открыли весь 
новый сезон? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Пока наша афиша 
сформирована до Нового года. 
Но частично билеты будут про-
даваться и на вторую полови-
ну сезона — с января по июнь. 
В первые сутки обычно мы вы-
кладываем билеты по програм-
ме лояльности — для членов Клу-
ба друзей Зарядья. Это наша по-
стоянная публика — почти 3000 
человек. Мы очень дорожим ею, 
стараемся давать преференции 
— например, выбор билетов в 
первый день продаж. Уже на сле-
дующий день (2 июня) откроет-
ся продажа для всех. Цены на би-
леты будут прежние, рассчитан-
ные на все категории зрителей — 
от студентов до пожилых людей. 
Есть билеты и по 500, и по 1000, 
и по 1500 рублей. Повышать 
цены не будем: мы хотим, чтобы 
люди к нам приходили. 

Хештег для симфоний 
и композиторов

Первым, кто выйдет на сце-
ну «Зарядья» в новом сезо-
не, будет Теодор Курентзис и 
musicAeterna, один из самых 
модных и востребованных 
музыкантов современности. 
Вы с ним задумали цикл кон-
цертов? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Да, и мы сейчас го-
товим эти концерты. По тради-
ции наш новый сезон откроется 
в День города, 4 сентября. Тео-
дор Курентзис придумал очень 
красивую программу: «Фран-
ческа да Римини», Итальянское 
каприччио, «Ромео и Джульет-
та» Чайковского. А на следую-
щий день к нам приедет Валерий 
Гергиев с Мариинским театром. 
Теодор Курентзис появится у нас 
в сентябре еще раз — он привезет 
«Дидону и Энея» Перселла. Би-
леты на этот концерт поступят 
в продажу позже. Также мы гото-
вим с ним очень важный проект, 
посвященный Рахманинову. 

Во всех российских залах сле-
дующий сезон будет идти под 
знаком 150-летия Рахмани-
нова. У вас появился даже но-
вый хештег #рахманинов150?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Да, мы размыш-
ляли, что мы можем сделать 
необычного к этой дате? Все бу-
дут играть фортепианные кон-
церты Рахманинова, а мы ре-
шили их не играть и придумали 
свою историю. Это два концер-
та с оркестром musicAeterna и 
Теодором Курентзисом, в ко-
торых прозвучат два произ-
ведения Рахманинова — «Все-
нощное бдение» и «Колокола» 
— и два оммажа от современ-
ных композиторов. Зал «Заря-
дье» впервые заказал сочине-
ния: Алексей Ретинский пишет 
«Колокола», а Александр Ма-
ноцков — хоровую партитуру 
«Всенощный сон». А в день ро-
ждения Рахманинова, 1 апреля, 
мы готовим целую серию кон-

цертов в наших залах, где будут 
звучать не рахманиновские 
«хиты», а его менее известная 
музыка: например, романсы в 
переложении для виолончели 
и фортепиано, квартеты. Ор-
кестр Персимфанс исполнит 
два «Рахманинов-коллажа». 

В афише появился еще один 
новый хештег — #малер. Вы 
планируете исполнить цикл 
по типу «Все симфонии Шо-
стаковича»? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Да, это будет но-
вый большой проект — «Все 
симфонии Малера», включаю-
щий в себя, как и предыдущий 
цикл симфоний Шостаковича, 
музыкальную и просветитель-
скую часть. У публики будет 
возможность послушать снача-
ла лекцию, а потом саму сим-
фонию. Это современный фор-
мат, который востребован на-
шей публикой. На Шостакови-
че, например, Камерный зал на 
400 человек набивался на лек-

циях битком, а потом публика 
дружно переходила в Большой 
зал. Такие циклы — эксклюзив 
нашего зала «Зарядье». По-
скольку проект масштабный, в 
нем будут участвовать разные 
оркестры: Госоркестр имени 
Е.Ф. Светланова, БСО им. П.И. 
Чайковского, РНО, НФОР, ор-
кестр Большого театра, Госор-
кестр Татарстана, Капелла Вале-
рия Полянского, Красноярский, 
Новосибирский, Уральский ор-
кестры. 

В «Зарядье» всегда были не 
только программы классиче-
ской музыки, но и джаз, этно.

ОЛЬГА ЖУКОВА: Они будут и в новом 
сезоне: концерты Сергея Ста-
ростина, специализирующего-

ся на русском фольклоре, груп-
пы «Намгар», исполняющей 
бурятскую музыку, Ансамб-
ля горлового пения из Тувы — 
«Хуун-Хуур-Ту». Направле-
ние этно очень перспективно. 
У нас большая страна, где жи-
вет много национальностей, эт-
носов, и люди должны видеть, 
узнавать другие националь-
ные культуры. Ведь российская 
культура — это не только Рахма-
нинов и Чайковский, но и искус-
ство многих народов. 

Страсти по барокко
Что вы сможете теперь 
предложить в вашем фирмен-
ном цикле музыки барокко, 
который сложно предста-
вить без европейских коллек-
тивов? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Нам уже пришлось 
вести этот проект с заменами: 
так случилось в марте с «Мес-
сией» Генделя, где практически 
весь заявленный состав — и ди-
рижер, и солисты — был заме-
нен, причем за очень короткие 
сроки. Но в итоге концерт с 
участием Филиппа Чижевско-
го, оркестра Pratum Integrum и 
ансамбля Intrada прошел очень 
успешно. Так что мы продол-
жим эту тему. У нас запланиро-
вана целая серия концертов, в 
том числе «Страсти по Иоан-
ну» Баха, образовательные 
лекции, где публику будут зна-
комить со стилем барокко, с ис-
торическими инструментами. 
В декабре у нас состоится вы-
ступление Алексея Любимова с 
Третьим концертом Бетховена. 
Специально для этого концер-
та мы привезем рояль J. Becker 
1900 года из мастерской из-
вестного реставратора инстру-
ментов Алексея Ставицкого. 
Его коллекция выставлялась в 
Манеже. Что касается европей-
ских барочных музыкантов, 
то, я верю, они снова приедут к 
нам — сначала отдельные музы-
канты, потом уже коллективы. 
Только что подтвердила свой 
приезд немецкое сопрано Си-
мона Кермес, которая высту-

пит в «Ночи барокко» 30 дека-
бря. В октябре в барочном ре-
пертуаре у нас выступит Юлия 
Лежнева. 

Кстати, когда музыканты 
отменяли весной свои концер-
ты в Москве, они выражали 
какое-то сожаление?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Конечно, абсолют-
но все! Они не только сожалели, 
но писали нам большие письма. 
Только единицы музыкантов, и 
это не барочные, но очень из-
вестные имена, написали, что 
больше никогда не приедут в 
Москву, даже если будет мир и 
дружба. Но таких — единицы. 
Как правило, все сожалеют, хо-
тят приехать и ждут момента, 
когда это будет возможно. И все 
к нашему залу относятся с ува-
жением. 

Зарядись оптимизмом
Существует статистика, 
смотрят ли сейчас в других 
странах трансляции концер-
тов «Зарядья»? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Еще как смотрят! 
В основном, конечно, смотрят 
в России, но, как показывает 
статистика, у нас много слуша-
телей в США, смотрят нас и в 
странах Европы. В Китае - мень-
ше: видимо, это связано с часо-
выми поясами. В среднем каж-
дый концерт смотрят несколь-
ко тысяч человек. А бывали кон-
церты, где и до миллиона слуша-
телей доходило. Могу сказать, 
что, по статистике, самый про-
даваемый музыкант — Денис 
Мацуев. У него и в зале стопро-
центная посадка. В топ самых 
продаваемых входят также Ни-
колай Луганский, Михаил Плет-
нев, Теодор Курентзис. Весной 
на «Кольцо нибелунга» Валерия 
Гергиева и Мариинского театра 
наш зал был продан полностью. 

Валерий Гергиев регулярно 
привозит свой оркестр в «За-
рядье». Какие еще оркестры 

будут выступать у вас с соб-
ственными программами? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Практически все 
наши ведущие оркестры и маэ-
стро — Валерий Гергиев, Влади-
мир Федосеев, Владимир Спи-
ваков, Юрий Башмет, Алек-
сандр Лазарев, Александр Слад-
ковский, Валерий Полянский. 
19 сентября мы планируем от-
метить юбилей Владимира Ива-
новича Федосеева, которому 5 
августа исполнится 90 лет. Мы 
готовим большой проект с уча-
стием четырех оркестров: БСО, 
Musica Viva, «Солисты Моск-
вы» и «Виртуозы Москвы». Все 
они будут находиться на сцене, 
а дирижировать ими будет сам 
Федосеев. В программе должно 
прозвучать сочинение Моцар-
та, которое Владимир Ивано-
вич никогда в России не испол-
нял, — Концерт для четырех ка-
мерных оркестров. Кроме того, 
для этого состава Александр 
Чайковский пишет сейчас Ва-
риации на тему FEDOSEFF, 
мировая премьера сочине-
ния состоится на концерте под 
управлением Федосеева. А Де-
нис Мацуев исполнит в этот ве-
чер Рапсодию Рахманинова на 
тему Паганини. 

Вы сегодня также убеждены, 
что любые проблемы можно 
решить, надо только иметь 
планы А, Б и С? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Конечно! Я чело-
век такой: не про уныние. У 
меня и в сегодняшней ситуа-
ции есть планы А, Б и С. В лю-
бом случае, при всех обстоя-
тельствах мы будем работать. 
Зал будет жить, развиваться, 
идти вперед. Мы хотим, что бы 
наш зритель приходил к нам и 
получал в нашем зале заряд ра-
дости, бодрости, стимул к че-
му-то хорошему. И на этом пути 
мы не остановимся.  

Ольга Жукова: К нашему залу музы-
канты во всем мире относятся с 
уважением.

А К Ц Е Н Т

Повышать цены на билеты не будем: 
мы хотим, чтобы люди к нам приходили

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ТРИ ПУТИ К ЗНАНИЮ 
Возвращение в нынешнюю повестку дня дискуссии о 
том, насколько необходимо присоединение россий-
ского высшего образования к Болонскому процессу, 
заставило вспомнить знаменитое высказывание Кон-
фуция. «Три пути ведут к знанию: путь размышлений 
— это путь самый благородный, путь подражания — 
это путь самый легкий, и путь опыта — это путь самый 
горький». Нынешний разрыв с Западом и необходи-
мость защитить суверенные интересы России застав-
ляют подвергнуть критическому анализу различные 
сферы профессиональной деятельности. Однако, как 
в любых других случаях, не стоит забывать об опасно-
сти выплеснуть ребенка вместе с грязной водой.  По-
пробуем поразмышлять о потребностях текущего мо-
мента, не забывая о том пути, который отечественная 
высшая школа прошла за минувшие тридцать лет, и о 
том, что может ждать ее впереди. 
Понятно, что одним из самых компетентных специа-
листов, глубоко разбирающихся в этой теме наряду с 
помощником пре-
зидента России А.А. 
Фурсенко,  по-преж-
нему остается В.М. 
Филиппов, долгие 
годы возглавляю-
щий Высшую атте-
стационную комис-
сию Министерства 
науки и высшего 
образования РФ. 
Так случилось, что 
мы с ним были чле-
нами правитель-
ства России с 2000 
по 2004 годы, и вопросы многоуровневого образова-
ния нередко становились предметом весьма серьезных 
споров. Моя позиция в отношении художественного 
образования в ту пору была достаточно консерватив-
ной. Таковой она остается и сегодня. Она определяется 
достаточно простой логикой: качество выпускников 
консерваторий, театральных и кинематографических 
вузов, художественных академий и в СССР, и в новой 
России (несмотря на отток профессорско-преподава-
тельского состава и мизерную оплату педагогов) столь 
высоко, что вряд ли имеет смысл ломать систему и ме-
тодику образования. Проблема признания дипломов 
выпускников здесь всегда была вторичной. Их профес-
сиональная пригодность определяется на выставках, 
на концертных и съемочных площадках. Тем более что 
и в советское время у музыкантов, к примеру, была 
возможность после пятилетнего специалитета продол-
жить профессиональное совершенствование в асси-
стентуре. А затем, если у них появлялся вкус к научной 
работе, можно было поступать и в аспирантуру. При 
этом важно понимать, что в сфере творческого образо-
вания еще с дореволюционных времен сложилась си-
стема непрерывного образования. То есть профессио-
нальное обучение начиналось с семилетнего возраста, 
а то и раньше. Именно такой подход, который в ряде 
западных стран считается нарушающим права ребен-
ка, давал наилучшие профессиональные результаты. И 
мои соображения были услышаны. Исключения были 
сделаны и для высших образовательных учреждений 
силовых структур. А со временем и крупнейшие уни-
верситеты  добились возможности сочетать двухуров-
невую структуру образования с моноуровневой.

Уже поэтому несправедливо утверждать, что Рос-
сия безоглядно включилась в Болонский процесс. Во-
обще, стоит напомнить, хотя это должно быть общеиз-
вестно, что в России система многоуровневого образо-
вания складывалась задолго до того, как европейские 
университеты озаботились созданием общего образо-
вательного пространства. 

Перемены были продиктованы не столько внутри-
вузовскими, сколько социально-экономическими по-
требностями общества, развитием экономики в целом 
и рынка труда в частности. Разделение на бакалаври-
ат и магистратуру позволяло на год раньше включать 
большинство выпускников вузов в активную трудо-
вую деятельность. Кроме того, базовое высшее образо-
вание — бакалавриат — позволяло молодым людям луч-
ше сориентироваться в будущей профессиональной 
деятельности. Опре-
делить свой путь в 
производстве и нау-
ке.  Высокая репу-
тация советского 
образования 1960—
70-х годов сохра-
нялась и на рубеже 
1980—90-х. Моло-
дые люди из самых 
разных государств 
были готовы посту-
пать в лучшие вузы 
нашей страны. Но 
серьезным препят-
ствием на этом пути 
было то, что ни со-
ветские, ни российские дипломы не получали призна-
ния в их странах. И прежде всего потому, что система 
российского высшего образования отличалась по сво-
ей структуре от той, что была распространена не толь-
ко в западном мире, но и в государствах Азии, Африки 
и Латинской Америки.  Замечу, что мои китайские и ко-
рейские студенты, которые обучаются в Высшей шко-
ле «Культурная политика и управление в гуманитар-
ной сфере» МГУ им. М. В. Ломоносова, немало озабоче-
ны тем, что в России могут отменить двухуровневую 
систему образования. По очень простой причине, — она 
давно признана в их странах. И им важно получить ди-
плом, который не надо было бы дополнительно под-
тверждать у себя на родине. Такая же двухуровневая 
система высшей школы сегодня признана в подавляю-
щем большинстве стран СНГ, что позволило нам за-
ключать двусторонние договоры о взаимном призна-
нии дипломов. За минувшие годы в определенной сте-
пени было создано если не единое, то во всяком случае 
общее образовательное пространство стран СНГ, кото-
рые, как и Россия, участвуют в Болонском процессе. И 
если мы выходим из него, то это сделает ничтожными 
все договоры о взаимном признании дипломов не толь-
ко в странах СНГ, но и далеко за пределами постсовет-
ского пространства. Подобный шаг резко сократит, а 
то и вовсе доведет до нуля число иностранцев, желаю-
щих обучаться в нашей стране. Каким бы качествен-
ным ни было российское образование, если оно не дает 
возможности работать на глобальном рынке труда, то 
становится бесполезным.  А это нанесет сильнейший 
удар по бюджетам отечественных высших учебных за-
ведений, равно как и сократит российское влияние в 
мире, которое во многом связано с выпускниками на-
ших вузов. И размышляя об изменении системы выс-
шего образования в нашей стране, обо всем этом ни-
как нельзя забывать. 

Несправедливо 
утверждать, что 
Россия безогляд-
но включилась 
в Болонский 
процесс 

Если образование 
не дает возможно-
сти работать 
на глобальном 
рынке труда, оно 
становится 
бесполезным

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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Справка «РГ»

Среди исполнителей, которые выступят в новом сезоне в «Зарядье»: 

Денис Мацуев, Александр Гиндин, Борис Березовский, Фредерик 

Кемпф (Великобритания), Константин Лифшиц, Хибла Герзмава, Юлия 

Лежнева, Симона Кермес (Германия), Диляра Идрисова, Варвара Мяг-

кова, Вадим Репин, Полина Осетинская, Сергей Догадин, Анна Аглатова, 

Александр Рамм, Дмитрий Шишкин, Константин Емельянов, Ева Гевор-

гян, Варвара Кутузова, Молодежная программа Большого театра, Ма-

стера хорового пения, хор мальчиков хорового училища имени Свеш-

никова, хор Intrada, оркестр Pratum Integrum, ансамбль La Voce 

Strumentale, оркестр Скрябина.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Планируются ли в новом сезоне дебюты в «Зарядье» и проекты с молоды-
ми музыкантами? 

Ольга Жукова | Я вообще сторонник того, чтобы молодые музыканты 

больше играли, выступали у нас. В новом сезоне у нас появится моло-

дежный фестиваль, лицом которого станет Ева Геворгян. Суть в том, что-

бы сделать четыре-пять концертов для совсем молодого поколения, в 

возрасте самой Евы — по 17—18 лет: и солистов, и дирижеров, и Юноше-

ского молодежного оркестра. Сейчас время, когда надо обязательно да-

вать сцену молодежи: где им еще выступать, как не у нас? Кроме того, мы 

придумали 31 декабря устроить молодежный концерт для четырех роя-

лей с оркестром — с участием РНО и Феликса Коробова. Солировать бу-

дут Ева Геворгян, Варвара Кутузова, Алексей Мельников и Константин 

Емельянов. Они начнут с концерта Баха, а закончат джазом. Концерт бу-

дет красивым, предновогодним, с использованием мультимедийных 

средств — со светом, снежинками. 

Зал «Зарядье» представит в новом сезоне множество программ классической, джазовой, этномузыки, образова-
тельные проекты. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

 ТЕХНОЛОГИЯ   Создан метод 
получения чистого 
топлива

Бензин 
из воздуха

Сергей Деменко

О создании установки для получения метанола почти 
из ничего — из воздуха и солнечного света — сообщи-
ли многие мировые СМИ. А статья швейцарских и гер-
манских инженеров опубликована в самом престиж-
ном издании Nature. То, что вытекает из аппарата, ав-
торы скромно называют «капельным топливом». Что, 
впрочем, понятно: единственный прототип произво-
дит около литра метанола в месяц. Но у разработчиков 
большие амбиции. Они утверждают, что, используя 
подобные устройства, можно полностью удовлетво-
рить мировую потребность в авиационном керосине. 
Для этого потребуется покрыть такими установками 
около 45 тысяч квадратных километров Сахары, что 
составляет лишь полпроцента ее площади.

Как же работает этот чудо-аппарат? Неужели по-
является шанс получить почти бесплатное, абсолют-
но чистое зеленое топливо?  Подчеркнем, что помимо 
воды и воздуха требуется еще один ингредиент — ок-
сид металла церия. Сначала он разогревается мощным 
потоком солнечного света до 1500 градусов Цельсия, 
и церий освобождается от кислорода. Параллельно из 
воздуха извлекается СО

2
. Теперь надо, чтобы он про-

реагировал с водой для образования синтез-газа. Но 
сама по себе такая реакция не идет. И вот тут-то и ну-
жен восстановленный, лишенный кислорода церий. В 
его присутствии, а также при высокой температуре от 
солнечного концентратора, углекислый газ вступает в 
реакцию с водой. В итоге получается синтез-газ, а это 
уже сырье, из которого можно произвести метанол и 
другие виды топлива. 

Кто-то скажет, что сам по себе оксид церия настоль-
ко дорог, что и эта бесплатная технология напоминает 
суп из топора, что топливо из воздуха будет намного 
дороже традиционного.  Авторы не спорят, но утвер-
ждают, что снизить стоимость «воздушного» топли-
ва в будущем смогут только масштабирование произ-
водства и — самое главное — политическая поддержка 
проекта. И, как показывает нынешняя ситуация вокруг 
«зеленой повестки», таким идеям вполне могут дать 
«зеленую улицу». А деньги возьмут из «углеродного 
налога», который изымут с тех стран, которых объявят 
злостными загрязнителями. •

 ПРОГНОЗ Борщевик 
может захватить 
территорию до Урала

Ядовитый 
агрессор

Аркадий Симонов 

Ученые из Сколтеха выдали тревожный прогноз: в бли-
жайшие десятилетия мы можем не узнать наши пейза-
жи. Почти всю европейскую часть страны грозит захва-
тить ядовитый борщевик. Причины две. Его поразитель-
ная неприхотливость и живучесть. Оно не боится жары, 
холода, засухи, тени, растет на любой почве. При ухуд-
шении условий борщевик может годами задерживать 
цветение, а потом выдать 20 тысяч семян «с куста». Кро-
ме того, он успешно вытесняет другие виды. 

Но самое тревожное, что сейчас для борщевика со-
здаются особо благоприятные условия. На него работа-
ет глобальное потепление. Это и показали в своей работе 
ученые Сколково. Созданная ими система искусствен-
ного интеллекта проанализировала шесть сценариев из-
менения климата, от самого оптимистичного до само-
го пессимистичного. Оценивалось как каждый вариант 
скажется на «жизни» борщевика. Вывод? Интеллект вы-
дал неутешительный результат: в любом случае ему бу-
дет хорошо. Почти вся Европейская Россия, кроме севе-
ра, может оказаться во власти борщевика. 

Словом, ученые бьют тревогу, считают, что борь-
бу надо было начинать еще вчера. Ведь чтобы изжить 
борщевик с зараженной территории, ее нужно обраба-
тывать, перепахивать, вносить химикаты и т.д. — но это 
трудный и долгий процесс. А если дело с самого начала 
пустить на самотек, то потом растение уже не остано-
вить. Оно быстро захватывает все новые площади. 

Исследование опубликовано в журнале Scientific 
Reports. •

 СЕНСАЦИЯ  3D-принтер позволит сохранить леса

Стол выйдет из печати
Аркадий Симонов 

С
егодня 3D-принтеры пе-
чатают дома, различные 
сложные изделия, в том 

числе детали самолетов. А еще 
«штампуют» печень, почки, ро-
говицу глаза, щитовидную же-
лезу, которую пересадили мы-
шам. Более того, напечатанные 
ушные раковины и мочевой пу-
зырь успешно имплантирова-
ли человеку. Сейчас на очере-
ди очередной прорыв этой тех-
нологии, которая в перспекти-
ве может сохранить на планете 
огромные лесные массивы. Уче-
ные Массачусетского техноло-
гического института предлага-
ют получать древесину, не вы-
рубая леса, а выращивая ее в ла-
боратории и печатая затем на 
3D-принтере. 

В чем суть технологии? Уче-
ные взяли клетки из листьев 
растения цинния изящная и 
приготовили из них строитель-
ный материал для будущей дре-
весины. Для этого клетки поме-
стили в специальный гель, со-
держащий питательные веще-
ства и два гормона. Именно эти 
гормоны определяют будущее 

продукта. Меняя их дозиров-
ку, можно получить, например, 
либо очень прочную древесину 
для строительства, либо с хо-
рошими теплоизоляционными 
свойствами. Словом, адапти-
ровать под конкретные потреб-
ности. 

После выбора варианта бу-
дущей древесины растительный 
материал можно «распечатать» 
с помощью 3D-принтера. Гель 
послойно выдавливается как из 
тюбика. Через три месяца ин-
кубации материал обезвожива-
ют, после чего он готов. Да, вре-
мя развития не самое быстрое, 
но оно меньше, чем рост дерева, 
подчеркивают авторы проекта.

Но самое главное досто-
инство этой технологи и в дру-

гом: 3D-принтер способен при-
дать изделию практически лю-
бую форму. И, возможно, со-
всем скоро мы получим «напе-
чатанный» готовый стол, стул, 
шкаф, стенку, кровать и далее по 
списку. Такая технология будет 
обходиться без отходов, позво-
лит экономить огромное коли-
чество энергии, решит многие 
экологические проблемы. 

Конечно, авторам еще пред-
стоит провести немало экспе-
риментов. В частности, надо 
понять, как контролируется 
развитие клеток, определить, 
как другие химические агенты 
или генетические факторы мо-
гут влиять на рост клеток, ис-
пытать исходные клетки самых 
растений. •

Вернуть бренд

А академия была глав-
ной научной организа-
цией страны, штабом, 

где разрабатывались главные 
стратегические решения, опре-
делялись направления проры-
вов, велись перспективные ис-
следования, откуда осуществля-
лось управление фундаменталь-
ной и отраслевыми науками. Не-
случайно академия всегда счи-
талась одним из главных брен-
дов страны. 

Для многих она остается 
брендом и сейчас. В этом увере-
ны даже  депутаты Госдумы. Во 
всяком случае, когда стала про-
ясняться картина нашей импор-
тозависимости, они начали за-
давать вопросы, «а где была ака-
демия?», «что академики дела-
ли все эти годы?» и т.д. Как вы-
разился один из руководителей 
Думы, «нет такого, чтобы кто-то 
вне отчета и — небожитель». 

Недавно президент РАН 
Александр Сергеев от имени 
«небожителей» держал ответ в 
Комитете на науке и высшему 
образованию. Депутаты про-
фильного комитета узнали фак-
ты, которые для многих из них 
стали настоящим шоком. (От-
метим, что состав Думы в 2021 

году обновился.) Оказалось, 
что уже почти десять лет РАН не 
только не главная научная ор-
ганизация страны, а вообще не 
является научной организаци-
ей. Сейчас это обычное ФГБУ, 
каких у нас множество. В ее со-
ставе нет научных сотрудников. 
Более того, она не имеет права 
заниматься наукой. Ее мнение 
о важнейших решениях в сфере 
науки часто не  принимается во 
внимание, а порой академики 
вообще узнают о них из СМИ. 

Дело в том, что проведенная 
в 2013 году реформа отправи-
ла все академические институ-
ты в ФАНО, а затем перевела в 
Минобрнауки России. Акаде-
мия оказалась штабом без ар-

мии. Когда через несколько лет 
ученым предложили оценить 
итог реформы, то около 64 про-
центов ответили, что ситуация 

в науке серьезно ухудшилась, и 
только около 13 оценили ее по-
ложительно. 

Наши выдающиеся ученые, 
в том числе Нобелевские лау-
реаты Жорес Алферов и Ви-
талий Гинзбург, как будто бы 
предвидя такие перемены, не 
уставали повторять: наукой 
должен управлять ученый. Ни 
в коем случае этот штурвал не-
льзя доверять чиновнику, кото-
рый уверен, что он лучше зна-
ет, как ей развиваться, решает, 
какие направления исследова-
ний поддерживать, сколько да-
вать денег, как оценивать науч-
ные результаты и многие дру-

гие вопросы ее функциониро-
вания. 

— Пока сами ученые не будут 
решать, как развиваться науке, 
думаю, ситуация в ней не изме-
нится. Уверен, если будет приня-
то такое решение, это станет са-
мым сильным ответом на любые 
санкции. А дальше наука сможет 
быстро и эффективно решить лю-
бые проблемы. И поверьте, у нас 
работают тысячи первоклассных 
исследователей мирового уров-
ня, — сказал «РГ» вице-президент 
РАН Юрий Балега. •

После реформы 2013 года РАН уже 
не является научной организацией, 
не может заниматься наукой. 

В обычной пробирке начинается технология 3D-печати.

Если борщевику дать волю, то потом его трудно остановить.  

А К Ц Е Н Т

Работу отраслевых институтов 
могут взять на себя академические 
инcтитуты. Прежде всего те, 
где есть инжиниринговые центры 
и опытные производства

Ключевой вопрос

КАК НАМ ДЕЛАТЬ НАУКУ В УСЛОВИЯХ САНКЦИЙ 

Александр Сергеев, Президент РАН: 
— Мы оказались в другой стране, и науку надо делать 

иначе. Сейчас академические институты работают по 

госзаданиям. Они сами себе ставят задачи, а отчиты-

ваются в основном публикациями в научных журна-

лах. Так вот, госзадания в их нынешнем виде необхо-

димо отменить уже в этом году. Теперь госзаданиями 

должны стать первостепенные для страны  приорите-

ты. В частности, микроэлектроника, медицинская тех-

ника и фармакология, космические и генетические 

технологии, искусственный интеллект. Всего в списке 

около десятка позиций. И тогда главным итогом будет 

не статья, а экспертная оценка специалистов и конеч-

ный продукт. То есть вся система функционирования 

науки и ее управления должна измениться.

 Ученые говорят, что у нас легче создать что-
то новое, чем разработку внедрить. Даже 
очень перспективные проекты годами лежат 
на полках. Хотя об этом говорят много лет, 
но ничего не меняется. Как же мы будем избав-
ляться от импотозависимости?

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Вы правы. Но почему таких 

проблем нет у нашей оборонки? Там давно отрабо-

тан эффективный механизм внедрения научных  раз-

работок, в цепочке «наука — промышленность» все 

участники нацелены на конечный результат. 

И еще важный момент. Во главе каждого проекта 

стоят главный конструктор и главный научный руко-

водитель. Они  работают в постоянном контакте,  

оперативно решая все возникающие по ходу реали-

зации проекта вопросы. Наиболее яркий пример та-

кого тандема — Королев и Келдыш. Затем этот опыт 

пришел в нашу оборонку. Аналогичный подход РАН 

предлагает применить при создании новой высоко-

технологичной техники для гражданского сектора 

экономики. 

За прошедшие годы мы потеряли большинство  
отраслевых институтов, которые и занима-
лись внедрением проектов «фундаменталки». 
Прикладные институты планируют возро-
ждать, но на это потребуются годы… 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Думаю, сейчас в какой-то мере  ра-

боту отраслевых могут взять на себя академические 

инcтитуты. Прежде всего те, где есть инжиниринго-

вые центры и опытные производства. Здесь сохра-

нись компетенции по созданию прототипов 

устройств и технологий. К сожалению, законода-

тельство не разрешает академическим институтам 

заниматься производством малых или опытных пар-

тий. Мы считаем, что в возникшей сейчас ситуации 

это надо менять. 

Повторяю, вся система функционирования науки, 

ее управления должна измениться. И здесь важной 

будет роль РАН. Речь идет не о научно-методиче-

ском руководстве институтами (это сегодня являет-

ся одной из функций академии), а о настоящем и по-

стоянном научном руководстве проектами. 

1

ЛАБОРАТОРИЯ 
Робот добрался 
до тромба

БУРАВЧИК 
В СОСУДЕ
Андрей Меркулов

Ученые Университета ИТМО 
предложили лечить тромбоз 
с помощью мягких роботов, 
управляемых магнитным полем. 

Тромбоз — одна из основных 
причин инсульта и ишемиче-
ской болезни сердца. Лечат его 
чаще всего хирурги, извлекая 
тромбы специальными устрой-
ствами, например катетером. 
Эти инструменты могут по-
вреждать  стенки сосудов, вы-
зывая повторное образование 
сгустков. Также для лечения 
тромбоза иногда применяют ме-
тоды терапии, однако эти пре-
параты могут приводить к силь-
ным кровотечениям. 

Ученые ИТМО предлагают 
другой подход. Удалять тромбы 
с помощью так называемых мяг-
ких роботов. По сути, это эла-
стичная матрица с термочув-
ствительным полимером и фер-
ромагнитными частицами. Ее 
длина примерно 15 мм, ширина 
— 2 мм. Такой размер позволяет 
свободно передвигаться по глу-
боким венам. Принципиально 
важно, что форму робота можно 
менять, подгоняя под конкрет-
ный кровеносный сосуд. Движе-
нием  робота управляет магнит-
ное поле.  

Каков принцип действия? Ро-
бот будут вводить в сосуд в виде 
полоски, которую вращающе-
еся магнитное поле превратит 
в спираль. Затем такой своеоб-
разный буравчик накрутит на 
себя тромб, и магнитное поле 
выведет его из сосуда. Таким об-
разом, удалять тромбы можно 
без хирургического вмешатель-
ства, а благодаря  мягкости ма-
териала стенки сосудов не бу-
дут травмироваться. По словам 
ученых, в перспективе будут 
созданы малоинвазивные ме-
тоды лечения тромбоза. Проект 
поддержан грантом Российско-
го научного фонда. Результаты 
исследования опубликованы в 
журнале ACS Applied Materials & 
Interfaces.  

ПРОЕКТ 
Китай отправит 
на орбиту 
уникальный 
телескоп

РАЗГЛЯДЕТЬ 
ТЕМНУЮ 
МАТЕРИЮ
Аркадий Симонов 

Китайские ученые завершают 
создание уникальной косми-
ческой обсерватории. Это оче-
редной этап их масштабной 
программы освоения космоса.  
Уже реализованы: создание соб-
ственной космической станции, 
посадка на Марс и работа на нем 
ровера, первая в мире посадка 
на обратную сторону Луны. На 
очереди  китайская космиче-
ская обсерватория. Она будет 
седьмой в семействе аппара-
тов уже работающих, каждый 
из которых уникален. Сейчас 
данные о Вселенной собирают 
знаменитый «Хаббл» (создан 
НАСА и Европейским косми-
ческим агентством), «Чандра» 
(НАСА), «TESS» (НАСА), «Фер-
ми» (НАСА), «Спектр-РГ»(Рос-
сия — Германия), «Джеймс Уэб-
б»(НАСА). 

Можно без преувеличения 
утверждать, что они открыли 
Вселенную. Позволили узнать, 
что ей около 13,8 миллиарда лет, 
предоставили доказательства 
существования «темной мате-
рии», открыли тысячи экзопла-
нет, множество «черных дыр», 
в том числе и сверхмассивных. 
Это только несколько самых 
громких достижений из многих 
десятков. 

Теперь к великолепной ше-
стерке присоединится ки-
тайский коллега Сюнтянь, ко-
торый будет работать в оптиче-
ской и ультрафиолетовой части 
диапазона. Хотя диаметр теле-
скопа составляет два метра, 
что сравнимо с «Хабблом», его 
поле зрения примерно в 350 раз 
больше. То есть Сюнтянь смо-
жет наблюдать гораздо большие 
участки неба. Он будет изучать 
свойства «темной материи» и 
«темной энергии», формирова-
ние и эволюцию далеких галак-
тик и многое другое. Важно, что 
телескоп расположится на од-
ной орбите с китайской косми-
ческой станцией. Это позволит 
стыковаться с ней для ремонта 
или модернизации. Старт аппа-
рата намечен на будущий год. До 
2035 года Сюнтянь будет круп-
нейшим в мире космическим 
телескопом в ультрафиолетовой 
и видимой областях. •

СПРАВКА «РГ»

Сегодня в РАН 13 тематических отделений, куда входят 800 академиков и 

1100 член-корреспондентов. Всего РАН выделила в этом году 96 вакансий 

для будущих академиков и 218 для членов-корреспондентов. Средний кон-

курс по академикам — 4 человека на вакансию; по членам-корреспонден-

там — около 8.  Процедура избрания новых членов РАН состоит из несколь-

ких этапов. Вначале тайное голосование проходит в соответствующей сек-

ции тематического отделения. Затем прошедшие кандидаты обсуждаются 

на отделении и проходит новое голосование. Кандидат в члены РАН полу-

чает добро от отделения, если получит не менее половины голосов акаде-

миков и член-корров по данному отделению и принявших участие в голо-

совании и не менее одной трети голосов списочного состава членов РАН 

по данному отделению. Последнее слово за общим собранием РАН. Кан-

дидат считается избранным в академики, если получил не менее двух тре-

тей  голосов академиков, которые участвовали в голосовании, и не менее 

половины голосов списочного состава академиков.  Избранник в чле-

ны-корреспонденты должен получить не менее двух третей голосов чле-

нов академии, участвовавших в голосовании, и не менее половины голо-

сов списочного состава членов академии.
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Ученые предлагают получать древесину, 
не вырубая леса, а выращивая 
ее в лаборатории и печатая затем 
на 3D-принтере 

Комментарий 

Антон Максимов, член-корреспондент РАН, 
директор Института нефтехимического синтеза 
РАН: 
— В принципе, все стадии этой технологии хорошо извест-

ны. В чем новизна? Авторы нашли решение, как эти стадии 

объединить в единую систему. А вот здесь уже много нюан-

сов. Это легко сказать, применить в реакции оксид церия. 

Мало того, что он дорогой. Главное, что для проведения ре-

акции он должен выдержать много циклов нагрева и охла-

ждений. Для этого создана специальная керамика. Но 

способна ли она устоять против 20—40 тысяч температур-

ных ударов? Пока неясно. 

Кроме того, для удаления кислорода в аппарате надо силь-

но понизить давление. А значит, потребуется довольно 

много энергии. Еще больше ее надо для извлечения угле-

кислого газа из воздуха. Наконец, для разбавления газа 

применяется дорогой аргон, что также серьезно повышает 

цену «бесплатного топлива». Если сейчас все корректно 

подсчитать, то оно может оказаться «золотым». Вообще, 

сегодня в мире разрабатывают самые разные способы по-

лучения синтез-газа, чтобы затем его превратить в топливо. 

Например, в нашем институте мы его производим в реак-

ции СО
2 
и водорода, который извлекается из воды с помо-

щью электролиза. Пока получаемое топливо и у нас, и в 

других лабораториях намного дороже, чем традиционное. S
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ЭКЗАМЕНЫ 

Завтра 
выпускники 
сдают ЕГЭ 
по профильной 
математике 

ЗАЧЕТ 
ПО ЦИФРАМ
Евгения Добрынина 

В четверг, 2 июня, выпускники 
российских школ сдают один 
из самых сложных экзаменов — 
ЕГЭ по профильной математи-
ке. На него в основной период 
зарегистрировались 332 тыся-
чи человек. 

Обратите внимание, в этом 
году профильная и базовая ма-
тематика сдаются в разные 
дни. Напомним, в течение 
двух предыдущих лет из-за ко-
ронавируса базовая матема-
тика вовсе выпала из графи-
ка: для получения аттестата 
нужно было сдать только рус-
ский, а математику выставля-
ли по годовым отметкам. А вот 
в 2019 году ее сдавали в один 
день с профильной. В 2022 году 
базовую математику сдадут 
на следующий день после про-
фильной — 3 июня.

Кстати, вчера школьни-
ки сдали самый массовый 
единый — по русскому языку. 
В этом году на него выделили 
два дня — 30 и 31 мая. Сделано 
это в целях эпидемиологиче-
ской безопасности, чтобы из-
бежать скопления школьников 
в экзаменационных пунктах. 
Ведь ЕГЭ по русскому — обяза-
тельный, а значит, сдают его 
все, даже те, кто не собирается 
поступать после школы в вуз. 
Только в основные дни экзамен 
сдали 659 тысяч участников.

Для получения аттестата 
необходимо набрать по рус-
скому языку не менее 24 бал-
лов, а для аттестата с отличи-
ем сразу почти в три раза 
больше — не менее 70 баллов. 
Результаты ЕГЭ по русскому 
языку нужны и при поступле-
нии в вуз на любое направле-
ние подготовки. Но 24 баллов 
для этого недостаточно. Нужно 
минимум 36 — с результатами 
ниже этого значения вузы не 
имеют права принимать аби-
туриентов. Более того, вузы 
могут устанавливать свои 
 баллы, и они, как правило, 
выше 36.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ В одну 
из лучших школ 
Подмосковья приедут 
учиться дети со всей 
России 

Даешь «Взлет»!

Мария Набиркина 

Подведены итоги Всероссийской олимпиады школь-
ников. Впервые на втором месте по числу дипломов 
заключительного этапа — ребята из Подмосковья. Как 
учить талантливых детей? Чем «зацепить» учеников, 
чтобы они спешили в школу? «Российская газета» бе-
седует с директором подмосковной гимназии имени 
Е.М. Примакова Майей Майсурадзе. 

Майя Отариевна, в чем секрет успеха подмосковных 
школьников? Дети стали лучше учиться?

МАЙЯ МАЙСУРАДЗЕ: Это успех не только школьников, но 
и результат работы большой команды — педагогов, тре-
неров и методистов образовательного центра «Взлет» 
гимназии Примакова, который курирует олимпиадное 
движение в Московской области. Со школьниками во 
«Взлете», который мы создали в 2019 году по модели 
образовательного центра «Сириус», работают лучшие 
учителя, препода-
ватели партнерских 
вузов, эксперты ве-
дущих технологиче-
ских компаний. 

Дальше — больше. 
В Подмосковье сей-
час строятся два 
образовательных 
кластера: техни-
ческий — на базе 
«Физтех-лицея» им. 
П.Л. Капицы и гу-
манитарный — в гимназии Примакова. Причем у нас 
уже открыты два пансиона будущего кампуса. Здесь 
есть все, чтобы жить и учиться комфортно. К сентябрю 
2022 года завершится строительство еще двух корпу-
сов. А еще через год планируем открыть главное здание. 

Вы заточены под победителей олимпиад? 
МАЙЯ МАЙСУРАДЗЕ: Вовсе нет. Прежде всего наша зада-
ча — научить ребят учиться, привить интерес и любовь 
к предмету, вдохновить на самостоятельную рабо-
ту, заразить вирусом успеха. У нас учатся школьники 
разных способностей, важно продвижение каждого.

Обучение в гимназии платное, а можно ли учиться 
бесплатно?

МАЙЯ МАЙСУРАДЗЕ: У нас два учредителя — министерство 
образования Московской области и фонд поддержки 
и развития гимназии. Абсолютно все, кто хочет у нас 
учиться, проходят конкурсный отбор — исключений 
нет. Чтобы поступить в гимназию, нужно пройти всту-
пительные испытания по русскому, английскому язы-
кам и математике. А в конце каждого года успешно 
сдать переводные экзамены. Ученики 9—11-х классов, 
ставшие победителями и призерами регионального 
или заключительного этапов Всероссийской олимпиа-
ды школьников, могут претендовать на стипендию, по-
крывающую расходы на обучение. 

А со следующего учебного года у нас смогут учить-
ся талантливые дети не только из Подмосковья, но и со 
всей России: стипендия будет покрывать обучение, 
проживание, по сути — полный пансион. 

В вашей школе учатся только талантливые дети? 
МАЙЯ МАЙСУРАДЗЕ: У нас учатся разные дети, но академи-
ческая успешность — важный критерий при отборе. 
Каждый ребенок по-своему талантлив. Задача любой 
школы и педагогов — рассмотреть способности ребен-
ка, помочь определиться с выбором, направить и под-
держать. Мы понимаем, что помимо знаний школьни-
кам сегодня не обойтись без так называемых soft skills. 
Поэтому учим ребят общаться и договариваться, на-
ходить единомышленников, нести ответственность 
за себя и за людей вокруг. 

Например, уже пять лет в гимназии работает 
проект «100 вопросов лидеру». Это особый формат 
доверительных разговоров между школьниками и из-
вестными политиками, выдающимися учеными, ак-
терами, спортсменами. У нас в гостях побывали Сергей 
Лавров, Константин Хабенский, Ирина Роднина, Ха-
биб Нурмагомедов. 

Эксперты говорят, что дети сегодня не горят жела-
нием идти на уроки. Что не так со школой?

МАЙЯ МАЙСУРАДЗЕ: Задача учебного заведения — сделать 
так, чтобы в школе ребятам было интересно. У нас 
много традиций, но важно успевать за трендами. Мы, 
к примеру, учимся 10 месяцев в году по модульной си-
стеме, и каждый модуль посвящен какой-то глобаль-
ной теме — благотворительность, экология, наука. Есть 
«феноменальная неделя», когда учителя объединяют-
ся и проводят междисциплинарные уроки — музыки 
и географии, русского языка и плавания, информатики 
и литературы. Много инициативы идет от самих детей, 
родителей, учителей. Все же в школьном сообществе 
кроме академических успехов очень ценны поддерж-
ка, участие и неравнодушие. Но за всем этим — огром-
ная работа моей команды. Школа не может быть пар-
ком развлечений, в ней так или иначе надо научить 
учиться и добиваться результата. 

С 1 сентября в начальной школе начнется историче-
ское просвещение. Уже есть понимание, как это будет? 

МАЙЯ МАЙСУРАДЗЕ: Мы отмечаем памятные даты, ребята 
изучают историю своей семьи, своего региона, страны. 
В канун годовщины Великой Победы гимназисты воз-
лагают цветы к военным мемориалам. Даже дошколя-
та знают и с радостью поют «День Победы», «Катюшу». 
Историческое просвещение всегда было в нашей гимна-
зии, поэтому мы будем не начинать, а продолжать.  

АКТУАЛЬНО Педагоги Донбасса будут работать по российским образовательным 
стандартам

Аттестат для учителя 
Мария Набиркина, 
Антон Валагин,
«Российская газета», Тамбов

Т
амбовский госуниверси-
тет имени Державина ста-
нет первой в России пло-

щадкой по повышению квали-
фикации педагогов Донбасса 
под российские образователь-
ные стандарты. Об этом догово-
рились руководство вуза и ми-
нистр образования ДНР Миха-
ил Кушаков. Летом планируется 
подготовить к новому учебному 
года сто учителей русского язы-
ка и литературы, истории и об-
ществознания, географии. Заня-
тия начнутся в июле.

— Из-за пандемии в прошлом 
году и спецоперации в нынеш-
нем власти ДНР приняли ре-
шение продлить учебный год 
в школах до 1 июля. Как только 
занятия закончатся, мы ждем 
учителей Донбасса к нам, — 

рассказал «РГ» проректор ТГУ 
Павел Моисеев. 

В Тамбов приедут педагоги 
из Донбасской и Луганской об-
ластей: Мариуполя, Волнова-
хи... До 2022 года в тамошних 
школах учили по украинским 
программам, которые сильно 
отличаются от российских. 

— Русский язык либо не пре-
подавали вообще, либо ему вы-
делялся один час в неделю. Мы 
видели учебники, по которым 
в Украине учат историю: там 
все совершенно не так, как учи-
ли нас и как было на самом деле. 
Ну и географию России там, 
естественно, никто не прохо-
дил, — отметил Моисеев.

О чем расскажут донбасским 
учителям? О российских писа-
телях, князьях и... реках. Позна-
комят с учебниками, по кото-
рым учат в российских школах, 
а также с ЕГЭ и ОГЭ. Большой 
блок посвящен психологии — 

по возвращении домой дон-
басским педагогам предстоит 
учить детей, прошедших войну.

Курсы будут очно-заочны-
ми. График такой: пять дней пе-
дагоги прозанимаются в Там-
бове, а потом вернутся домой 
и уже там доучатся в дистанци-
онном режиме. По окончании 

курса — аттестация (ее планиру-
ется провести на Донбассе). Все, 
кто ее пройдет, получат свиде-
тельство о повышении квали-
фикации российского образца: 
с ним открыта дверь для работы 
в любой школе России. Но по-
сле этого учителя не останутся 
без поддержки: еще год курато-

ры из ТГУ будут помогать своим 
выпускникам в работе. 

— Поскольку власти ДНР 
и ЛНР заявили, что с нового 
учебного года переходят на рос-
сийские стандарты, основных 
задач у донбасских школ две: 
запустить образовательный 
процесс 1 сентября и подгото-
виться к проведению ЕГЭ и ОГЭ 
следующей весной, — объяснил 
Павел Моисеев. — Речь здесь 
не только о результатах — саму 
процедуру тоже надо органи-
зовать, а она не такая уж и про-
стая, особенно если ты никогда 
этого не делал.  

ПРОЕКТ 

«Сириус» 
разрабатывает 
программы 
по цифровой 
безопасности

ЗАЩИТНЫЙ 
КОД 
Екатерина Филиппова

Поручение о создании учебных 
модулей по кибербезопасности 
для студентов технических ву-
зов и факультетов «Сириусу» 
дал президент Владимир Путин 
на заседании попечительского 
совета фонда «Талант и успех». 
Это поможет решить пробле-
му дефицита кадров в области 
информационной безопасно-
сти. Сегодня дефицит таких 
специалистов — более 15 тысяч 
человек в год, и он продолжает 
расти. Ускоренные модели под-
готовки специалистов разра-
ботают в Научно-технологиче-
ском университете «Сириус», 
а затем внедрят в российских 
вузах. 

По планам «Сириуса» до-
полнительное обучение ин-
формационной безопасности 
будут проводить для студен-
тов, которые учатся не только 
на ИТ-специалистов, но и на 
инженеров. 

— Будущие инженеры 
и конструкторы, независимо 
от направлений деятельности, 
должны иметь сильные компе-
тенции по защите нашей кри-
тической инфраструктуры, 
отечественных промышлен-
ных, информационных и фи-
нансовых систем, — отмеча-
ет проректор по образованию 
Научно-технологического уни-
верситета «Сириус» Лилия Ки-
рьянова. — Это увеличит чис-
ло востребованных специали-
стов, но и обеспечит безопас-
ность как неотъемлемую часть 
будущих инженерных и инфор-
мационных систем. 

В августе университет «Си-
риус» проведет «Летнюю шко-
лу по кибербезопасности». 
Старт приема заявок на меро-
приятие откроется 20 июня 
на сайте университета. После 
апробации образовательные 
модули будут рекомендова-
ны к использованию в универ-
ситетах.  

ВЫСШАЯ ШКОЛА Почти 70 процентов целевых мест выделено 
инженерным специальностям 

Целевые аудитории 

Мария Агранович,
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара 

О
тдельный конкурс, 
бесплатная учеба 
и супербонус — га-
рантированное ме-
сто работы после 
диплома. Эти пре-
ференции — для аби-
туриентов, которые 
выбирают целевое 

обучение. От обычных абитури-
ентов они отличаются еще и тем, 
что кроме сдачи ЕГЭ заключают 
договор — с конкретным вузом 
и будущим работодателем. 

В 2022 году сроки заключе-
ния такого договора — с 7 июня 
по 25 августа. Но в любом слу-
чае — после сдачи экзаменов. 
Кстати, целевики, как правило, 
чуть меньше волнуются на экза-
менах: проходной балл для них 
обычно ниже, чем необходимый 
для поступления на бюджет. Ча-
сто это просто минимальный 
балл ЕГЭ для конкретного вуза.

Почти 70 процентов целе-
вых мест отдано для подготов-
ки специалистов в области ра-
диоэлектроники, эксплуатации 
железных дорог, систем обес-
печения движения поездов, 
проектирования авиационных 
и ракетных двигателей, самоле-
то- и вертолетостроения... Циф-
ры внушительные, но и потреб-
ность в специалистах велика. 

Так, Самарский политех уже 
летом запускает целевой набор 
студентов по новому направле-
нию «Инженерный старт». По-
сле окончания вуза потребуется 
отработать не менее трех лет на 
самарском двигателестроитель-
ном предприятии «ОДК-Кузне-
цов», но, как показывает прак-
тика, задерживаются здесь на-
долго.

В этом году вуз примет 15 
студентов, а в будущем набор 

может быть расширен. В кон-
курсе могут принять участие 
абитуриенты, набравшие в сум-
ме не менее 200 баллов ЕГЭ по 
трем предметам — русскому язы-
ку, математике и физике. Сту-
денты «Инженерного старта» — 
отличники и хорошисты — будут 
получать дополнительную сти-
пендию — 10 тысяч рублей. Про-
грамма обучения адаптирована 
под стандарты и специфику ра-
боты двигателестроителей. За 

счет средств предприятия сту-
дентам будут читать лекции по 
техническому иностранному 
языку, по дисциплинам, связан-
ным с информационными тех-
нологиями. Практика тоже бу-
дет проходить на заводе.

— Политех может предложить 
предприятию сотрудничество 
не только в научной сфере и обу-
чении наших студентов. При 
университете открыты лицей, 
колледж, Центр научной колла-
борации, рассчитанный на обу-
чение полутора тысяч школьни-
ков прикладным компетенци-
ям, — отметил ректор Самарско-
го политеха Дмитрий Быков.

Важно: за каждым студен-
том-целевиком на заводе будет 
закреплен наставник.

— В ближайшие три года 
нам нужно не менее 300 инже-

неров-технологов и столько 
же конструкторов, не говоря 
о более узких специалистах, — 
рассказал управляющий ди-
ректор «ОДК-Кузнецов» Алек-
сей Соболев. — Взять их с рын-
ка труда в таком количестве 
невозможно, а нужны они уже 
сейчас.

Но квоты, которые выделя-
ются на целевые места, высчи-
тываются по схеме, утвержден-
ной минобрнауки. И хотя расчет 
идет в согласовании с региона-
ми и их потребностями, не все-
гда квота в полной мере отра-
жает тот запрос, который пред-
приятия передают в минпром-
торг. Например, целевых мест 
на ИТ-направления маловато. 
А ведь именно таких специали-
стов сегодня предприятия очень 
ждут.  

Отдельный конкурс, бесплатная учеба и супербонус — гарантированное место работы после диплома. Эти преференции — для тех, кто выбирает целевое обучение в вузе.

А К Ц Е Н Т

Потребность в специалистах велика. 
Важно: за каждым студентом-целевиком 
на заводе будет закреплен наставник

Майя Майсурадзе: Задача школы — научить ребят учиться,
вдохновить и заразить успехом.

А К Ц Е Н Т

Квоты для иностранцев в российских 
вузах увеличены на пять тысяч мест

Стипендия будет 
покрывать обуче-
ние, проживание, 
по сути — полный 
пансион 

Учителей Донбасса познакомят с учебниками, по которым учат в российских школах, а также с ЕГЭ и ОГЭ.

КСТАТИ

С 3 по 5 июня в Ростове-на-Дону пройдет Первый образовательный фо-

рум вузов России и Донбасса. Обсудят прием студентов из ДНР и ЛНР 

в российские вузы, меры их поддержки, внедрение совместных образо-

вательных программ, двойные дипломы, академические обмены препо-

давателей и студентов и многое другое.

Прием абитуриентов из Донбасса в вузы России за счет федерального 

бюджета не отразится на российских абитуриентах и не повлияет на 

конкурсную ситуацию для поступающих на общих основаниях. 

По действующим нормам абитуриенты из ДНР, ЛНР, Украины, в том чис-

ле из Херсонской и Запорожской областей, принимаются на первый 

курс российских вузов в пределах квоты для иностранцев. Такая квота 

устанавливается сверх бюджетных мест. А значит, никак не мешает 

основному бюджетному приему: те, кто поступает по квоте, не участву-

ют в общем конкурсе на бюджетные места. 

Как сообщили в минобрнауки, квоты для обучения иностранцев увели-

чены на пять тысяч — теперь это 23 тысячи мест.

Между тем
 «ОДК-Кузнецов» и Самарский университет имени С.П. Королева откры-

ли набор студентов для обучения по программе подготовки инженеров 

нового поколения «Крылья Ростеха». Примут 40 человек, которые с пер-

вого дня получат место на предприятии и будут учиться по усиленной 

программе, куда входит изучение иностранных языков и конструк-

торских ИТ-компетенций. Для участия в программе также необходимо 

иметь суммарный балл ЕГЭ не ниже 220, а средний балл аттестата — не 

ниже четырех. А еще нужен хороший английский язык. Учитываются 

и дополнительные достижения, такие как победы в олимпиадах по физи-

ке, математике, иностранным языкам, а также в чемпионатах Junior Skills.

Кстати, этот университет также впервые наберет студентов на обучение 

по специальности «учитель китайского языка». В этом году вуз примет 

25 человек. 

А В ЭТО ВРЕМЯ

В РТУ МИРЭА предложили установить квоты на целевое обучение в кол-

леджах. Предложение направлено в министерство просвещения. По 

словам ректора РТУ МИРЭА Станислава Куджа, существующая система 

не предусматривает квот для обучения по программам среднего про-

фобразования (СПО), а в вузах квотирование для целевиков дает отлич-

ные результаты.

— Кадровый дефицит — одна из самых острых проблем на предприятиях 

стратегически важных сфер экономики и промышленности, в том числе 

ОПК, — говорит Станислав Кудж. — Целевой набор мог бы стать дополни-

тельным стимулом для абитуриентов и мотивацией для заключения дого-

воров на последующее трудоустройство. Правила составления догово-

ров целесообразно сделать такими же, как в случае с вузами. Это позво-

лит снизить риски, когда в целевики идут, чтобы облегчить поступление, 

а потом не выполняют обязательств. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В соответствии со статьей 24 Федерального закона от 23 декабря 
2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов в банках Российской Федера-
ции» (далее — Закон о страховании вкладов) государственная корпора-
ция «Агентство по страхованию вкладов» (далее — Агентство) публикует 
обобщенные данные годового отчета и бухгалтерский баланс за 2021 год. 
Полный текст годового отчета размещен на официальном сайте Агент-
ства в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» 
по адресу: www.asv.org.ru.

В годовом отчете Агентства за 2021 год содержится описание деятель-
ности Агентства по осуществлению функций, возложенных на него Зако-
ном о страховании вкладов, Федеральным законом от 26 октября 2002 г. 
№ 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)», Федеральным законом 
от 2 декабря 1990 г. № 395-1 «О банках и банковской деятельности», Фе-
деральным законом от 28 декабря 2013 г. № 422-ФЗ «О гарантировании 
прав застрахованных лиц в системе обязательного пенсионного страхо-
вания Российской Федерации при формировании и инвестировании 
средств пенсионных накоплений, установлении и осуществлении выплат 
за счет средств пенсионных накоплений» (далее — Закон о гарантирова-
нии) и Федеральным законом от 29 декабря 2014 г. № 451-ФЗ «О внесе-
нии изменений в статью 11 Федерального закона «О страховании вкладов 
физических лиц в банках Российской Федерации» и статью 46 Федераль-
ного закона «О Центральном банке Российской Федерации (Банке Рос-
сии)». 

В 2021 году начата реализация Стратегии развития государственной 
корпорации «Агентство по страхованию вкладов» на период до 2025 года 
(далее — Стратегия-2025).

Ее основными целями являются обеспечение дальнейшего беспере-
бойного функционирования системы страхования вкладов в условиях по-
следовательного расширения состава юридических лиц — субъектов 
страховой защиты и цифровой трансформации, а также повышение эф-
фективности ликвидационных процедур. 

В минувшем году были достигнуты значимые результаты на обоих 
стратегических направлениях деятельности Агентства, также последова-
тельно решались сформулированные в Стратегии-2025 задачи.

В 2021 году Агентство продолжило выполнять свою социальную мис-
сию по обеспечению возврата в кратчайшие сроки застрахованных де-
нежных средств вкладчикам банков, у которых отозваны (аннулирова-
ны) лицензии на осуществление банковских операций. 

Средний срок подготовки к выплатам составил 6,1 рабочего дня, до-
стигнув минимального значения за весь период деятельности Агентства. 
По страховым случаям 2021 года возврат вкладчикам 56% объема сово-
купной страховой ответственности Агентства обеспечен в течение первых 
7 рабочих дней выплат.

Значительно увеличилось число вкладчиков, воспользовавшихся 
услугой получения страхового возмещения дистанционно на основе пре-
доставленного банком-агентом цифрового сервиса: в 2021 году его вы-
брали 55,2 тыс. вкладчиков, которым было выплачено 5,5 млрд руб. воз-
мещения (в 2020 году — 5,2 тыс. вкладчиков и 1,5 млрд руб. соответствен-
но). Информационные сервисы Агентства для вкладчиков — физических 
лиц на Едином портале государственных и муниципальных услуг стали 
доступны и для юридических лиц. 

В отчетном году продолжалась реализация стратегической линии раз-
вития системы страхования вкладов (далее — ССВ), заключающейся 
в расширении круга объектов страхования: действие ССВ распространено 
на денежные средства участников долевого строительства для строитель-
ства индивидуальных жилых домов в границах территории малоэтажно-
го жилого комплекса, размещенные на счетах эскроу (норма вступила 
в действие с 1 марта 2022 г.). 

Решались стратегические задачи в сфере ликвидации несостоятель-
ных финансовых организаций с целью удовлетворения требований 
их кредиторов в максимально возможном объеме и в кратчайшие сроки.

Повышение эффективности ликвидационных процедур позитивным 
образом отразилось на размерах выплат кредиторам ликвидируемых фи-
нансовых организаций: им выплачено около 90 млрд руб., что на 21% пре-
вышает аналогичный показатель 2020 года.

Средний процент удовлетворения требований кредиторов банков, 
в отношении которых ликвидационные процедуры завершены (за весь 
период деятельности Агентства), достиг в 2021 году наибольшего значе-
ния и составил 48,6%, требования кредиторов первой очереди удовлетво-
рены на 68,4%. В 3 страховых организациях, в отношении которых лик-
видационные процедуры завершены (прекращены) в 2021 году, требова-
ния кредиторов удовлетворены в полном объеме.

Значимые результаты достигнуты в сфере оптимизации текущих рас-
ходов на проведение ликвидационных процедур, привлечение к граждан-
ско-правовой и уголовной ответственности контролировавших финансо-
вые организации лиц, возросла результативность торгов имуществом 
ликвидируемых финансовых организаций (далее также — ЛФО).

Так, в результате перевода правового сопровождения ЛФО от привле-
ченных специализированных организаций на ресурсы Агентства расходы 
на юридическое сопровождение в 2021 году по сравнению с предыдущим 
периодом снизились на 38% (на 2,6 млрд руб.). Существенно уменьши-
лись расходы по другим статьям смет расходов.

По итогам 2021 года в части привлечения к гражданско-правовой от-
ветственности лиц, контролировавших финансовые организации, коли-
чество вынесенных в пользу Агентства судебных актов возросло на 91%, 
а объем поступлений в конкурсную массу — в десятки раз (на 
2,2 млрд руб.). 

В отчетном году в конкурсную массу ЛФО от реализации активов 
поступило 30 млрд руб., что на 32% превышает аналогичный показа-
тель 2020 года, до 5,5 месяца сокращен средний срок начала продажи 
имущества.

В 2021 году на Агентство законодательно возложено исполнение 
функций назначаемой Банком России временной администрации 
по управлению финансовыми организациями после отзыва (аннулирова-
ния) у них лицензии на осуществление деятельности. 

Агентство завершило ряд проектов, направленных на повышение ка-
чества оказываемых им услуг различным категориям клиентов: введен 
в эксплуатацию интернет-сервис по рефинансированию кредитов, полу-
ченных в банках с отозванной лицензией; обновлен интернет-портал 
о реализуемом имуществе ЛФО.

Важным инструментом достижения целей деятельности Агентства 
было поддержание и развитие открытого диалога с общественностью, 
вкладчиками и кредиторами ликвидируемых финансовых организаций. 
В течение года актуальными темами информационной повестки Агент-
ства, в том числе в социальных сетях, стали вопросы защиты личных сбе-
режений в банках, соблюдения прав и интересов кредиторов, а также 
взаимодействия с заемщиками ЛФО.

Приоритетными направлениями развития международного сотруд-
ничества в отчетном году стали обеспечение деятельности Генерального 
директора Агентства в качестве Президента и Председателя Исполни-
тельного совета Международной ассоциации страховщиков депозитов, 
гармонизация параметров систем страхования вкладов государств — чле-
нов Евразийского экономического союза.

Основными направлениями развития профессиональных компетен-
ций работников Агентства в 2021 году являлись риск-ориентированный 
менеджмент и анализ бизнес-процессов, а также совершенствование на-
выков процессного и проектного управления. Значительное место в си-
стеме обучения стали занимать дистанционные курсы, вебинары, более 
широко использовались форматы микрообучения.

Устойчивое развитие Агентства на протяжении последних лет осу-
ществляется на принципах бережного отношения к окружающей среде, 
высокой социальной ответственности и продуманного корпоративного 
управления.

Деятельность Агентства по страхованию вкладов, гарантированию 
пенсионных накоплений, предупреждению банкротства банков, а также 
осуществление им функций конкурсного управляющего (ликвидатора) 
в отношении банков, страховых организаций и негосударственных пен-
сионных фондов (далее — НПФ) является институциональной реализа-
цией государством его социальной ответственности перед гражданами 
в финансово-банковской сфере экономики. 

При этом социальная ответственность Агентства перед его работни-
ками также находится в числе основных приоритетов. 

В Агентстве действовали программы добровольного медицинского 
страхования работников, страхования жизни от несчастных случаев и за-
болеваний, оказания материальной помощи в экстренных ситуациях. 
Для работников, воспитывающих ребенка-инвалида либо воспитываю-
щих 3 и более детей, а также воспитывающих ребенка без супруга/супру-
ги, действовала программа частичной компенсации расходов, связанных 
с лечением и отдыхом. 

Экологическая ответственность Агентства в 2021 году реализовыва-
лась в форме участия его работников в мероприятиях, направленных 
на охрану окружающей среды, а также путем инвестирования части вре-
менно свободных средств Агентства в «зеленые облигации».

Важной особенностью деятельности Агентства в 2021 году стали из-
менения в области корпоративного управления, являющегося третьим 
компонентом ESG-принципов. Советом директоров Агентства принято 
решение о создании Службы поддержки кредиторов и заемщиков; суще-
ственно интенсифицирована работа ранее созданных при Совете дирек-
торов Агентства Комитета по стратегии, Комитета по кадрам и вознагра-
ждениям и Комитета по аудиту, а также расширен круг рассматриваемых 
ими вопросов.

1. Обеспечение функционирования  
системы страхования вкладов

Основные показатели ССВ
По состоянию на 1 января 2021 г. в реестре банков — участников ССВ 

было зарегистрировано 689 банков. В течение года в составе участников 
ССВ произошли следующие изменения.

Исключено из реестра 40 банков, из них 5 — по причине прекращения 
их деятельности в связи с реорганизацией в форме присоединения к дру-
гим банкам — участникам ССВ, 32 — в связи с завершением их ликвида-
ции, 1 — в связи с изменением статуса банка на статус расчетной небан-
ковской кредитной организации; 2 — по причине прекращения права 
на привлечение вкладов физических лиц в связи с заменой лицензии 
и исполнением всех обязательств перед вкладчиками.

Таким образом, по состоянию на 31 декабря 2021 г. в ССВ было зареги-
стрировано 649 банков, в том числе 306 действующих банков, имеющих 
лицензию на работу с физическими лицами; 4 кредитные организации без 
права на открытие новых счетов и прием во вклады средств физических 
лиц, а также без страховой защиты вкладов малых предприятий; 339 бан-
ков, находящихся в процессе конкурсного производства (ликвидации).

В отчетном периоде максимальный размер возмещения в одном банке 
по вкладам (счетам) общей категории, подлежащим страховой защите, 
составлял 1,4 млн руб. на одного вкладчика (физическое или юридиче-
ское лицо), а также 10 млн руб. на одного вкладчика, являющегося физи-
ческим лицом, по двум отдельным категориям счетов эскроу, открытых 
для расчетов по сделкам купли-продажи недвижимости и для расчетов 
по договорам участия в долевом строительстве (далее — счета эскроу). 

Кроме того, действовал отдельный лимит возмещения в размере 
10 млн руб. на каждый специальный счет, открытый на имя управляющей 
компании многоквартирного дома в целях формирования и использова-
ния средств фонда капитального ремонта общего имущества в многоквар-
тирном доме в интересах всех совместных собственников указанного 
имущества (далее — специальные счета). В 2021 году действовал увели-
ченный до 10 млн руб. размер страхового возмещения по вкладам физи-
ческого лица при наличии на его счетах временно высоких остатков, обра-
зовавшихся в связи с особыми жизненными обстоятельствами, установ-
ленными Законом о страховании вкладов.

При исчислении страховых взносов в фонд обязательного страхования 
вкладов (далее также — ФОСВ) по расчетам за IV квартал 2020 г., I и II квар-
талы 2021 г. применялись следующие ставки: базовая ставка в размере 0,10% 
расчетной базы; дополнительная ставка в размере 25% базовой ставки; по-
вышенная дополнительная ставка в размере 300% базовой ставки. Устойчи-
вое состояние банковского сектора и снижающееся влияние на экономику 
связанных с пандемией COVID-19 негативных факторов и рисков, которые 
обусловили принятие в 2020 году Советом директоров Агентства решений 
о снижении ставок страховых взносов, позволили Совету директоров Агент-
ства 27 апреля 2021 г. (протокол № 2) увеличить начиная с III квартала 
2021 г. базовую ставку страховых взносов, подлежащих уплате банками — 
участниками ССВ в фонд обязательного страхования вкладов, с 0,10 до 0,12% 
расчетной базы.

Дополнительная и повышенная дополнительная ставки страховых 
взносов на основании предоставленных Банком России сведений применя-
лись к банкам в зависимости от максимальных процентных ставок по при-
влеченным ими вкладам и параметров финансового положения банков, 
включая введенные Банком России меры надзорного реагирования.

К концу отчетного года совокупный объем застрахованных вкладов до-
стиг 44,00 трлн руб. Размер страховой ответственности Агентства (совокуп-
ный объем потенциальных выплат) составил 24,36 трлн руб. (55,4% объема 
всех застрахованных вкладов), в том числе по вкладам физических лиц 
(включая счета индивидуальных предпринимателей) — 20,91 трлн руб. 
(58,2% объема застрахованных вкладов физических лиц), по вкладам юри-
дических лиц (малых предприятий, некоммерческих организаций социаль-
ной направленности) — 0,85 трлн руб. (17,6% объема застрахованных вкла-
дов юридических лиц), по счетам эскроу — 2,43 трлн руб. (79,9% объема 
остатков на счетах эскроу), по специальным счетам — 0,17 трлн руб. (85,9% 
объема остатков на специальных счетах).

Выплата страхового возмещения
В 2021 году в отношении банков — участников ССВ наступило 22 стра-

ховых случая с общим объемом страховой ответственности Агентства 
в размере 53,9 млрд руб. перед 349,5 тыс. вкладчиков (в том числе в раз-
мере 3 млрд руб. — перед 13,1 тыс. юридических лиц).

Страховые выплаты по всем наступившим страховым случаям начи-
нались в диапазоне 5 — 7 рабочих дней, средняя длительность подготовки 
к выплатам составила 6,1 рабочего дня, достигнув минимального значе-
ния за весь период деятельности Агентства.

Всего в отчетном периоде страховое возмещение на общую сумму 
53,6 млрд руб. выплачено 171,6 тыс. вкладчиков 216 банков.

В 2021 году выявлено всего 59 операций по ненадлежащему (искус-
ственному) формированию вкладов в одном банке на сумму 93,9 млн руб. 
путем так называемого «дробления» — внесения в документы бухгалтер-
ского учета банка технических записей о зачислении средств со счетов 
юридических и физических лиц на счета специально подобранных вклад-
чиков с целью неправомерного получения последними возмещения. 

Фонд обязательного страхования вкладов
В соответствии с Законом о страховании вкладов финансовой основой 

ССВ является фонд обязательного страхования вкладов.
В целях поддержания финансовой устойчивости ФОСВ с 2015 года 

действует договор с Банком России о предоставлении Агентству кредита 
без обеспечения. По состоянию на 31 декабря 2021 г. Агентством получе-
но (за вычетом возвращенных средств) 227 млрд руб.

В течение 2021 года на счета ФОСВ поступило 236,2 млрд руб., в том 
числе: 168,9 млрд руб. — страховые взносы банков — участников ССВ 
(в том числе авансом в счет будущих периодов); 67,3 млрд руб. — средства 
из конкурсной массы ликвидируемых банков в погашение требований 
по ранее выплаченному возмещению. 

Платежи со счетов ФОСВ за отчетный год составили 235,9 млрд руб., 
в том числе: 54,5 млрд руб. — расчеты по выплате возмещения (включая 
0,5 млрд руб., составляющих совокупный объем агентского вознагражде-
ния, выплаченного банкам-агентам); 176,0 млрд руб. — возврат заемных 
средств, полученных от Банка России, включая процентные платежи; 
5,4 млрд руб. — платежи, связанные с инвестированием средств ФОСВ. 

Размер средств на счетах ФОСВ по состоянию на 31 декабря 2021 г.  со-
ставил 64,0 млрд руб.

Общая сумма доходов от инвестирования средств ФОСВ за 2021 год 
с учетом переоценки ценных бумаг составила 1,0 млрд руб., доходность 
инвестированных средств — 4,0% годовых.

2. Обеспечение функционирования системы 
гарантирования прав застрахованных лиц,  

на которых распространяется обязательное  
пенсионное страхование

По состоянию на 31 декабря 2021 г. участниками системы гарантиро-
вания пенсионных накоплений (далее — СГПН) являлись 28 НПФ, вне-
сенных Агентством в реестр фондов-участников, а также Пенсионный 
фонд Российской Федерации. Агентством гарантированы права 74,9 млн 
человек, формирующих накопительную пенсию в системе обязательного 
пенсионного страхования. Объем пенсионных накоплений в СГПН со-
ставляет 5,3 трлн руб.

В течение 2021 года из реестра фондов — участников СГПН исключен 
1 НПФ в связи с прекращением деятельности вследствие реорганизации 
в форме присоединения к другому фонду-участнику.

На основании заявлений, поступивших от 2 фондов-участников, 
за счет средств фонда гарантирования пенсионных накоплений (далее так-
же — ФГПН) осуществлены выплаты гарантийного возмещения на сумму 
7,2 тыс. руб. в отношении 4 застрахованных лиц в связи с наступлением га-
рантийных случаев при установлении выплат за счет средств пенсионных 
накоплений, предусмотренных подпунктом 1 части 4 статьи 6 Закона о га-
рантировании. Гарантийные случаи возникли в связи с недостатком 
средств, учтенных на пенсионном счете накопительной пенсии застрахо-
ванных лиц на день установления им выплаты за счет средств пенсионных 
накоплений, по сравнению с гарантируемыми Агентством средствами 
этих застрахованных лиц. Недостаток средств возник в результате того, 
что застрахованные лица накануне возникновения у них пенсионных 
оснований реализовали право на досрочный переход из НПФ, отразивше-
го на счетах своих клиентов убытки по итогам года, в другой НПФ.

Фонд гарантирования пенсионных накоплений
По состоянию на 31 декабря 2021 г. размер ФГПН составил 

5,72 млрд руб. 
На счета ФГПН поступили гарантийные взносы на сумму  

1,18 млрд руб., Платежи со счетов ФГПН за отчетный год составили  
7,2 тыс. руб. (выплата гарантийного возмещения).

Общая сумма доходов от инвестирования средств ФГПН за 2021 год 
с учетом переоценки ценных бумаг составила 92 млн руб., доходность ин-
вестированных средств с учетом переоценки ‒ 1,6% годовых.

3. Участие Агентства в осуществлении мер  
по предупреждению банкротства банков
Меры по предупреждению банкротства банков

На начало 2021 года указанные меры реализовывались в отношении 
15 банков. В отчетном периоде Агентством принято предложение Банка 
России об участии в осуществлении мер по предупреждению банкротства 
1 банка, при этом впоследствии в отношении данного банка Банком Рос-
сии принято решение об отзыве лицензии на осуществление банковских 
операций. Кроме того, в 2021 году завершены меры по предупреждению 
банкротства с участием Агентства в отношении 2 банков в связи с их реор-
ганизацией в форме присоединения к инвесторам. 

Таким образом, по состоянию на 31 декабря 2021 г. Агентство участ-
вовало в осуществлении мер по предупреждению банкротства 13 банков.

Управление активами
В предыдущие годы Агентством приобретены, а также получены в ре-

зультате обращения взыскания на заложенное имущество по договорам 
займов активы 13 банков, в отношении которых им осуществлялись меры 
по предупреждению банкротства, на общую сумму 210,62 млрд руб.

В отчетном периоде в рамках работы с активами, собственником кото-
рых Агентство стало в результате осуществления мер по предупреждению 
банкротства банков, проведены следующие мероприятия:

— реализовано имущество, ранее приобретенное в ходе осуществле-
ния мер по предупреждению банкротства банков, на общую сумму 
3,96 млрд руб.;

— от ранее проданных в рассрочку активов на счет Агентства поступи-
ло 0,97 млрд руб.;

— по приобретенным Агентством правам требования должниками 
возвращено 1,37 млрд руб.

За счет средств имущественного взноса Российской Федерации в иму-
щество Агентства списана нереальная к взысканию задолженность (права 
требования к должникам в связи с завершением процедур конкурсного 
производства и исполнительных производств) на общую сумму 
0,3 млрд руб., а также произведено списание с баланса Агентства убытка 
от реализации и ликвидации его активов в уменьшение имущественного 
взноса Российской Федерации в имущество Агентства на общую сумму 
5,59 млрд руб.

По состоянию на 31 декабря 2021 г. балансовая стоимость активов, 
приобретенных Агентством в ходе осуществления мер по предупрежде-
нию банкротства банков, составила 58,04 млрд руб.

Финансирование мероприятий  
по предупреждению банкротства банков

Объем средств, направленных Агентством на реализацию мер по пре-
дупреждению банкротства банков, по состоянию на 31 декабря 2021 г.  со-
ставил 1 118,94 млрд руб. Финансирование осуществлялось за счет креди-

тов Банка России в размере 1 060,07 млрд руб., средств имущественного 
взноса Российской Федерации в имущество Агентства в размере 
47,54 млрд руб. и средств имущественного взноса Банка России в имуще-
ство Агентства в размере 2,59 млрд руб.

В 2021 году Агентство погасило кредиты Банка России на сумму 
16,18 млрд руб. 

4. Деятельность Агентства по управлению  
конкурсным производством (ликвидацией)  

в кредитных организациях
Управление ликвидационными процедурами

По состоянию на 31 декабря 2021 г. Агентство осуществляло функции 
конкурсного управляющего (ликвидатора) в 350 кредитных организаци-
ях, в 326 из них проводилось конкурсное производство, в 24 — принуди-
тельная ликвидация.

В отчетном году Агентство было назначено конкурсным управляющим 
(ликвидатором) 26 кредитными организациями. Завершены ликвидаци-
онные процедуры в 30 кредитных организациях, в 23 из них осуществля-
лось конкурсное производство, в 7 — принудительная ликвидация.

Средний срок проведения ликвидационных процедур составил 3 года 
8 месяцев, в том числе конкурсного производства — 5 лет, принудитель-
ной ликвидации — 1 год 8 месяцев.

Формирование конкурсной (имущественной) массы  
для расчетов с кредиторами

С целью формирования в максимально возможном объеме конкурс-
ной (имущественной) массы, являющейся источником для расчетов 
с кредиторами ликвидируемых банков, Агентством в отчетном периоде 
проводились мероприятия, включающие поиск, инвентаризацию, оценку 
и продажу имущества, взыскание задолженности с должников ликвиди-
руемых банков.

За отчетный год в конкурсную массу ликвидируемых кредитных орга-
низаций (далее также — ЛКО) поступило 115 млрд руб., что на 25% пре-
вышает аналогичный показатель 2020 года. В составе указанных посту-
плений: денежные средства в кассе и на корреспондентских счетах в Банке 
России, обязательные резервы, а также погашение задолженности в до-
бровольном порядке — 47 млрд руб.; сумма взысканий в принудительном 
порядке — 39 млрд руб.; поступления от реализации имущества — 
29 млрд руб.

С целью взыскания активов ликвидируемых кредитных организаций 
в 2021 году в арбитражные суды и суды общей юрисдикции Агентством 
направлено 22 тыс. исковых заявлений на общую сумму 2 889 млрд руб.

Удовлетворено 22 тыс. исков (в том числе по ранее поданным заявле-
ниям) на общую сумму 732 млрд руб.; отказано в удовлетворении 13 тыс. 
исков на сумму 151 млрд руб.; количество исков, в удовлетворении кото-
рых отказано и в отношении которых прекращено производство по делам 
в связи с отказом от иска вследствие добровольного погашения долга или 
в связи с заключением мирового соглашения, а также оставленных без 
рассмотрения, — 3 тыс. исков на сумму 62 млрд руб.

В 2021 году Агентством проведены в установленном федеральным за-
коном порядке 2 306 торгов имуществом ликвидируемых кредитных ор-
ганизаций. 

В конкурсную массу от реализации имущества поступило 
29,2 млрд руб., что на 32% превышает аналогичный показатель 2020 года. 
Бóльшая часть указанной суммы — 52,1% (15,2 млрд руб.) — приходится 
на поступления от реализации недвижимого имущества;  
27,1% (7,9 млрд руб.) — на поступления от реализации прав требования 
к юридическим и физическим лицам; 17,7% (5,2 млрд руб.) — на поступ-
ления от реализации ценных бумаг; 1,6% (0,5 млрд руб.) — на поступле-
ния от реализации драгоценных металлов, камней, памятных монет, 
предметов искусства; 1,2% (0,3 млрд руб.) — на поступления от реализа-
ции движимого имущества (транспорт); 0,3% (0,1 млрд руб.) — на поступ-
ления от реализации прочих активов.

Выявление и оспаривание сомнительных сделок,  
привлечение к ответственности виновных лиц

В отчетном периоде проверки, направленные на выявление сомни-
тельных сделок, проведены в 20 кредитных организациях. Сделки, целе-
сообразные для оспаривания, выявлены в 4 из них.

По состоянию на 31 декабря 2021 г. в производстве судов общей юрис-
дикции и арбитражных судов находилось 554 дела об оспаривании сом-
нительных сделок ликвидируемых кредитных организаций, в том числе 
по 150 искам, поданным в отчетном периоде. По 403 искам требования 
Агентства были удовлетворены, отказано в удовлетворении по 234 искам. 
Судопроизводство прекращено (в том числе в связи с отказом от требова-
ний) по 24 исковым заявлениям.

Поступление денежных средств в конкурсную массу ликвидируемых 
кредитных организаций в результате оспаривания Агентством сомни-
тельных сделок за 2021 год составило 9 088 млн руб., что на 11% превы-
шает показатель прошлого года.

Проведены проверки обстоятельств банкротства, в том числе допол-
нительные, в отношении 38 кредитных организаций.

В суды направлено 55 заявлений Агентства о привлечении к имущест-
венной ответственности контролировавших банки лиц на общую сумму 
341 626 млн руб., 1 млн долл. США и 190 тыс. евро. 

Требования Агентства о взыскании убытков на общую сумму 
27,7 млрд руб. удовлетворены в отношении лиц, контролировавших 
12 ликвидируемых кредитных организаций. 

Агентству отказано в удовлетворении заявлений о взыскании убытков 
в отношении лиц, контролировавших 6 ликвидируемых кредитных орга-
низаций, на общую сумму 2,3 млрд руб. 

Ранее вынесенные решения об отказе во взыскании убытков с лиц, 
контролировавших 7 ликвидируемых кредитных организаций, отменены:

— по 3 кредитным организациям; заявления на общую сумму 
669 млн руб. направлены на новое рассмотрение в суды первой или апел-
ляционной инстанции;

— по 4 кредитным организациям; заявления Агентства на общую сум-
му 7 млрд руб. удовлетворены.

К субсидиарной ответственности привлечены лица, контролировав-
шие 31 ликвидируемую кредитную организацию. Общий размер перво-
начально заявленных требований составил 256,2 млрд руб. Окончатель-
ный размер субсидиарной ответственности будет определен судом по ре-
зультатам проведения расчетов с кредиторами.

Установлен размер субсидиарной ответственности лиц, контролиро-
вавших 3 кредитные организации, который составил 496 млн руб. 

Агентству отказано в удовлетворении заявлений о привлечении к суб-
сидиарной ответственности по 2 ликвидируемым кредитным организа-
циям на общую сумму 3,7 млрд руб.

Ранее вынесенные решения об отказе в удовлетворении требований 
конкурсного управляющего о привлечении к субсидиарной ответствен-
ности лиц, контролировавших 2 ликвидируемые кредитные организа-
ции, на общую сумму 8 млрд руб. отменены судами апелляционной ин-
станции, требования удовлетворены. Окончательный размер субсидиар-
ной ответственности будет определен судом по результатам проведения 
расчетов с кредиторами.

В правоохранительные органы направлено 134 обращения по выяв-
ленным признакам различных преступлений. 

По итогам рассмотрения данных заявлений, а также сопровождаемых 
Агентством заявлений Банка России и назначаемых им временных адми-
нистраций правоохранительными органами возбуждено 163 уголовных 
дела.

В 2021 году в отношении бывших руководителей и работников кре-
дитных организаций, их соучастников, а также третьих лиц вынесено 
39 обвинительных приговоров. При рассмотрении 26 уголовных дел 
удовлетворены гражданские иски на сумму 47,8 млрд руб. 

Управление текущими расходами ликвидируемых банков
Расходы на проведение конкурсного производства (ликвидацию) 

в отчетном году составили 15,5 млрд руб.
Отношение суммы расходов на осуществление ликвидационных про-

цедур к оценочной стоимости активов ЛКО в среднем составляет 20%, 
а суммы расходов на проведение работы по взысканию активов в судеб-
ном порядке к оценочной стоимости активов ЛКО — 7%.

В целях бесперебойного проведения ликвидационных процедур 
и оперативной организации работы Агентством за отчетный период аван-
сировано расходов на сумму 935,6 млн руб., возвращено с учетом ранее 
предоставленных средств 937,9 млн руб.

Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов,  
работа органов управления ликвидируемых банков

По состоянию на 31 декабря 2021 г. установлены требования 481,1 тыс. 
кредиторов ЛКО на общую сумму 3 301,6 млрд руб., из которых 
157,7 млрд руб. — требования 2 317 государственных компаний и иных 
юридических лиц с участием государства (без учета требований Агентства), 
в том числе требования ФНС России.

Удовлетворены требования кредиторов в размере 90,76 млрд руб., 
в том числе: путем предоставления отступного — в размере 1,23 млрд руб., 
за счет денежных средств, предоставленных третьими лицами, — в разме-
ре 1,62 млрд руб.

Средний процент удовлетворения требований кредиторов банков, 
в которых ликвидационные процедуры завершены, за весь период дея-
тельности Агентства составил 48,6%, что исторически является самым 
высоким значением.

В разрезе очередности за весь период деятельности Агентства требо-
вания кредиторов первой очереди в среднем удовлетворены на 68,4%, 
второй очереди — на 37,0%, третьей очереди — на 32,9%.

В отчетном периоде осуществлялись мероприятия по распределению 
и передаче имущества, оставшегося после завершения расчетов с креди-
торами в полном объеме, участникам (акционерам) 3 кредитных органи-
заций на общую сумму 2,2 млрд руб.

В течение 2021 года проведено 138 собраний кредиторов ликвидиру-
емых банков, в том числе 24 — первых.

5. Деятельность Агентства по управлению конкурсным 
производством (ликвидацией) в негосударственных 

пенсионных фондах
Управление ликвидационными процедурами

По состоянию на 31 декабря 2021 г. Агентством проводились ликви-
дационные процедуры в 30 НПФ, ранее осуществлявших деятельность 
по обязательному пенсионному страхованию и не поставленных на учет 
в системе гарантирования прав застрахованных лиц, в 27 из них была вве-
дена процедура конкурсного производства, в 3 — принудительной ликви-
дации.

В отчетном периоде Агентство назначено ликвидатором 2 НПФ, осу-
ществлявших деятельность по негосударственному пенсионному обеспе-
чению. Ранее в отношении указанных НПФ функции ликвидатора осу-
ществляли арбитражные управляющие, назначенные соответствующими 
решениями судов.

За время осуществления Агентством полномочий конкурсного управ-
ляющего (ликвидатора) НПФ ликвидационные процедуры завершены 
в отношении 6 НПФ. В 2021 году процедуры принудительной ликвидации 
и конкурсного производства в отношении НПФ Агентством не заверша-
лись. 

Средняя продолжительность ликвидационных процедур составляет 
5 лет 3 месяца.

Формирование средств для расчетов с кредиторами
За весь период осуществления ликвидационных процедур в результа-

те проводимого комплекса мероприятий в отношении имущества НПФ 
обеспечено поступление денежных средств на счета НПФ, открытые 
в Агентстве, в размере 32,7 млрд руб. (в том числе: поступления по пенси-
онным накоплениям составили 28,33 млрд руб., по пенсионным резер-
вам — 3,93 млрд руб., в состав конкурсной массы поступило 0,44 млрд руб.).

Всего за 2021 год в результате проведенных мероприятий по работе 
с активами на счета НПФ, открытые в Агентстве, поступило 242,3 млн руб., 
из них поступления от погашения инвестиционных паев при прекраще-
нии паевых инвестиционных фондов, входивших в состав портфелей 
5 НПФ, составили 208,5 млн руб. (86% совокупного объема поступлений 
в 2021 году). 

В целях реализации оставшегося имущества НПФ посредством конку-
рентных процедур организовано и проведено 29 торгов. Поступления де-
нежных средств от продажи активов составили 12,3 млн руб.

Поступления денежных средств от претензионно-исковой работы со-
ставили 13,7 млн руб., доходы от управления имуществом ликвидируе-
мых НПФ (арендные платежи, доходы по ценным бумагам) — 7,6 млн руб., 
поступления от прочих мероприятий — 0,8 млн руб.

За отчетный год текущие расходы на проведение ликвидационных ме-
роприятий в отношении НПФ по сравнению с 2020 годом снизились с 
57,4 млн до 14,07 млн руб. 

В связи с недостаточностью денежных средств для оплаты текущих 
расходов ликвидируемых НПФ в текущем году Агентством авансированы 
средства в размере 10,1 млн руб., компенсировано с учетом ранее предо-
ставленных средств 6 млн руб.

Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов,  
работа органов управления ликвидируемых НПФ

Всего по состоянию на 31 декабря 2021 г. установлено 2 140 042 требо-
вания кредиторов на общую сумму 69 147,14 млн руб., в том числе: требо-
вания кредиторов, подлежащие удовлетворению за счет средств пенсион-
ных накоплений, — в размере 60 005,56 млн руб., за счет средств пенсион-
ных резервов — в размере 8 841,75 млн руб., за счет конкурсной массы — 
в размере 299,83 млн руб.

По состоянию на 31 декабря 2021 г. удовлетворены требования креди-
торов 28 НПФ на общую сумму 31 340,86 млн руб.

Всего в 2021 году более чем 169 тыс. кредиторов 14 НПФ выплачено 
233,66 млн руб., из них за счет средств пенсионных накоплений — 
7,53 млн руб., за счет пенсионных резервов — 214,06 млн руб., за счет кон-
курсной массы — 12,07 млн руб.

6. Деятельность Агентства по управлению конкурсным 
производством в страховых организациях

Управление ликвидационными процедурами
По состоянию на 31 декабря 2021 г. Агентство осуществляло полномо-

чия конкурсного управляющего в 33 страховых организациях. В отчет-
ном году Агентство назначено конкурсным управляющим 3 страховыми 
организациями. 

В 2021 году работники Агентства участвовали в работе 4 временных 
администраций страховых организаций.

На основании решений арбитражного суда ликвидационные процеду-
ры завершены (прекращены) в 4 страховых организациях.

Средний срок проведения конкурсного производства в отношении 
указанных 4 страховых организаций составил 2 года 7 месяцев.

Формирование средств для расчетов с кредиторами
Основными источниками поступлений в отчетном периоде стали де-

нежные средства, перечисленные с расчетных счетов страховых органи-
заций в связи с их закрытием (1,44 млрд руб.), а также полученные от ре-
ализации имущества посредством конкурентных процедур и на органи-
зованном рынке ценных бумаг (0,82 млрд руб.). Доходы от управления 
имуществом (в том числе от прекращения/погашения финансовых ин-
струментов) и погашения дебиторской задолженности обеспечили посту-
пление 0,34 млрд руб.

В 2021 году Агентством реализовывалось имущество 31 ликвидируе-
мой страховой организации совокупной балансовой стоимостью 
2,4 млрд руб. Проведено 168 торгов их имуществом, поступления от ука-
занных мероприятий составили 820 млн руб., что более чем в 2 раза пре-
вышает аналогичный показатель предшествующего отчетного периода. 
Основной объем поступлений сформирован за счет реализации недвижи-
мого имущества (59%) и ценных бумаг российских эмитентов (37%). 

В рамках проведения претензионно-исковой работы по взысканию 
задолженности перед ликвидируемыми страховыми организациями 
в 2021 году в арбитражные суды и суды общей юрисдикции подано 5 606 
исковых заявлений на общую сумму 23,4 млрд руб., из них полностью или 
частично удовлетворены 2 700 исковых заявлений на сумму 4,3 млрд руб. 
На конец отчетного периода на рассмотрении арбитражных судов и судов 
общей юрисдикции находилось 1 032 заявления на общую сумму 
8,1 млрд руб. Сумма поступлений денежных средств от претензионно-
исковой работы за 2021 год составила 0,2 млрд руб. — 83% совокупного 
объема соответствующих поступлений за весь период ликвидационных 
процедур. 

Расходы на проведение ликвидационных мероприятий в отношении 
страховых организаций за отчетный год составили 1,03 млрд руб.

В целях обеспечения своевременного выполнения функций конкур-
сного управляющего страховыми организациями в текущем году Агент-
ством на осуществление расходов по их ликвидации авансировано 
0,36 млрд руб., компенсировано с учетом ранее предоставленных средств 
0,58 млрд руб.

Выявление и оспаривание сомнительных сделок,  
привлечение к ответственности виновных лиц 

В отчетном периоде проведены проверки по выявлению сомнитель-
ных сделок в 3 страховых организациях. Во всех 3 страховых организаци-
ях выявлены сомнительные сделки и проводились мероприятия по их 
оспариванию.

В отчетном периоде в производстве судов общей юрисдикции и арби-
тражных судов находилось 219 дел об оспаривании сомнительных сде-
лок, из них 81 — по заявлениям, поданным в 2021 году. По 61 иску требо-
вания Агентства были удовлетворены, отказано в удовлетворении по 
7 искам. Судопроизводство прекращено по 4 искам, в том числе по 2 иско-
вым заявлениям в связи с завершением (прекращением) конкурсного 
производства и по 1 исковому заявлению в связи с отказом от заявленных 
требований.

Поступления денежных средств в конкурсную массу ликвидируемых 
страховых организаций в результате оспаривания Агентством сомни-
тельных сделок составили 22 млн руб.

В отчетном периоде завершены проверки обстоятельств банкротства 
14 страховых организаций.

В суды направлены заявления о привлечении лиц, контролировавших 
4 ликвидируемые страховые организации, к субсидиарной ответственно-
сти на общую сумму 2,6 млрд руб.

Также в суды поданы заявления о привлечении лиц, контролировав-
ших 11 ликвидируемых страховых организаций, к ответственности 
в форме возмещения убытков на общую сумму 2,3 млрд руб.

Требования Агентства о привлечении к субсидиарной ответственно-
сти удовлетворены в отношении лиц, контролировавших 2 ликвидируе-
мые страховые организации, на общую сумму 2 млрд руб. Окончательный 
размер субсидиарной ответственности будет определен судом по резуль-
татам проведения расчетов с кредиторами.

Требования Агентства о взыскании убытков удовлетворены в отноше-
нии лиц, контролировавших 3 ликвидируемые страховые организации, 
на общую сумму 800 млн руб. Отказано в удовлетворении заявлений 
о взыскании убытков с лиц, контролировавших 3 ликвидируемые страхо-
вые организации, на общую сумму 2,7 млрд руб.

Агентством в правоохранительные органы направлено 25 заявлений 
о преступных посягательствах на активы страховых организаций.

В отчетном периоде правоохранительными органами возбуждено 
16 уголовных дел. Вынесено 2 обвинительных приговора, по одному 
из которых виновным назначено наказание в виде реального лишения 
свободы. 

Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов,   
работа органов управления ликвидируемых  

страховых организаций
Всего по состоянию на 31 декабря 2021 г. в ходе конкурсного произ-

водства к страховым организациям заявлено 86 288 требований на  об-
щую сумму 32 455,28 млн руб. 

За весь период деятельности Агентства требования кредиторов 
12 страховых организаций удовлетворены в размере 243,97 млн руб.

Требования кредиторов 3 страховых организаций, в отношении кото-
рых в отчетном периоде решениями арбитражных судов завершены (пре-
кращены) процедуры конкурсного производства, удовлетворены в пол-
ном объеме и составляют 75,32 млн руб.

Осуществлены расчеты с кредиторами 11 страховых организаций 
на сумму 189,9 млн руб., из которых 21,03 млн руб. — за счет денежных 
средств, предоставленных третьими лицами.

Созвано 26 собраний кредиторов, из которых 4 — первых. 

7. Осуществление мер  
по повышению капитализации банков

Меры по повышению капитализации банков осуществляются в соот-
ветствии с Федеральным законом от 29 декабря 2014 г. № 451-ФЗ «О вне-
сении изменений в статью 11 Федерального закона «О страховании вкла-
дов физических лиц в банках Российской Федерации» и статью 46 Феде-
рального закона «О Центральном банке Российской Федерации 
(Банке России)» путем размещения облигаций федерального 
займа (далее — ОФЗ), внесенных Российской Федерацией в иму-
щество Агентства, в субординированные обязательства и приви-
легированные акции банков.

ОБОБЩЕННЫЕ ДАННЫЕ ОТЧЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ЗА 2021 ГОД
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Доклад подготовлен Минюстом 
России на основании данных монито-
ринга деятельности федеральных и 
региональных органов исполнитель-
ной власти (органов управления госу-
дарственных внебюджетных фондов, 
органов местного самоуправления, 
государственных юридических бюро, 
региональных адвокатских палат и 
негосударственных центров бесплат-
ной юридической помощи) за 2021 
год.

В документе содержатся сведения 
об оценке эффективности работы по 
оказанию бесплатной юридической 
помощи в субъектах Российской 
Федерации, об основных показателях 
деятельности государственной и него-
сударственной систем бесплатной 
юридической помощи, а также об 
оптимальных направлениях развития 
в указанной сфере.

В 2021 году бесплатная юридиче-
ская помощь была оказана в 366 088 
случаях, из них 265 435 государствен-
ными юридическими бюро и адвоката-
ми, 61 068 негосударственными цен-
трами оказания бесплатной юридиче-
ской помощи, 39 585 юридическими 
клиниками.

В свою очередь, граждане, обра-
тившиеся в государственные юриди-
ческие бюро, получили бесплатную 
юридическую помощь в 154 735 слу-
чаях, адвокатами такая помощь была 
оказана 110 700 раз.

На начало 2022 года в Российской 
Федерации свою деятельность ведут 
28 государственных юридических 
бюро (в 2021 году новые государ-

ственные юридические бюро появи-
лись в Республике Северная Осетия — 
Алания и Кабардино-Балкарской Рес-
публике). Несмотря на то, что такие 
учреждения действуют только в одной 
трети от общего количества регионов 
в стране, показатели госюрбюро по 
оказанной гражданам помощи, превы-
шают показатели помощи, оказанной 
адвокатами.

Таким образом, данные, приведен-
ные в мониторинге, свидетельствуют 
о востребованности государственных 
юридических бюро и необходимости 
их создания во всех субъектах Россий-
ской Федерации. Наличие системы 
госюрбюро, имеющих в штате про-
фессиональных юристов, оснащен-
ных необходимой инфраструктурой, 
позволит обеспечить надлежащую 
защиту прав и законных интересов 
социально незащищенных категорий 
граждан в сложных жизненных ситуа-
циях, снизит число правовых кон-
фликтов, повысит уровень правовой 
культуры и правового просвещения 
граждан.

Кроме того, доклад содержит све-
дения о мерах, предпринимаемых 
Минюстом России для повышения 
доступности бесплатной юридической 
помощи: о закупке специальных авто-
м о б и л е й  в  ц е л я х  о р г а н и з а ц и и 
выездных пунктов для проведения 
консультаций, создании общероссий-
ской цифровой платформы для полу-
чения бесплатной юридической помо-
щи, а также разрабатываемых законо-
проектах.

Полный текст доклада на rg.ru.

Опубликован доклад о реализации 
государственной политики в области 

обеспечения граждан Российской Федерации 
бесплатной юридической помощью

В соответствии с пунктами 17 и 18 
части 1 и частью 2 статьи 18 Федерального 
закона от 8 марта 2022 г. № 46-ФЗ «О вне-
сении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Установить, что с 1 июня 2022 г. 
подлежат увеличению на 10 процентов:

величина прожиточного минимума в 
целом по Российской Федерации на душу 
населения и по основным социально-де-
мографическим группам населения (в том 
числе для определения размера феде-
ральной социальной доплаты к пенсии), 
установленная Федеральным законом «О 
федеральном бюджете на 2022 год и на 
плановый период 2023 и 2024 годов», на 
2022 год (далее ― величина прожиточного 
минимума в целом по Российской Федера-
ции);

минимальный размер оплаты труда, 
установленный с 1 января 2022 г. Феде-
ральным законом «О минимальном разме-
ре оплаты труда» (далее ― минимальный 
размер оплаты труда).

 2. Утвердить:
коэффициент индексации (дополни-

тельного увеличения) размера фиксиро-
ванной выплаты к страховой пенсии с 
1 июня 2022 г. в размере 1,1;

коэффициент дополнительного уве-
личения стоимости одного пенсионного 
коэффициента с 1 июня 2022 г. в размере 
1,1;

коэффициент дополнительной индек-
сации пенсий, предусмотренных абзацами 
четвертым ― шестым пункта 1 статьи 25 
Федерального закона «О государственном 
пенсионном обеспечении в Российской 
Федерации», с 1 июня 2022 г. в размере 
1,1.

 3. Установить, что величина прожи-
точного минимума в целом по Российской 
Федерации на 2023 год устанавливается до 
1 ноября 2022 г., величина прожиточного 
минимума на душу населения и по основ-
ным социально-демографическим груп-
пам населения в субъекте Российской 
Федерации на 2023 год ― до 1 декабря 
2022 г.

 4. Сведения о величине прожиточного 
минимума в целом по Российской Федера-
ции и значении минимального размера 
оплаты труда, исчисленных в соответствии 
с пунктом 1 настоящего постановления, 
размещаются на официальном сайте 
Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет».

 5. Высшим исполнительным органам 
государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации произвести увеличение с 
1 июня 2022 г. на 10 процентов величины 
прожиточного минимума на душу населе-
ния и по основным социально-демографи-
ческим группам населения, установленной 
в субъекте Российской Федерации на 2022 
год, с округлением до целого числа, в соот-
ветствии с правилами математического 
округления.

 6. Пенсионному фонду Российской 
Федерации осуществить индексацию 
(дополнительное увеличение) страховых 
пенсий, а также пенсий, предусмотренных 
абзацами четвертым ― шестым пункта 1 
статьи 25 Федерального закона «О госу-
дарственном пенсионном обеспечении в 
Российской Федерации», с учетом коэф-
фициентов, установленных пунктом 2 
настоящего постановления, обеспечив 
выплату указанных пенсий в новых разме-
рах в июне 2022 г. с учетом положений ста-
тьи 261 Федерального закона «О страховых 
пенсиях».

 7. Пенсионному фонду Российской 
Федерации и уполномоченным органам 
исполнительной власти субъектов Россий-
ской Федерации обеспечить пересмотр с 1 
июня 2022 г. размеров социальных доплат 
к пенсии с учетом увеличения величины 
прожиточного минимума пенсионера в 
целом по Российской Федерации и в соот-
ветствующем субъекте Российской Феде-
рации, произведенного в соответствии с 
пунктами 1 и 5 настоящего постановления.

 8. Настоящее постановление вступает 
в силу с 1 июня 2022 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

М. Мишустин

  Постановление   
Правительства Российской Федерации

от 28 мая 2022 г. № 973 г. Москва
Об особенностях исчисления и установления в 2022 году 

минимального размера оплаты труда, величины прожиточного 
минимума, социальной доплаты к пенсии, 

а также об утверждении коэффициента индексации 
(дополнительного увеличения) размера фиксированной 

выплаты к страховой пенсии, коэффициента дополнительного 
увеличения стоимости одного пенсионного коэффициента 

и коэффициента дополнительной индексации пенсий, 
предусмотренных абзацами четвертым ― 

шестым пункта 1 статьи 25 Федерального закона 
«О государственном пенсионном обеспечении 

в Российской Федерации»

С начала реализации мер по повышению капитализации бан-
ков Агентством заключены договоры субординированного зай-
ма и договоры о приобретении привилегированных акций с 34 
банками на общую сумму 838 000 млн руб. За этот период 12 бан-

ков прекратили участвовать в программе повышения капитализации 
в связи со следующими обстоятельствами: передачей в казну Российской 
Федерации привилегированных акций банка, приобретенных Агент-
ством путем оплаты этих акций полученными ОФЗ; реорганизацией бан-
ков путем присоединения к другим банкам, в отношении которых Агент-
ством реализовывались меры по повышению капитализации; прекраще-
нием требований Агентства по договорам субординированного займа 
по основаниям, предусмотренным статьей 25.1 Федерального закона  
от 2 декабря 1990 г. № 395-1 «О банках и банковской деятельности»»; осу-
ществлением мены требований Агентства по договорам субординирован-
ного займа на обыкновенные акции банков и последующим выкупом этих 
акций инвесторами. Один банк прекратил свою деятельность в связи с его 
реорганизацией путем присоединения к банку, в отношении которого 
Агентством не реализовывались меры по повышению капитализации, 
ставшему правопреемником обязательств банка, прекратившего свою де-
ятельность. 

Банки, участвующие в реализации мер по повышению капитализации, 
приняли на себя обязательства в соответствии с заключенными с Агент-
ством соглашениями. 

В 2021 году действовали обязательства по соблюдению банками усло-
вий распоряжения ОФЗ, поддержанию величины собственных средств 
не ниже величины, определенной соглашениями, заключенными с бан-
ками, а также по соблюдению ряда требований, определенных данными 
соглашениями. 

Агентством проводился мониторинг исполнения банками обяза-
тельств, принятых в связи с осуществлением мер по повышению их капи-
тализации. В отношении банков, нарушивших обязательства, Советом 
директоров Агентства принимались решения о предъявлении им требо-
ваний об уплате штрафов. В период с начала реализации мер по повыше-
нию капитализации банков предъявлены требования на общую сумму 
1 434,29 млн руб., из них в 2021 году — на 2 млн руб. Поступившие от бан-
ков штрафы перечислены Агентством в федеральный бюджет Россий-
ской Федерации.

8. Обеспечение основных функций Агентства
Корпоративное управление

В 2021 году состоялось 5 заседаний Совета директоров Агентства, 
в том числе с повесткой по стратегически важным вопросам деятельности 
Агентства. В частности, рассматривались результаты реализации мер, на-
правленных на повышение эффективности ликвидационных процедур; 
результаты осуществляемых Агентством мероприятий по привлечению 
к ответственности лиц, виновных в банкротстве финансовых организа-
ций; вопросы рейтингования процедур конкурсного производства и лик-
видации финансовых организаций; вопросы изменения ставок страховых 
взносов в ФОСВ; результаты и планы работы Службы внутреннего ауди-
та (далее также — Служба).

Значительная часть вышеуказанных вопросов предварительно рас-
сматривалась на заседаниях Комитета по стратегии при Совете директо-
ров Агентства, Комитета по кадрам и вознаграждениям при Совете дирек-
торов Агентства и Комитета по аудиту при Совете директоров Агентства. 

Практическая реализация решений Совета директоров Агентства осу-
ществлялась Правлением Агентства. Проведено 121 заседание Правле-
ния Агентства: рассмотрено 905 вопросов по основной и операционной 
деятельности Агентства.

Правлением Агентства в 2021 году утверждено 35 внутренних регуля-
тивных документов (включая новые редакции), а также внесены измене-
ния в 84 внутренних регулятивных документа.

В своей деятельности Агентство уделяет большое внимание вопросам 
социальной ответственности и устойчивого развития общества.

В 2021 году основные усилия Агентства были направлены на содейст-
вие в решении общественно и экономически значимых вопросов, в том 
числе связанных с последствиями продолжающегося распространения 
новой коронавирусной инфекции, а также обусловленной этим необхо-
димостью усиления и совершенствования системы мер, направленных 
на сохранение здоровья работников Агентства и ЛФО. 

Агентство продолжило оказание помощи многочисленным группам 
граждан и компаний, являющихся заемщиками ликвидируемых банков, 
предоставляя им возможность воспользоваться льготным периодом, 
в течение которого выплаты по кредитному обязательству на срок до 6 
месяцев можно уменьшить или приостановить. 

Должное внимание уделялось и укреплению сотрудничества с органа-
ми государственного управления в области социально-экономического 
развития регионов Российской Федерации. В 2021 году продолжена реа-
лизация совместных проектов с Правительством Московской области, 
а также с органами власти Республики Татарстан, Пермского края, Ка-
лужской, Псковской, Тверской и ряда других областей.

В 2021 году Агентство, его органы управления оперативно реагирова-
ли на изменения в эпидемиологической ситуации, внося соответствую-
щие коррективы в работу в целях сохранения здоровья работников 
Агентства. Для координации работы по борьбе с новой коронавирусной 
инфекцией действовал Оперативный штаб, возглавляемый заместителем 
Генерального директора Агентства. 

Были заключены договоры с медицинскими учреждениями о тестиро-
вании работников Агентства на полимеразную цепную реакцию (ПЦР), 
на наличие антител, а также на проведение экспресс-тестов на антиген 
к коронавирусу. 

Вышеуказанные мероприятия позволили обеспечить безопасные ус-
ловия труда, определенные соответствующими нормативными актами. 

Наряду с решением социальных задач Агентство принимало участие 
в осуществлении мер, направленных на обеспечение безопасности и ох-
раны окружающей среды.

В частности, особое внимание уделялось экологичной утилизации от-
ходов. В 2021 году Агентство сдало в специализированные организации 
в целях вторичной переработки 7,05 т макулатуры, а также 50 кг химиче-
ских источников тока. 

Значительная часть приобретенных Агентством в 2021 году товаров 
изготовлена с применением вторсырья.

В отношении земельных участков, сельскохозяйственных и лесных 
угодий, принадлежащих Агентству и ЛФО, реализовывался комплекс 
мер, предусмотренных природоохранным законодательством. 

Система управления рисками Агентства
Система управления рисками Агентства направлена на обеспечение 

разумной гарантии достижения целей и задач, утвержденных в рамках 
Стратегии-2025. Агентство уделяет особое внимание эффективному 
управлению стратегическими, операционными, финансовыми, правовы-
ми и репутационными рисками. 

С целью своевременного выявления, анализа и управления рисками 
внедрена усовершенствованная трехуровневая система управления ри-
сками.

Уточнены полномочия участников системы управления рисками и по-
рядок их взаимодействия, включены новые формы документов по кон-
тролю за исполнением мероприятий по воздействию на риски и по предо-
ставлению данных о реализовавшихся риск-событиях, внесены измене-
ния в форму реестра рисков; уточнены порядок разработки ключевых ин-
дикаторов рисков. 

В целях совершенствования технологии системы управления рисками 
начата работа по разработке и внедрению единой ИТ-платформы для 
взаимодействия владельцев рисков, риск-контролеров, подразделения 
риск-менеджмента и Службы. 

В рамках развития культуры управления рисками проведены инфор-
мационно-обучающие мероприятия с участием представителей всех 
структурных подразделений Агентства, выполняющих функции риск-
контролеров.

Результат независимой оценки эффективности системы управления 
рисками показал, что действующая в Агентстве система управления ри-
сками соответствует характеру и масштабу выполняемых функций и за-
дач.

Внутренний и внешний аудит
Служба внутреннего аудита Агентства является самостоятельным 

структурным подразделением Агентства, образованным для обеспечения 
функции контроля Советом директоров Агентства деятельности Агентства.

В 2021 году Службой проведены запланированные на основе риск-
ориентированного подхода мероприятия, в том числе 8 комплексных 
и тематических проверок, а также 8 периодических мониторингов. Поми-
мо плановых мероприятий Службой проводились внеплановые кон-
трольные мероприятия, в том числе по поручению Банка России. Руко-
водство Агентства проинформировано о результатах внутреннего аудита 
бизнес-процессов и направлений деятельности Агентства, по выявлен-
ным системным недостаткам им приняты меры реагирования, направ-
ленные на достижение стратегических целей и приоритетных задач 
Агентства. 

В целях развития эффективной системы внутреннего контроля 
в Агентстве и в соответствии с рекомендациями Комитета по аудиту при 
Совете директоров Агентства Службой в 2021 году начата работа по мо-
дификации системы внутреннего контроля. В целях последующей разра-
ботки модернизированной модели системы внутреннего контроля 
в Агентстве и «дорожной карты» по ее внедрению в отчетном периоде 
проведена оценка зрелости существующей системы внутреннего  
контроля в Агентстве и определен перечень основных ее областей, требу-
ющих модификации.

Реализация кадровой политики
Структура Агентства на конец отчетного периода включала 20 депар-

таментов, 3 управления в составе Административно-хозяйственного де-
партамента, 1 управление в составе Департамента исследований и анали-
за, 1 управление в составе Департамента сопровождения уголовного су-
допроизводства, Службу внутреннего аудита и 4 представительства в фе-
деральных округах.

Фактическая численность персонала по состоянию на 31 декабря 
2021 г. составила 1 538 человек.

Основным приоритетом в подборе персонала в отчетном году являлся 
подбор высококвалифицированных специалистов в сферах юриспруден-
ции, работы с проблемными активами и финансовой аналитики.

В 2021 году 1179 работников приняли участие в 238 учебных меропри-
ятиях. Особое внимание уделялось программам по развитию управлен-
ческих навыков, анализу бизнес-процессов, риск-ориентированному ме-
неджменту, охране труда, соблюдению (исполнению) антикоррупцион-
ных ограничений, запретов и обязанностей, а также развитию навыков 
деловой коммуникации и управления ресурсами команды.

Антикоррупционная политика Агентства
Меры по профилактике и противодействию коррупции реализуются 

в Агентстве в соответствии с требованиями законодательства Российской 
Федерации, включая Национальный план противодействия коррупции 
на 2021—2024 годы, утвержденный Указом Президента Российской Фе-
дерации от 16 августа 2021 г. № 478 (далее — Национальный план).

В 2021 году реализован комплекс мер по соблюдению (исполнению) 
работниками Агентства антикоррупционных запретов, обязанностей 
и ограничений, в частности:

— проведена декларационная кампания 2021 года (за 2020 отчетный 
год), в ходе которой приняты и проанализированы сведения о доходах, 
расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, 
представленные 741 работником;

— согласно требованиям Национального плана соответствующие ка-
тегории работников в 2021 году участвовали в обучении по дополнитель-
ным профессиональным программам обучения в области противодейст-
вия коррупции.

Вопрос о состоянии антикоррупционной работы и мерах по ее совер-
шенствованию в 2021 году дважды рассматривался Правлением Агент-
ства. Утвержден План мероприятий Агентства по противодействию кор-
рупции на 2022 год.

Информационные технологии
В рамках реализации Стратегии-2025 и программы создания «Элек-

тронного АСВ» в отчетном периоде осуществлялись мероприятия 
по обеспечению непрерывности функционирования инфраструктуры 
Агентства, автоматизации ключевых бизнес-процессов и переводу основ-
ных услуг Агентства в электронную форму.

В 2021 году введены в промышленную эксплуатацию автоматизиро-
ванная система управления проектами ЛФО и централизованная кадро-
вая система ЛФО — ключевые компоненты ИТ-ландшафта прикладных 
систем, поддерживающих бизнес-процессы ликвидационных процедур.

В целях развития юридически значимого электронного документо-
оборота и поддержки цифровой трансформации бизнес-процессов 
Агентства в системе электронного документооборота «Тесса» внедрена 
технология подписания документов усиленной квалифицированной 
электронной подписью (УКЭП), а также введены в эксплуатацию модули 
по обработке документов, поступающих в адрес Агентства через личный 
кабинет Банка России и личный кабинет АО «Почта России». 

Автоматизирован ряд процедур и мероприятий бизнес-процессов, на-
правленных на выявление обстоятельств банкротства и сомнительных 
сделок ликвидируемых кредитных организаций (введено в промышлен-
ную эксплуатацию программное обеспечение, позволяющее проводить 
анализ массивов неструктурированной информации из комплекса 
ИТ-систем кредитных организаций, конкурсным управляющим (ликви-
датором) которыми является Агентство).

Организовано информационно-техническое обеспечение деятель-
ности временных администраций, выполнение функций которых возло-

жено на Агентство, а также обеспечено всестороннее и полное ИТ-сопро-
вождение осуществляемых Агентством ликвидационных процедур. 

В течение 2021 года в условиях повышенной нагрузки и растущих ки-
бер-угроз обеспечено бесперебойное функционирование инфраструкту-
ры сервисов дистанционной работы для работников Агентства и ЛФО.

Информационная политика и международное сотрудничество
Приоритетными направлениями информационной политики Агент-

ства в 2021 году оставались вопросы развития ССВ, совершенствования 
системы ликвидации (банкротства) финансовых организаций, а также 
другие значимые направления деятельности Агентства.

В отчетном году подготовлено и разослано в СМИ 334 пресс-релиза 
и информационных сообщения. Представителями Агентства дан 
221 комментарий и интервью электронным и печатным СМИ. Вышло 
29 579 публикаций, освещающих деятельность Агентства, включая 
729 обязательных. Осуществлялся мониторинг и анализ информа-
ционного поля (на основании более 60 тыс. медийных источников) 
в целях оперативного реагирования на возникающие информацион-
ные вызовы и запросы со стороны различных групп потребителей услуг 
Агентства. 

Одним из важнейших направлений деятельности Агентства в части 
обеспечения прозрачности и эффективности внешних коммуникаций яв-
ляется работа в социальных сетях. В апреле 2021 г. проведено обновление 
официальных страниц в социальных сетях, включающее в себя как 
визуальный редизайн, так и актуализацию контента с одновременным 
усовершенствованием системы обратной связи и взаимодействия с поль-
зователями. 

Для оперативного информирования населения круглосуточно дейст-
вует бесплатная горячая линия, работа которой усовершенствована в це-
лях адаптации к увеличивающейся нагрузке. В 2021 году количество об-
ращений вкладчиков и кредиторов по телефону горячей линии составило 
более 405,1 тыс. звонков (свыше 33 тыс. ежемесячно). 

Главной особенностью отчетного периода стала необходимость ин-
формационно-аналитического и организационно-технического обеспе-
чения деятельности Генерального директора Агентства Исаева Ю.О. в ка-
честве Президента и Председателя Исполнительного совета Международ-
ной ассоциации страховщиков депозитов (далее — МАСД, Ассоциация).

В отчетном году инициирован и успешно реализован ряд проектов, 
связанных с подготовкой и продвижением международных стандартов 
страхования банковских депозитов и урегулирования несостоятельности 
финансово неустойчивых кредитных организаций. Разработана новая 
Стратегия развития Международной ассоциации страховщиков депози-
тов на 2022–2026 годы, которая утверждена Общим собранием членов 
Ассоциации в декабре 2021 г. 

Помимо МАСД Агентство является членом еще одной международ-
ной организации страховщиков депозитов — Европейского форума стра-
ховщиков депозитов (далее — ЕФСД, Форум), в состав которого входят 
более 50 организаций — страховщиков депозитов. В отчетном периоде 
представитель Агентства был в очередной раз избран членом Совета ди-
ректоров Форума, ряд работников Агентства активно участвовали в дея-
тельности Исследовательского комитета ЕФСД. 

В 2021 году Агентством проведена работа по гармонизации парамет-
ров систем страхования вкладов государств — членов Евразийского эко-
номического союза. Представители Агентства приняли участие в 14 засе-
даниях Экспертной группы по вопросам гармонизации законодательства 
в сфере страхования (гарантирования) банковских вкладов (депозитов), 
ликвидации, финансового оздоровления и банкротства кредитных орга-
низаций при Консультативном комитете по финансовым рынкам Евра-
зийской экономической комиссии. Агентством подготовлены и внесены 
на рассмотрение Экспертной группы 5 экспертных заключений, 3 из ко-
торых были утверждены в отчетном периоде, а остальные находились 
на заключительных этапах согласования к моменту. 

Закупочная деятельность Агентства
Закупочная деятельность Агентства осуществляется в соответствии 

с Федеральным законом от 18 июля 2011 г. № 223-ФЗ «О закупках това-
ров, работ, услуг отдельными видами юридических лиц» и разработан-
ным в соответствии с ним Положением о закупке товаров, работ, услуг го-
сударственной корпорацией «Агентство по страхованию вкладов», утвер-
жденным решением Совета директоров Агентства от 28 июня 2018 г. 
(протокол № 7). 

В 2021 году широко использовались конкурентные способы закупок, 
проводимые в электронной форме с использованием электронной пло-
щадки. Проведены 28 конкурсов, 44 аукциона, 4 запроса котировок и 10 
запросов предложений.

По итогам 25 конкурсов заключено 25 договоров на сумму 
1 144,40 млн руб., по итогам 7 аукционов (в том числе одного многолото-
вого аукциона) — 8 договоров на общую сумму 16 950,86 тыс. долл. США 
(рублевый эквивалент на дату подписания договоров, заключаемых 
по итогам таких аукционов, — 1 241,79 млн руб.), по итогам 2 аукцио-
нов — 2 договора на общую сумму 388,80 тыс. евро (рублевый эквивалент 
на дату подписания договоров, заключаемых по итогам таких аукцио-
нов, — 34,28 млн руб.), по итогам 32 аукционов (в том числе 3 многолото-
вых аукциона) — 39 договоров на общую сумму 377,19 млн руб., по итогам 
4 запросов котировок — 4 договора на общую сумму 5,01 млн руб., по ито-
гам 9 запросов предложений — 9 договоров на общую сумму 82,59 млн руб. 

Экономия средств от проведения закупок с точным объемом закупае-
мых товаров, работ, услуг с использованием конкурентных процедур оце-
нивается в 138,44 млн руб. (7% начальной (максимальной) цены таких 
договоров). При проведении закупок конкурентными способами, в кото-
рых установлены начальные (максимальные) цены единицы продукции 
(рамочные договоры), экономия средств достигнута за счет снижения та-
ких цен и составляет в среднем 26%. 

Всего осуществлено 2 483 закупки, по итогам их проведения заключе-
но договоров на общую сумму 4 649,63 млн руб. 

Финансирование деятельности Агентства
Текущие расходы на содержание Агентства в 2021 году производились 

в соответствии со сметой, утвержденной решением Совета директоров 
Агентства от 22 декабря 2020 г. (протокол № 6).

Общая сумма фактических затрат Агентства составила 8 243,2 млн руб., 
что соответствует 90% плановых расходов (9 206,0 млн руб.), в том числе 
административно-хозяйственные расходы — 7 484,1 млн руб. (91% плана), 
капитальные вложения — 759,1 млн руб. (77% плана). 
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Государственной корпорации «Агентство по  страхованию вкладов» за 2021 год

млн руб.
 А К Т И В на 31.12.2021 на 31.12.2020 на 31.12.2019
 I. АКТИВЫ    

1 Инвестиции средств Фонда обязательного страхования вкладов 18 683 12 814 25 145
1.1  долгосрочные 6 759 8 693 9 270
1.2  краткосрочные 11 924 4 121 15 875

2 Инвестиции средств Фонда гарантирования пенсионных накоплений 5 785 4 688 3 359
2.1  долгосрочные 3 178 3 881 2 229
2.2  краткосрочные 2 607 807 1 130

3 Инвестиции средств Агентства, не относящихся к фондам 93 964 80 879 75 191
3.1  долгосрочные 23 187 50 683 50 445
3.2  краткосрочные 70 777 30 196 24 746

4 Финансирование мер по предупреждению банкротства финансовых организаций и уре-
гулированию обязательств банков 1 119 783 1 125 578 1 154 076

5 Финансирование мер по повышению капитализации банков 628 583 628 583 628 583
6 Основные средства 4 107 3 388 2 615
7 Денежные средства 6 473 4 628 1 757

из них:
7.1 денежные средства Фонда обязательного страхования вкладов 309 13 27
7.2 денежные средства Фонда гарантирования пенсионных накоплений 0 3 2

8 Прочие активы 1 582 399 1 596 375 1 633 132
 ИТОГО по разделу I 3 459 777 3 456 933 3 523 858
 Б А Л А Н С 3 459 777 3 456 933 3 523 858
 П А С С И В на 31.12.2021 на 31.12.2020 на 31.12.2019
 II. СОБСТВЕННЫЕ СРЕДСТВА
9 Средства Фонда обязательного страхования вкладов 63 965 58 760 49 936

10 Средства Фонда гарантирования пенсионных накоплений 5 718 4 537 3 230
11 Средства имущественного взноса Российской Федерации и Банка России 717 395 717 540 722 809

из них:
11.1 средства на реализацию мер по  предупреждению банкротства и урегулированию 
обязательств банков 81 617 81 722 86 985
11.2 средства на осуществление мер по повышению капитализации банков 628 583 628 583 628 583

12 Фонды и  резервы 0 0 0
13 Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 6 908 7 194 7 324

ИТОГО по разделу II 793 986 788 031 783 299
III. ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

14 Займы и кредиты полученные, в том числе: 1 287 070 1 451 494 1 668 503
14.1  долгосрочные 1 096 180 1 144 118 716 944
14.2  краткосрочные 190 890 307 376 951 559

15 Средства финансовых организаций в ходе конкурсного производства и ликвидации 78 698 58 885 53 111
16 Прочие обязательства 1 300 023 1 158 523 1 018 945
 ИТОГО по разделу III 2 665 791 2 668 902 2 740 559
 Б А Л А Н С 3 459 777 3 456 933 3 523 858

Справочно: Забалансовые ценности и обязательства
17 Обеспечения обязательств и платежей полученные 1 162 686 1 174 664 1 176 519
18 Обеспечения обязательств и платежей выданные 0 0 0
19 Износ основных средств 2 225 1 688 1 303

Генеральный директор   А.Г. Мельников
Финансовый директор — Главный бухгалтер  Н.Д. Молодцова
15 февраля 2022 г.
Достоверность бухгалтерского баланса подтверждена аудиторской фирмой ООО «ФинЭкспертиза», являющейся членом саморегулируемой ор-
ганизации аудиторов Ассоциация «Содружество» (СРО ААС), свидетельство о членстве № 15929, ОРНЗ — 12006017998.  
Заместитель генерального директора Н.Е. Борзова (квалификационный аттестат от 09.07.2012 № 01-000709, ОРНЗ 22006050917),  
действующий по доверенности от 01.07.2021 №ОБ/10721/22-ФЭ-2
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НАГРАДА Названы семь номинантов 
на Патриаршию литературную премию  

Звездочка моя ясная 
Елена Яковлева 

Н
азваны семь номинантов 
на Патриаршию литера-
турную премию имени 

святых Кирилла и Мефодия, три 
лауреата из которых будут вы-
браны и объявлены 9 июня.

 Награждение Патриаршей 
литературной премией вызы-
вает разные чувства. Восхище-
ние, когда имя лауреата гром-
кое, всем известное и украшаю-
щее собою список победителей, 
как, например, имена поэтов 
Юрия Кублановского или Оле-
си Николаевой. Гордость от 
верного прицела и правильно-
го вкуса, как, например, в слу-
чае с Михаилом Тарковским 
— внуком великого поэта, пле-
мянником великого режиссера 
и большим писателем, который 
не с первого раза, но все-таки 
стал лауреатом Патриаршей 
премии. Есть, наконец, удо-
вольствие долгожданной на-
грады авторов любимых сре-
ди православной публики книг 
вроде прекрасного рассказчи-
ка Ярослава Шипова, сельские 
истории которого читают от 
Москвы до Парижа.

Но у существующей с 2009 
года премии есть еще и неко-
торые особенности, непроиз-
вольно обозначившиеся за это 
время. Одна из них, наверное, 
очень подходящая к замыслу и 
духу премии — стремление за-
мечать незамеченных, но очень 
достойных — не громких, не на-
глых, не пускающих вперед себя  
PR-войска, не рвущих шаблоны 
провокативными заявлениями. 

Тихих, но настоящих и часто 
далеких от Москвы, провинци-
альных. А вторая, ну не особен-
ность, а опасение, что премия 
начнет раздаваться по конфес-
сиональному принципу или по 
знакомству. Потому что, вон 
тот вовремя написал книгу о 
святом, успев к юбилею, а дру-
гой умеет дружить и заслужить 
внимание.

Семь номинантов премии 
этого года скорее недооткры-
тые широкой публикой авторы. 
Хотя среди них есть и, напри-

мер, создатель кем только из 
нас не спетой бардовской пес-
ни «Звездочка моя ясная» поэт 
Ольга Фокина. Но мы, как пра-
вило, при этом не думаем об 
имени создавшего ее поэта.

Председатель Издательского 
совета Русской православной 
церкви митрополит Калужский 
и Боровский Климент, пред-
ставляя номинантов, напомнил 
основной механизм выдвиже-
ния на премию. На нее никто 
не может выдвинуть себя сам, 
зато с сентября по март авто-
ров могут выдвигать епархии, 
синодальные учреждения, гла-

вы регионов и даже главы госу-
дарств, а также литературные 
журналы.

В этом году было выдвину-
то 37 соискателей, но номинан-
тов среди них рекомендовал 
по-другому сформированный 
совет экспертов. В него входили 
не представители палаты попе-
чителей, как это было обычно, 
а эксперты, рекомендованные 
литературным форумом «Мiръ 
Слова». Возглавил Совет экс-
пертов известный писатель и 
священник Владимир Вигилян-

ский. Выпускник Литературно-
го института, открывшего во 
время работы в журнале «Ого-
нек» такого прекрасного писа-
теля, как Дмитрий Бакин.

Решив прочитать и перечи-
тать стихи и отрывки прозаиче-
ских текстов семи номинантов 
этого года, я  сделала себе по-
метки — «пронзительная печаль 
и правда», «хорошие историче-
ские книги», «неплохой поэт», 
«хороший поэт», «сибирский 
Сент-Экзюпери», «сносный 
текст», а последнего автора — 
Михаила Чванова — приготови-
лась даже покритиковать, пока 

вдруг не обнаружила, что сижу 
и плачу над его текстом.

Патриаршия литературная 
премия — это настоящий маяк 
для библиотек и библиотека-
рей, подчеркнул президент Рос-
сийской государственной биб-
лиотеки, член Палаты попечи-
телей Виктор Федоров. «Во вре-
мена сумбурной информации 
не обойтись без хороших путе-
водителей, — уверен он. — И Па-
триаршия премия — один из луч-
ших лоцманов в мире чтения».

Отвечая на вопрос, какие чи-
тательские вкусы сегодня де-
монстрируют посетители биб-
лиотек, Виктор Федоров  отме-
тил, что в основном продолжает 
лидировать любовь к Донцовой. 
«Литератутра для свободного 
вренмяпрвождения», ирониче-
ски заметил он.

М и т р о п о л и т  К л и м е н т 
рассказал о жалобах писателей 
на то, что издатели задают им 
вопросы «А почему у тебя нет 
в сюжете сцен с обнаженными 
людьми?» и даже отказываются 
по этой причине печатать тек-
сты. Ситуация, конечно, ужас-
ная.  Хотя строго противопо-
ложная позиция - прямые нра-
воучения,  навязывающие ту 
или иную мораль - тоже  чревата 
риском погубить свет и смысл 
живого свободного слова. 

Напоминаем, что у лауреа-
тов Патриаршей литературной 
премии нет первого, второго 
и третьего мест. Все получают 
одинаковое  вознаграждение, и 
в этом году оно, по словам мит-
рополита Климента, будет при-
мерно 500 тысяч рублей. •

А К Ц Е Н Т

На премию могут выдвигать епархии, 
литературные журналы, издательства, 
главы регионов 
и даже главы государств
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ХОККЕЙ В турнире 
на Кубок мэра Москвы 
сыграют шесть команд

Столичные 
шайбы

Михаил Щербань

Федерация хоккея российской столицы объявила о про-
ведении Кубка мэра Москвы на арене «Мегаспорт» с 25 
по 28 августа этого года.

Как сообщают организаторы, в турнире примут уча-
стие московские клубы ЦСКА, «Динамо» и «Спартак», 
подмосковный «Витязь», хабаровский «Амур» и ки-
тайский «Куньлунь Ред Стар».

Команды будут разделены на две группы: в группе 
«А» сойдутся ЦСКА, «Динамо» и «Амур», в группе «В»: 
«Спартак», «Витязь «и «Куньлунь». По итогам группо-
вого этапа соперники проведут матчи за первое, третье 
и пятое места.

Напомним, что Кубок мэра Москвы — традиционный 
предсезонный турнир команд КХЛ, который проводит-
ся в Москве с 2008 года. Семь раз обладателем главного 
трофея становилось московское «Динамо» (2008, 2012, 
2014, 2016, 2018, 2019, 2021), четыре раза ЦСКА (2010, 
2011, 2013, 2017), два раза «Спартак» (2009, 2015) и 
один раз «Витязь» (2020).

Тем временем за океаном продолжаются матчи плей
-офф Кубка Стэнли. Накануне «Каролина Харрикейнз» 
на своем льду уступила «Нью-Йорк Рейнджерс» в седь-
мом матче второго раунда плей-офф Кубка Стэнли — 2:6.

Самым результативным игроком встречи стал фор-
вард гостей Мика Зибанежад, в активе которого три го-
левые передачи. Артемий Панарин отметился результа-
тивной передачей. 

Российский голкипер Игорь Шестеркин отразил 37 
бросков и был назван одним из главных героев встречи. 
«Рейнджерс» выиграли серию с общим счетом 4:3 и вы-
шли в полуфинал Восточной конференции, где сыграют 
с «Тампа-Бэй».

В свою очередь, на Западе за путевку в финал поспо-
рят «Колорадо» и «Эдмонтон». Действующим облада-
телем Кубка Стэнли является «Тампа». •

МНЕНИЕ Чего ждать 
от матча квалификации 
ЧМ-2022 Шотландия — 
Украина?

Сыграть 
в поддавки

Николай Долгополов

Великий сын Шотландии поэт Роберт Бернс никогда бы 
не простил полузащитнику «Глазго Рейнджерс» Грэму 
Сунессу его глупости. 

Бывший капитан популярнейшего клуба и сборной 
Шотландии, капитан английского «Ливерпуля» отличил-
ся небывалым разрушительным цинизмом по отноше-
нию к собственной родине, ее футболистам и болельщи-
кам. Популярнейший игрок с конца 1970-х и самого нача-
ла 1990-х, ныне футбольный эксперт и, признаем, весьма 
известный, захотел вписаться в разгулявшийся в Брита-
нии сине-желтый тренд. 1 июня в Глазго хозяева примут 
команду Украины в полуфинальном отборочном матче 
плей-офф чемпиона-
та мира. А 5 июня по-
бедителя уже ждет 
еще один представи-
тель затуманенного 
Альбиона — Уэльс. И 
Сунесс не придумал 
ничего лучшего, чем 
пожелать победы 
над его собственной 
сборной.

Приходилось не 
раз бывать на стади-
онах в Глазго и все-
гда дивиться громо-
гласному патрио-
тическому настрою 
шотландских фанатов. Часто в Глазго меня поправляли: 
вы не в Англии, вы — в Шотландии. Гордость за своих и за 
себя — неимоверная. Не зря ведь почитаемый и ныне Ро-
берт Бернс так писал о своей покрытой холмами свободо-
любивой стране: «В горах мое сердце... Доныне я там. По 
следу оленя лечу по скалам… Отечество славы и добле-
сти край». А тут человек, слывший легендой шотландско-
го футбола, заявил в издании «Футбол Скотланд», что не 
просто хочет, даже жаждет победы сборной Украины над 
своей командой, чтобы «сине-желтые» отправились на 
Кубок мира в Катар. И не просто поехали — выиграли там 
чемпионское звание, как бы в награду за то, что сейчас 
происходит на Украине.

Несерьезно. Очень непатриотично, Неэтично по от-
ношению к собственной стране. Поймут ли Сунесса в 
Шотландии? А в других странах? В мире футбола таких 
вот пожеланий никогда не слышали. Хорошо хоть не 
предложил, а лишь намекнул, что реально сыграть и в 
поддавки.   

БАСКЕТБОЛ Питерцы победили ЦСКА в пятом матче борьбы за титул Единой лиги 
и теперь примут соперника на своей площадке

И снова мяч в «Зените» 
Илья Трисвятский

В 
пятом матче финальной се-
рии плей-офф Единой лиги 
питерский «Зенит» в Моск-

ве победил ЦСКА — 97:95. Общий 
счет противостояния до четырех 
побед стал 3-2 в пользу столич-
ных армейцев. Шестая игра 
самого долгого в истории отече-
ственного баскетбола сражения 
непосредственно за «золото» те-
перь состоится на берегах Невы 
2 июня. 

Важно, что по изначально-
му регламенту эта серия долж-
на была проводиться до трех по-
бед. Но когда стало известно, что 
международного летнего сезона 
сборных фактически не будет, 
руководство Лиги предложило 
Совету клубов утвердить новый, 
более длительный формат — до 
четырех выигрышей. 

Клубы эту идею поддержали, 
и совершенно правильно сдела-
ли. В итоге получили потрясаю-
щее зрелище. На пятой встрече 
зафиксирован рекорд сезона по 
посещаемости — 8441 болель-
щик на трибунах «Мегаспорта». 
Но самое интересное в финаль-
ном триллере еще впереди. 

Напомним, в предыдущей 
игре ЦСКА в Питере добился 
успеха после двух дополнитель-
ных пятиминуток — 111:110. В 
пятом матче уже в Москве «Зе-
нит» победил опять же с разни-
цей, измеряющейся одним точ-
ным броском. Хотя долгое вре-
мя все складывалось далеко не в 
пользу гостей.

В начале второй четверти по-
сле дальнего попадания швед-
ского легионера Йонаса Жереб-
ко ЦСКА ушел вперед на 13 оч-
ков — 38:25. Ближе к большому 
перерыву «зенитовцы» резко 

добавили, точный трехочковый 
бросок Билли Бэрона прямо 
перед уходом команд в разде-
валку позволил гостям сокра-
тить отставание до минимума 
— 44:45.

Питерцы и дальше владели 
инициативой, в дебюте заклю-
чительной десятиминутки они 
лидировали 11 очков. И тем не 
менее ЦСКА во многом благо-
даря отчаянной игре под щи-
тами в исполнении сербского 
центрового Николы Милути-
нова и снайперским качествам 
защитника Алексея Шведа су-
мел возродить интригу — 86:86 
за 108 секунд до сирены об 
окончании основного време-
ни. «Королями» концовки ста-
ли американские «зенитов-
цы». Алекс Пойтресс вколотил 
мяч в кольцо сверху после зря-
чей навесной передачи Джор-
дана Лойда, а Билли Бэрон реа-
лизовал все четыре штрафных 

после тактических фолов ар-
мейцев. 

Самыми результативны-
ми у победителей стали Бэрон 
(21 очко), Пойтресс (16) и 
Лойд (14), у ЦСКА солировал 
Швед (32). По 15 очков в рядах 
проигравших набрали Милу-
тинов и Уилл Клайберн, 14 — на 
счету автора решающего брос-
ка в предыдущем матче Каспе-
ра Уэйра.  

ФУТБОЛ Италия и Аргентина сыграют в суперкубке 
для сборных на легендарном стадионе «Уэмбли»

Гранд-финал

Артур Нанян 

С
е го д н я  в  Е в р о п е 
большой футболь-
ный день: стартует 
Лига наций, пройдет 
стыковой матч чем-
пионата мира Шот-
ландия — Украина. 
Но, пожалуй, главное 
событие состоится 

на «Уэмбли», где пройдет первый 
за 29 лет финал между чемпиона-
ми Европы и Южной Америки — 
Италии с Аргентиной. 

С инициативой о проведении 
такого поединка вышла конфе-
дерация футбола Южной Аме-
рики (КОНМЕБОЛ), предложив-
шая матч УЕФА спустя всего 
несколько дней после победы 
аргентинцев в Кубке Америки. 
Переговоры шли несколько ме-
сяцев, пока в декабре прошлого 
года организации не подписали 
меморандум о сотрудничестве 
до 2028 года и уже в нем закре-
пили дуэль триумфаторов Евро 
и Кубка Америки. У этой игры 
появилось даже название — Фи-
налиссима. 

— Это прекрасная идея. Будет 
шанс выяснить — кто же все-та-
ки лучше. А то я порой читаю 
комментарии футболистов о 
том, что Евро — сильнейший 
турнир, подобный чемпионату 
мира. Но почему-то все забыва-
ют, что лучшие игроки мира из 

Южной Америки. Вот и посмот-
рим, чья возьмет, — заявил гол-
кипер аргентинской сборной 
Эмилиано Мартинес.

Как в УЕФА, так и в КОН-
МЕБОЛ признаются: этот матч 
привлечет внимание миллио-
нов зрителей по всему миру, да 
и коммерчески он более чем вы-
годен. Достаточно сказать, что 
поступившие в конце марта 90 
тысяч билетов были раскупле-
ны менее чем за неделю. В УЕФА 
и КОНМЕБОЛ решили, что дав-
нее соперничество сборных из 
Европы и Южной Америки про-
падать не должно. Кстати, на 
протяжении всей истории чем-
пионами мира становились ко-
манды только этих двух конфе-
дераций: 12 титулов в активе 
представителей Европы, девять 
— у южноамериканцев.

— Мы очень рассчитываем на 
новые совместные возможно-
сти и с нетерпением ждем Фи-
налиссиму. УЕФА и КОНМЕБОЛ 
связывают давние традиции со-
трудничества. Хочу поблагода-
рить Алехандро Домингеса за 
его преданное участие в этом 

проекте и выдающуюся дея-
тельность во главе южноамери-
канского футбола, — подчерк-
нул президент УЕФА Алексан-
дер Чеферин. 

Разумеется, участие в сего-
дняшней встрече примет обла-
датель «Золотого мяча» Лио-
нель Месси. У игрока «ПСЖ» 
выдался не самый яркий прош-
лый сезон, даже с учетом побе-
ды в чемпионате Франции. Тем 
не менее в сборной в последние 
годы Месси постоянно показы-
вает высочайший уровень. Так 
было и на Кубке Америки, по 
итогам которого Лионель был 
признан лучшим футболистом 
турнира и завоевал первый тро-
фей на международном уровне. 

— Мы рассчитываем на Мес-
си в среду. Нам предстоит тяже-
лый матч — не только из-за того, 
что это Италия, но еще и пото-
му, что у футболистов только 
завершился сезон. Они устав-
шие и находятся не в лучших 
физических кондициях. И все 
же речь идет о новом трофее, и 
мы постараемся его завоевать, 
— заявил главный тренер ар-

гентинской сборной Лионель 
Скалони.

В отличие от Аргентины, 
итальянцы оконфузились в от-
борочном цикле чемпиона-
та мира-2022 и не сумели про-
биться в финальную стадию. Та-
ким образом, «Скуадра адзур-
ра» пропустит второе первен-
ство планеты подряд. Несмотря 
на этот провал, экс-наставник 
питерского «Зенита» Роберто 
Манчини остался в националь-
ной команде.

— После таких моментов, 
как непопадание на чемпионат 
мира, начинаешь задумываться 
о том, чтобы что-то поменять. 
Но проходит время, и ты пони-
маешь: нет ничего важнее сбор-
ной. Мы готовы вновь заявить о 
себе, и матч с Аргентиной — от-
личный шанс для этого, — счита-
ет Манчини. 

К слову, по регламенту Фина-
лиссима состоит из одного мат-

ча, в котором не будет дополни-
тельного времени. Если основ-
ные 90 минут закончатся вни-
чью, команды сразу перейдут к 
серии пенальти. 

Что интересно — в истории 
уже были подобного рода встре-
чи. В 1985 и 1993 годах между 
чемпионами Европы и Южной 
Америки разыгрывался Кубок 
Артемио Франки (назван в честь 
бывшего главы УЕФА). В 1985-м 
Франция одолела в Париже уруг-
вайцев (2:0), а в 1993-м Аргенти-
на по пенальти победила датчан 
(1:1, 5:4) в Мар-дель-Плата.   

Лионель Месси будет главной удар-
ной силой аргентинцев в матче про-
тив чемпионов Европы из Италии.

Никита Курбанов и Алекс Пойтресс отчаянно бились на подборе.

А К Ц Е Н Т

Все 90 тысяч билетов на матч в Лондоне 
были раскуплены менее чем за неделю

ТЕННИС  Даниил 
Медведев 
покидает 
«Ролан Гаррос»

ЗАСЫПАЛСЯ 
НА ГРУНТЕ
Анна Козина

Вторая ракетка мира Даниил 
Медведев не смог выйти в чет-
вертьфинал «Ролан Гаррос». 
Причем россиянин потерпел 
самое разгромное поражение 
на «Больших шлемах».

Медведев взял всего семь 
геймов в четвертом круге, усту-
пив хорвату Марину Чиличу 
(23) со счетом 2:6, 3:6, 2:6. Ра-
нее Даниил дважды проигры-
вал с восемью геймами в свою 
пользу. В целом он лишь вось-
мой раз не сумел что-то про-
тивопоставить сопернику и 
затянуть игру на «мэйджоре» 
дольше, чем на три сета. У Мед-
ведева за весь матч с Чиличем 
не было ни одного брейк-пой-
нта. Справедливости ради на-
помним, что Медведев только 
что вернулся на корты после 
операции по удалению паховой 
грыжи.

Тем не менее Чилич абсо-
лютно справедливо назвал этот 
матч лучшим в карьере. Он 
одержал 12-ю победу над игро-
ком топ-5 и первую — с января 
2018 года.

— Фантастический матч от 
первого и до последнего очка. 
Превосходное выступление, 
невероятные ощущения, — без 
ложной скромности проком-
ментировал хорват свой успех. 
— Я хорошо играл в Мадриде и в 
Риме, оставался в хорошей фор-
ме. А в Париже что-то щелкнуло 
в моей игре, и у меня все полу-
чалось: бить с отскока, хорошо 
двигаться, подкреплять подачу 
отличными форхендами и уко-
роченными ударами. Даниил 
невероятно защищается на зад-
ней линии, поэтому приходит-
ся действовать иначе, чем про-
тив других парней.

Чилич лишил нас еще и рос-
сийского четвертьфинала. Ведь 
дальше он поборется с Андреем 
Рублевым, которого, кста-
ти, обыграл в третьем круге 
Australian Open-2022.

Вчера, уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать, 
прошли первые четвертьфи-
налы: Александр Зверев — Кар-
лос Алькарас и Новак Джоко-
вич — Рафаэль Надаль. После 
вылета с French Open Медведев 
осложнил себе возвращение 
на первую строчку. Однако это 
все еще может произойти, если 
ни Зверев, ни Джокович не вы-
играют титул в Париже.     

БОКС Биволу 
нашли нового 
соперника

ГОТОВЬ 
ЕЩЕ УДАР
Анна Бекетова

Чемпион WBA в полутяжелом 
весе Дмитрий Бивол перед мат-
чем-реваншем против мекси-
канца Сауля «Канело» Альваре-
са может провести бой против 
третьего номера рейтинга WBA 
британца Джошуа Буатси.

Эту кандидатуру озвучил 
промоутер Эдди Хирн.

— Если Бивол проведет до-
бровольную защиту титула, то, 
скорее всего, она будет против 
Буатси, — сказал промоутер, ко-
торого цитирует IFL TV. — Тре-
нер Буатси Вирджилл Хантер 
написал мне накануне, что они 
готовы к этому бою, когда бы он 
ни состоялся — в сентябре-октя-
бре или позже. Поэтому я опти-
мистичен относительно такой 
возможности.

Сам Бивол неоднократно го-
ворил, что хочет биться за ти-
тулы. 

— Сейчас это звучит не так 
заманчиво, как отбоксировать 
с ним, к примеру, в Штатах. Мне 
было бы интереснее подраться 
с Буатси в США, — сказал Дмит-
рий в интервью USACHEV TV. 
— Буатси, Каллум Смит — хоро-
шие варианты, но не те, о кото-
рых я мечтаю. Я хочу двигать-
ся вперед. Я понимаю жела-
ние этих ребят боксировать со 
мной. Оно такое же, как и мое 
желание боксировать с други-
ми чемпионами.

Напомним, что Дмитрий Би-
вол одержал громкую победу 
над фаворитом и на тот момент 
лучшим боксером вне зависи-
мости от весовой категории 
Саулем Альваресом 7 мая. По 
контракту тот мог немедленно 
воспользоваться своим правом 
на матч-реванш. Однако мек-
сиканец решил вернуться во 
второй средний вес и провести 
17 сентября третий поединок 
против Геннадия Головкина из 
Казахстана. А реванш Бивола и  
Альвареса планируется на май 
следующего года.  

Удивительно, но сборную Шотландии перед важнейшим 
матчем даже на родине поддерживают далеко не все.

Легенда 
шотландского 
футбола заявил, 
что мечтает о том, 
чтобы сборная 
Украины выиграла 
чемпионат мира...

Между тем

Сегодня матчем Польша — Уэльс стартует Лига наций-2022. Эта игра со-

стоится в четвертой группе высшей лиги турнира — дивизиона «А». Напо-

мним, что по регламенту в соревновании действуют принципы повыше-

ния и понижения в классе. В квартет с поляками и валлийцами попали 

также Нидерланды и Бельгия. В дивизионе «B» должна была сыграть 

сборная России, но УЕФА отстранил все наши национальные команды и 

клубы от участия в турнирах под своей эгидой на следующий сезон. До-

бавим, что действующим победителем Лиги наций является Франция. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ?

1 июня, среда, «Матч ТВ»
21.30. Сборная Италии — Сборная 

Аргентины. Прямая трансляция.
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Комментарий

Хави Паскуаль, главный тренер «Зенита»:
— Мы подарили миру еще один баскетбольный спектакль. Игра была по-

хожа на предыдущую, когда обе команды показывали класс в защите и в 

атаке. Сейчас в первой половине нам было сложно чувствовать игру. 

После большого перерыва мы постепенно «вернулись», стали отры-

ваться. В последнем отрезке матча ЦСКА великолепно стал играть в 

нападении, поэтому и сравнял счет. Но в итоге все завершилось благо-

приятно для нас. Еще один триллер! Я впервые за тренерскую карьеру 

принимаю участие в финале из семи матчей. Нервно, но мне нравится. 

Уверен, болельщики вообще в восторге и на драйве.

Димитрис Итудис, главный тренер ЦСКА:
— Получился сложнейший матч. Начали мы здорово, особенно в напа-

дении, но во второй четверти смазали несколько открытых бросков, по-

теряли уверенность. На мой взгляд, встречу мы проиграли в основном 

из-за обороны. Отбились с «минус 11», однако ход игры все равно 

контролировал «Зенит». И все же мы знаем, как надо действовать в ше-

стом раунде финала в Питере. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 июня, четверг, «Матч ТВ»
19.55 «Зенит» (Санкт-Петербург) — 

ЦСКА. Финал. Шестой матч. Пря-

мая трансляция. 
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